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El Rey Juan Carlos inauguró oficialmente el Mundial-82 

Bélgica superó a Argentina en el 
primer partido 

Bélgica se impuso a Argent ina por un gol a cero 
en el par t ido inaugural del Mund ia l -82 , disputado 
anoche, en el « N o n C a m p » , de Barcelona, en presen
cia de los Reyes de E s p a ñ a . Ciento veinte m i l personas 
en el estadio y 1.300 millones de espectadores por tele
visión vieron este pr imer par t ido y la ceremonia con la 
que se i n a u g u r ó el certamen. 

Los actos comenzaron a 
las 7,05 de la tarde, con una 
brillante ceremonia, en la 
que participaron más de tres 
mil personas, antes de los 
parlamentos de Pablo Porr 
ta, presidente de la Federa
ción Española de Fútbol; 
Joao Havelange presidente 
de la FIFA, y el Rey Juan 
Carlos, que declaró inaugu
rados oficialmente estos 
Campeonatos del Mundo. 

Poco después saltaron al 
campo las selecciones de Ar
gentina, actual campeón del 
mundo, y Bélgica, subcam-

peón de Europa, para dispu
tar el primer encuentro del 
certamen. Anteriormente se 
habían izado las banderas 
de los veinticuatro países 
participantes, recibiendo 
aplausos la argentina y pitos 
la inglesa como consecuen
cia de la guerra de las Malvi
nas. 

Después que los partidos 
inaugurales de los cuatro 
Campeonatos del Mundo 
anteriores se cerraran con 
empate a cero, en esta oca
sión se quebró la racha, im
poniéndose justamente la 

selección belga, mediante un 
gol conseguido por Van der 
Bergh, a los sesenta y tres 
minutos de juego, a una se
lección argentina para quien 
parece que los años no pa
san en balde. Alineó a nueve 
jugadores que lograron el 
título en 1978 y que, en al
gunas fases del encuentro 
denotaron cansancio. 

Argentina era más favori
ta para el público que para 
los técnicos, que conocían 
perfectamente, el estado de 
forma de las dos selec
ciones. El triunfo de los 
«diablos rojos» puede con
siderarse como justo ya-que 
en todo momento llevaron 
la pauta del partido y suyas 
fueron las mejores oca
siones de marcar que se pro
dujeron a lo largo de los no
venta minutos. Con un 
férreo mareaje sobre Mara

dona y Kempes, Bélgica 
apenas si dejó maniobrar a 
los delanteros rivales. Sólo 
Ardiles, en el lado argenti
no, supo qué hacer en todo 
momento, pero su esfuerzo 
resultó baldío ante la mayor 
solidez y conjunción del 
subeampeón de Europa, 
que -consigue su segundo 
triunfo en la fase final de un 
Campeonato del Mundo. 

Hoy se celebrarán dos en
cuentros. A las 5,15, corres
pondiente al grupo I I , se 
enfrentarán las selecciones 
de Italia y Polonia, en parti
do que será retransmitido 
por la segunda cadena de 
TVE, y a las 9, dentro del 
grupo V I , contenderán Bra
sil y la Unión Soviética, que 
será televisado por la prime
ra cadena. 

(Páginas 29 y 30) 

G u a r d i a c i v i l 

m u e r t o 

e n a t e n t a d o , 

e n P a s a j e s 

Pasajes ( G u i p ú z 
coa. — Un guardia civil 
resultó muerto en aten
tado cuando prestaba servi
cio en el puerto de Pasajes; 
su compañero quedó herido 
leve, al parecer a consecuen
cia del mismo proyectil. 

Según informaron a Efe 
fuentes oficíales, el cadáver 
del guardia civil José Fer
nández Perna, asesinado 
ayer en Pasajes, según in
forman fuentes oficíales, 
presenta un solo impacto de 
bala. 

Las mismas fuentes seña
laron la posibilidad de que 
el proyectil haya sido dispa
rado con un rifle telescópico 
desde una distancia de apro
ximadamente mil metros, 
por lo que no se descarta 
que se haya realizado el 
atentado desde la zona de 
Montes Capuchinos, de 
Rentería. Probablemente 
desde el interior de un taxi, 
robado a punta de pistola, 
cuyo propietario fue en
cerrado en el maletero. 

Hasta el momento no se 
sabe la hora exacta en la 
que se celebrará los funera
les, aunque sé ha precisado 
que, con toda seguridad, 
tendrán lugar hoy por la 
mañana. 

(Página 24) 

La fortificación de Casafuerte, donde, al parecer, se desarrolló el interrogatorio de las vícti
mas. 

Hoy empieza el juicio por e l "caso 

de A l m e r í a " 
Hoy empieza el proceso por las muertes 

de los jóvenes Luís Montero García, Luís 
Cobo Mier y Juan Mañas Morales 
—residentes en Santander—, que murieron 
en extrañas circunstancias tras ser deteni
dos e interrogados por la Guardia Civil en 
la provincia de Almería, el pasado año, 
considerándolos sospechosos de pertenecer 
a ETA. 

En el banquillo de los acusados compare
cerán el teniente coronel Castillo Quero, je
fe de la Comandancia de Almería cuando 
se produjeron los hechos; su teniente ayu
dante, Manuel Gómez Torres; y el guardia 
conductor, Manuel Fernández Llamas. 

El cáso se verá ante la Audiencia Provin
cial de Almería, y el Ministerio Fiscal ha ca
lificado los hechos como homicidio, 
mientras la acusación privada —que se con
sidera ha sido fundamental para el esclare
cimiento e identificación de los culpables— 
los-ha calificado de asesinato. Los aboga
dos defensores, por su parte, mantienen 
que no existe culpa alguna, por parte de sus 
patrocinados. 

Es la primera vez que guardias civiles 
comparecen ante la jurisdicción ordinaria, 
por delitos cometidos en el ejercicio de las 
funciones que atribuye a éste Cuerpo la ley 
de Policía. 

L a a t a l a y a 
J. R. S A N J U A N 

Cuarenta minutos tuvo de plantón el ministro de 
Educación, el sábado, al presidente de la Diputación Ge
neral de Cantabria y al consejero de Cultural, que habían 
concertado previamente una cita con él. A l cabo de esos 
cuarenta minutos, durante los cuales el ministro estaba 
en la sede de UCD, ambas autoridades regionales, agota
da su paciencia, abandonaron la Diputación. Luego, en 
Santillana, donde se clausuró la exposición dedicada a 
Julio Palacios, José Antonio Rodríguez obtendría corte
ses disculpas del ministro, que «había creído» que la cita 
era para media hora más tarde de lo que realmente era. 
Se trataba, obviamente, de una escaramuza más en la 
guerra de obstrucción que UCD está desarrollando 
contra el Gobierno de Cantabria. 

Eso sí, para seguir la tradición, el ministro llegó, vio 
y prometió. A l menos eso dicen. Aunque la «prometida» 
Facultad de Derecho va a sufrir, sin duda, un retraso de 
algo más de cuarenta minutos. Mayor Zaragoza dijo 
simplemente que era partidario de que la Universidad de 
Santander contase con dicha Facultad. Eso, en el len
guaje que los ministros acostumbran a utilizar en nuestra 
región, no quiere decir nada. Es una afirmación de 
compromiso. Próximamente se trasladará a Madrid una 
delegación cántabra para gestionar el tema y entonces se 
vérá lo que hay de cierto y, si lo hubiera, para cuando. 

Lo más probable, al paso que vamos, es que, si lle
gamos a tener Facultad de Derecho, quienes lo hagan po
sible sean los socialistas, a partir de 1983. 

La crisis del PCE 

Según Santiago Carrillo, la crisis del PCE está cerra
da. Según todos los demás, no se lo cree ni él. Esta vez ha 
sido fuerte y no será la última vez, ni la más fuerte. El 
PCE tiene un problema de esquizofrenia que la peculiar 
evolución política de la situación española no ha hecho 
sino acentuar. Marcelino Camacho lo ha descrito muy 
bien, aunque de una manera en exceso simplificada: el 
PCE es eurocomunista por fuera y stalinista por dentro. 

Los comunistas están sufriendo golpe tras golpe. A 
la escisión vasca le siguió la escisión catalana y a ésta el 
contundente fracaso electoral en Andalucía. El PCE está 
afrontando no sólo la realidad de sus errores tácticos ini 
ciales en relación con la evolución política española, sino 
también las consecuencias electorales de ellos y la fuga 
constante de militantes a causa de la rigidez de la discipli
na interna y la falta de un mínimo de democracia. Por su 
parte, Comisiones Obreras sufre las secuelas de su depen
dencia directa y de su instrumentación al servicio de la 
política del PCE. 

Todo ello conforma el cuadro crítico en el que 
Carrillo pierde cada vez mayor credibilidad como sumo 
sacerdote. Los errores fundamentales han sido suyos y 
entre los comunistas esa realidad sólo la ignoran los que 
han decidido hacerlo. 

Almería 

Decir «lo de Almería» en esta tierra equivale a des
pertar fibras emocionales muy sensibilizadas. Fueron 
tres jóvenes de aquí quienes perdieron la vida en «lo de 
Almería»; tres inofensivos jóvenes que fueron confundi
dos con peligrosos etarras y que murieron en una si
tuación doblemente trágica, por cuanto el absurdo fue 
un componente esencial de la tragedia. 

Hoy comienza el juicio y es de esperar que en su de
sarrollo no prospere el obstruccionismo y la inhibición 
por la que estuvo caracterizado el caso ya desde la ins
trucción del sumario. Son cosas muy graves las que están 
en juego y la verdad debe imponerse por el bien de todos, 
incluido el de la propia Guardia Civil , que, como Cuer
po, no tiene porqué sentirse procesada en el juicio que 
hoy comienza. En cualquier profesión se cometen errores 
que en todo caso deben pagarse. Si el juez decidiese consi
derar culpables de homicidio o asesinato a los tres guar
dias civiles procesados, habría tres guardias civiles cul
pables, no la Guardia Civi l . En cualquier caso, hay que 
saberlo. 

N u e v o T V C o l o r P h i l i p s K - 3 0 
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S i e t e d í a s e n C a n t a b r i a 

Por Alfonso PRIETO 

Esta semana última, nueva visita de un ministro y 
nuevas promesas. En este caso el de Educación ha sido 
claror «Santander será la sede académica de los cursos de 
verano de la Universidad Internacional Meiiéndez Pela-
yo, es decir, no sólo sede, sino cabeza», que es lo que 
pretendíamos la mayoría de los cántabros, salvo los que 
propugnaban que fuera solamente sede preferente, ellos 
sabrán porque, aunque pensamos que esto último no era 
lo más beneficioso para Cantabria, pero sin duda 
complacía otros intereses que no los cántabros, claro es
tá. Ahora lo que hace falta es que las palabras del mi
nistro queden plasmadas en leyes, órdenes, estatutos, 
etc., de forma que ningún rector pueda intentar lo que le 
venga en gana. También dijo el ministro que aunque el 
criterio del Gobierno es no crear nuevas facultades, sino 
potenciar las existentes, Santander tendrá la solicitada de 
Derecho «núcleo fundamental —dijo— de un campus 
universitario». No anunció para cuando, pero es de espe
rar que también cumpla y pronto su promesa. 

N i que Menéndez Pelayo hubiera sido franquista 

Estas palabras son más gratas y esperanzad oras que 
las que, precisamente la víspera de la visita del ministro, 
pronunció en Santander el rector de la Complutense de 
Madrid, Francisco Bustelo., socialista, quien dijo: «La 
Universidad Internacional no debe llevar el nombre de 
Menéndez Pelayo». A su juicio, es impropio que le lleve 
y se mostró partidario de su supresión y sustitución por el 
de Femando de los Ríos, algo que ya intentó en su día, 
sin éxito ante las lógicas protestas surgidas, el actual rec
tor de la U I M P , Raúl Morodo, y que ha llevado algunos 
cursos de la U I M P a Sitges, Ayuntamiento que ha susti
tuido el nombre de la calle a Menéndez Pelayo por el de 
Manuel Sabater. ¡Ni qué Menéndez Pelayo hubiera sido 
franquista! Digamos, por último, que Bustelo añadió: 
«Parece lógico que Santander sea la sede preferente». No 
podía decir otra cosa, respondiendo a las consignas ya 
conocidas por aquí de su partido. Esperemos que como 
ha dicho el ministro, Santander sea la sede académica de 
los cursos de verano y que la Universidad siga l lamándo
se Menéndez Pelavo. 

E l transporte escolar y sus consecuencias 

La noticia dada a conocer por la dirección de Edu
cación del anticipo de la terminación del curso para los 
afectados por el transporte escolar, al día 14, en lugar del 
30 del presente mes, ha motivado una buena polvareda 
política. El Consejo de Gobierno de Cantabria, en prin
cipio, protestó, como era lógico; después ofreció una so
lución al problema, y simultáneamente llegaba desde el 
Ministerio el anunció de que ntí habría adelanto. Como 
consecuencia, se estableció una guerrilla entre el poder 
central y el regional, y si bien lo importante es que el 
problema está resuelto sin haberse llegado a producir, 
pero aún faltaban días para el 14, lo cierto es que esta si
tuación ha vuelto a dejar claro que no existen buenas re
laciones entre el Gobierno central y el regional, como 
consecuencia de la crisis centrista, que tuvo su origen en 
la expulsión de ocho ucedistas, y esto no beneficia en na
da a Cantabria. 

No nos atrevemos a decir de qué parte está la 
razón y cuál es la culpable, porque el asunto está 
confuso y todos pretenden, como es lógico, tener razón; 
pero visto desde posiciones imparciales como en nuestro 
caso, pensamos que tal situación tiene que acabar cuanto 
antes, pues ello, repetimos, no beneficia a Cantabria ni 
tampoco a los que pretenden aprovecharse de esta si
tuación, pues los cántabros no son tontos y saben perfec
tamente lo que cada uno busca en este juego, que, por 
supuesto, no es lo que preocupa a Cantabria, es decir, el 
interés general, el interés de todos, sino el de cada uno de 
los bandos protagonistas de la guerra desatada, que el sá
bado llegó a motivar plantes y situaciones realmente la
mentables. 

Santander, como es sabido, no es sede del Mundial, 
pero se esperaba que como consecuencia de este aconte
cimiento llegaran casi tres mil extranjeros, la mayoría ar
gelinos, que no vendrán por culpa del Ramadán y otras 
razones políticas. Afortunadamente, como los hoteleros 
cántabros tenían ya cobrado por adelantado el 90 por 
100 de la pensión, no se ha perdido' todo, ni mucho me
nos. 

Obras públicas 

Esta semana se anunció que en un próximo Consejo 
de Ministros será contratado el primer tramo de la auto
pista Santander-Torrelavega, entre Bezana y Oruña, con 
un presupuesto de 800 millones, que estará terminado 
para el verano de 1985. En los accesos a la Meseta, las 
obras de la variante de Reinosa comenzarán el próximo 
año y para finales de éste comenzarán las del tramo que 
falta, las Fraguas-Somahoz. En cuanto a la carretera 
Santander-Oviedo, en el tramo Treceño-Unquera, algu
nos kilómetros estarán terminados antes de fin de año y 
el resto para octubre del 83. 

CARTELERA DE ESPECTACULOS I 

Teléfono 211460 

¡ATENCION AL HORARIO! 
HOY, a las: 5, 8 y 10,30. 

¡¡IM PRESIONANTE!! 
¡¡Una vez más el hombre contra el hombre!! La más 
reciente y magistral interpretación de Anthony Quinn 

y Malcolm McDoweli. 

El pasaje 
(Mayores de 18 años). Con un gran reparto para esta 
impresionante película: Anthony QUINN, James MA
SON, Malcolm McDOWELL, Patricia NEAL, Kay 
LENZ, Christopher LEE. ¡¡Los miembros de la resis
tencia francesa en uno de sus más arriesgados servi

cios durante la ocupación alemana!! (Color). 

C I N E M A 
Teléfono 234183 

¡ATENCION AL HORARIO! 
HOY, a las 5, 8 y 10,30. 

¡ULTIMO DIA! 
¡|3.a semana dé éxito inenarrable!! 

¡¡Vuelve con los honores de estreno y en versión 
doblada la película ganadora de 4 «Oscar» en 1982!! 
¡¡«Oscar» á la mejor película, al mejor guión original, 
al mejor diseño de vestuario, a la mejor música. (In

terpretada por Vangelis). 

Carros de fuego 
(Apta para todos los públicos). Con Ben CROSS, lan 
CHARLESON, Nigel HAVERS, Cheryl CAMPBELL. 
¡Para ellos la victoria era algo más que el triunfo, la 
fama o la gloria!! ¡¡Dos hombres unidos por un mismo 
fin: vencer!! (Color). MAÑANA: «LA PLAZA DEL 

DIAMANTE». (Apta). Silvia Munt. 

R O X Y 

Teléfono 226925 
¡ATENCION AL HORARIO!! 
HOY, a las 5, 8 y 10,30. 

¡¡ATREVIDISIMA!! 

¡¡Les presentamos una erótica y divertidísima 
película sobre la vida sexual dentro de este cachondo 
diputado!! ¡¡Su mayor afición era hacer proposi

ciones... pero no de leyes!! 

Aberraciones sexuales de 
un diputado 

(Mayores de 18 años, clasificada «S»). Juan DO
VER, Rosa SUANCES, Paco CATALA. NOTA: Se ad
vierte al público que esta película pudiera herir la sen

sibilidad del espectador. (Color). 

M O N A C O 

CAMPOGIRO - Teléfono 333989 
¡ATENCION AL HORARIO! 
HOY, -a las 5, 8 y 10,30. 

¡ULTIMO DÍA! 
¡¡Un clásico que vuelve ahora con más fuerza!! ¡¡Cin
co nominaciones al «Oscar», una historia apasionan
te, una música inolvidable, una fotografía de impre
sión («Oscar» de la Academia), y#¿ el genio de Orson 

Welles, una película para no perderse!! 

El tercer hombre 
(Mayores de 14 años). Orson WELLES, Joseph COT-
TEN, Alida VALLI, Trevor HOWARD. Un filme de Ca
ro! REED. Le lanzamos un reto: ¿A que este año no ve 
usted una película de la calidad de «El tercer 
hombre»? MIERCOLES: «AMOR JOVEN, SEXO 

CALIENTE». (18 años, «S»). 

K O S T K A 

DURANTE EL M E S 
DE J U N I O NO HABRA 
S E S I O N E S DE C I N E . 

A C O N D I C I O N A M I E N T O D E L L O C A L . 

I T O L 

Teléfono 233727 
HOY, a las 5, 8 y 10,30. NUMERADO 
El amor, la alegría y el optimismo en una divertidísima 
y emotiva película sobre la profesión más femenina 

de hoy... 

Las chicas del bingo 
(Mayores 16 años). En Technicolor. Por M.a José 
CANTUDO, María KOSTY, Silvia AGUILAR, Africa 
PRATT, Agustín GONZALEZ, José BODALO... Solte
ras, casadas, frivolas, serias, fáciles, difíciles... 
Detrás de un cartón, detrás de un premio, siempre 

hay una vida íntima de mujer... ¡Descúbrala! 

S A N T A N D E R 

Teléfono 332338 
Alas 5, 8y 10,30. ¡ULTIMOS DIAS! 
¡El espectáculo de acción de mayor impacto de la 
temporada! Los creadores de «Operación dragón», 
nos ofrecen un fabuloso espectáculo de audacia y di

versión: 

La furia de Chicago 

(Mayores 14 años). En Cinemascope y Technicolor. 
Por Jackie CHAN, José FERRER, Khristine DE BELL... 
PRONTO: ¡Sensacional estreno! «UNAS VIDAS 
ROTAS». (14 años). En Technicolor. Por Barry Bost-

wick, Mauren Anderman, Lee Chamberlin... 

C E 

Teléfono 210333 
Alas 5, 8y 10,30 ¡ULTIMOS DIAS! 
¡El superespectáculo cómico del año! ¡Nunca tantas 
locuras se habían visto juntas en una sola película! 

Los locos de Cannon Ball 

(Apta para todos los públicos). En Tecnicolor. Por 
Burt REYNOLDS, Roger MOORE, Farrah FAWCETT, 
Dom DE LUISE, Dean MARTIN... PRONTO: 
¡Divertidísimo estreno! «SE NOS HA PERDIDO UN 
DINOSAURIO». (Apta). En Technicolor. Por Peter 
Ustinov, Halen Hay es... en un filme de «Walt Disney 

Prod.». 

B O N I F A Z 

Teléfono 216417 

HOY, a las 5, 8 y 10,30. 

[¡SENSACIONAL ESTRENO!! 

El expreso hacia 
la muerte 

Un filme de David LOWELL. Con Ben JOHNSON, Ve
ra MILES, Ben MURPHY, Martin MILNER y Darleen 
CARR. Subieron al tren cen la idea de divorciarse, pe
ro la tragedia los volvió a unir. Dura, explosiva, 
violenta, ellos no querían morir y, sin embargo, se 
acercaban a su fatal epílogo. Color. (Autorizada to

dos los públicos). 

C A F E - T E A T R O 
P I A N O - B A R L A B O H E M I A 

Daoiz y Velarde, 25. 
(Abierto de 7 tarde hasta /a madriigada) 

TODOS LOS DIAS, TARDE Y NOCHE. 
«EL CALOR DE LA MUSICA 

Y EL TEATRO EN VIVO» 
¡¡5 únicos días de acontecimiento Teatral!! 

LA BANDA DE FLANAGAN 
en el estreno de la obra: 

EL SEXO DEBIL 
Con la colaboración de la primera actriz 

JULIA T E J E L A . 
Continuando el'éxito diario de ANTONIO BARRUL 
y su rumba flamenca. Grupo Bohemia, E. Otero... 

(Espectáculo ininterrumpido) 
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Elproblema del espacio es acuciante y a causa de ello no puede funcionar el Juzgado Núm. 3 de Distrito 

Q P a l a c i o a c t u a l d e J u s t i c i a n o d a m á s d e s í 
E l p r o b l e m a de l a f a l t a de e s p a c i o de n u e s t r a s i n s t i 

tuciones de J u s t i c i a e m p i e z a a ser a g o b i a n t e . E l P a l a c i o 
de J u s t i c i a n o d a a b a s t o e n s u s tres p l a n t a s a c t u a l e s e n l a s 
que c o e x i s t e n l o s tres J u z g a d o s de I n s t a n c i a y el de I n s 
t r u c c i ó n , e l R e g i s t r o C i v i l h u b o y a q u e t r a s l a d a r l e e n s u 
d í a a u n a s o f i c i n a s a l q u i l a d a s e n l a c a l l e M o n t e C a l o c a , 
enfrente de l P a l a c i o y l a s d o s M a g i s t r a t u r a s de T r a b a j o 

e s t á n u b i c a d a s e n u n e d i f i c i o de V a l l i c i e r g o . T o d o esto se 
h a a g r a v a d o c o n s i d e r a b l e m e n t e c o n l a s t r a m i t a c i o n e s de 
l o s d i v o r c i o s y c o n el a u m e n t o de i o s m a t r i m o n i o s c i v i l e s 
q u e se t i enen q u e c e l e b r a r ú n i c a m e n t e l o s j u e v e s c o n l a 
c o n s i g u i e n t e e s p e r a de lo s c o n t r a y e n t e s y e n u n a o f i c i n a 
s i n n i n g ú n t ipo de a c o n d i c i o n a m i e n t o a d e c u a d o . 

En la actualidad los casos 
que se tramitan en el Palacio 
son numerosos, sólo en 1981 
se vieron concretamente 
19.630, y dentro del acu
ciante problema del espacio, 
baste señalar, por otro lado, 
que el Juzgado número Tres 
de Distrito, concedido en 
1980, sigue sin funcionar 
por no existir local para ubi
carlo. 

Por otra parte, será 
imprescindible la moderni
zación del sistema de traba
jo de los funcionarios de 
Justicia, ya que mientras los 
asuntos han aumentado no 
existen ni computadores ni 
equipos que permitan un 
trabajo más eficaz y lo que 
es más importante, que agi
licen los trámites en benefi
cio de los afectados y se aca
be, en la medida de lo po
sible, con la lentitud de los 
procedimientos. 

¿Soluciones? Evidente
mente la ideal sería la cons
trucción de un nuevo Pala
cio de Justicia, pero sería 
costosa y sobre todo reque
riría un solar, aunque esto 
podrá lograrse si la actual 
cárcel —cuya instalación en 
la propia ciudad no es preci
samente la más adecuada— 
se trasladara a otro sitio y en 
ese terreno de la calle Alta , 
que está adscrito al Ministe

rio de Justicia, se construye
se el nuevo Palacio. Ade
más, conviene recordar que 
nues t ro E s t a t u t o de 
Autonomía prevé la crea
ción de un Tribunal de Jus
ticia —en su Titulo I V — an
te el que se agotarán las su
cesivas instancias procesales 
y-que por su configuración 
—habrá de tener salas de ci
v i l , penal, contencioso, 
etc.—, sólo con él se cubrirá 
el actual Palacio. 

Los polémicos locales 
de la AISS, una 

posible ubicación 

En este punto entran en 
juego los antiguos locales 
del sindicato vertical, la ac
tual AISS, que están ubica
dos en la calle Santa Clara y 
que acaban de ser solicita
dos por la Audiencia Pro
vincial y los Colegios Profe
sionales de Abogados y Pro
curadores como posible so
lución al problema de espa
cio que nos ocupa. Pero no 
podemos olvidar que esta 
solicitud lleva ya dos por de
lante: La de los sindicatos y 
la del grupo de UCD en el 
ente regional, que ha sido 
reciente. Por lo tanto, los 
locales se están convirtiendo 
en un centro de polémicas sí 
bien es cierto que en la ac
tualidad salvo su salón de 

actos están sin utilizar, con 
el consiguiente deterioro de 
las instalaciones. Por otra 
parte, cabe mencionar que 
esta petición de la Audiencia 
no es descabellada ya que en 
su d í a —antes del 
incendio— el solar que ocu
pa el edificio perteneció, en 
una de sus parcelas, a la an
tigua Audiencia. 

Según la petición para 
ubicar las instituciones de 
Justicia en los locales de la 
AISS figura que éstos serían 
destinados a albergar a los 
Juzgados de Primera Ins
tancia y de Instrucción, el 
Registro Civ i l , Colegios 
Profesionales y previsiones 
de ampliación o viviendas 
para funcionarios. 

El edificio consta de plan
ta sótano, baja, seis plantas 
altas y un ático, que se 
colocarían de la siguiente 
forma: planta baja. Clínica 
fo rense , i n f o r m a c i ó n , 
central telefónica. Registro 
Civil, Registro general, ga
raje, cuartos de detenidos. 
Juzgado de Guardia, retén 
de Fuerza Pública, salón de 
actos. Junta Electoral. En la 
planta primera, sala y des
pachos de fiscales. Colegio 
de Abogados y Procurado
res, Biblioteca, sala de 
secretarios, sala de fun
cionarios. En las plantas al
tas se instalarían los Juzga
dos de Primera Instancia, 

Formación 
Profesional 
Primer Grado 

•Estudios 
subvencionados 
•2 años 
título oficial 

i 

sanitaria 
AUXILIAR DE CLINICA 

administrativa 
EL MAYOR CAMPO DE EMPLEO EN EL MUNDO ACTUAL 

delineantes 
20 AÑOS CAPACITANDO ALUMNOS 

imagenysonido 
NUEVA CARRERA EN SANTANDER 

M a s t e r de 

P o p u l a r i d a d 

E.T.P. 
" H E R N A N C O R T E S " 

an te s 
E S C U E L A P O L I T E C N I C A 

H e r n á n C o r t é s , 4 1 ^ ' ^ J j M C í d f 
Santander W ^ ^ ^ 

Instrucción y Distrito, a dos 
por planta. 

Historia de la instalación 
de las instituciones de 

Justicia en nuestra 
ciudad 

En 1900 la ciudad tenia 
54.694 habitantes y el partí-
do judicial único abarcaba 
seis municipios con una 
población total de 80.311 
personas. En 1904 se divide 
Santander en dos distritos 
c q j | sus correspondientes 
Juigados Municipales y Re
gistros Civiles. En el 11 se 
diiaide el partido judicial en 
dos Juzgados de Primera 
Instancia e Instrucción. La 
Audiencia se encontraba en 
la antigua casa consistorial 
dé la Plza Vieja, mientras 
los Juzgados «paseaban» 
por pisos altos de casas de 
vecindad. En 1922, se ubica 
una planta especial para los 

Juzgados Municipales en un 
edificio comercial de la calle 
Ribera, junto a la Casa de 
Correos. Cuando llega el in
cendio de 1941, la Audien
cia se refugia en unas depen
dencias de la Caja de 
Ahorros en la calle de 
Tantín, mientras que los 
Juzgados —salvo los 
municipales—, cont inúan 
deambulando por pisos. 

En 1947 se aprueba e in i 
cia la construcción del ac
tual Palacio de Justicia de la 
calle Alta —plaza de J. J. 
Ruano— destinado para la 
Audiencia y los dos distritos 
existentes —Juzgados de 
Instancia y Municipales—. 
•Este emplazamiento se elige 
porque el solar era el de la 
antigua cárcel suprimida en 
1934 y por la proximidad de 
la Prisión Provincial. Este 
nuevo edificio entró en fun
cionamiento en 1961, pero 
para esta fecha las nuevas 

DISTRIBUCION ACTUAL DE LAS 
INSTITUCIONES DE JUSTICIA 

DE SANTANDER 
PALACIO DE JUSTICIA 

1." PLANTA: Jusgados de Primera-Instancia e Instrucción, 
números Uno, Dos y Tres. Cuarto-clínica de forenses. 

2. a PLANTA: Audiencia Provincial, Fiscalía, Colegios de 
Abogados y Procuradores. 

3. a PLANTA: Cuatro viviendas, del presidente de la 
Audiencia, fiscal-jefe. Juez decano y secretario de la Audiencia. 

REGISTRO CIVIL EN LA CALLE 
MONTE CALOCA 

1.a PLAN i S Í : Registro Civil. 
BAJOS: Junta Electoral. . 

CALLE VALLICIERGO 

Magistraturas Una y Dos de Trabajo. 

instalaciones están ya desa
justadas con las necesida
des. En 1967 se crea el Juz
gado de Primera Instancia e 
Instrucción Núm. Tres que 
se instala en locales resul
tantes de quitar una parte de 
los suyos a los otros de los 
existentes, pero en 1972 se 
suprime el que existía en 
Villacarriedo y ello significa 
un incremento del índice de 
utilización del Palacio que 
se encuentra con trece muni
cipios más, habiéndose ya 
incorporado en 1967, por 
reajustes, el de Castro Ur
díales, y otros nueve Ayun
tamientos. 

En 1975 se crea el Re
gistro Civil unificado y en 
1977 se instala en un bajo 
comercial próximo al edifi
cio del Palacio. Hace dos 
años, en el 80, nació el de 
Distrito Núm. Tres, que aún 
no ha empezado a funcionar 
por falta de local. 

Datos actuales 
del partido judicial 

El actual partido judicial 
—con fecha de I de marzo 
de 1981— contaba con 
274.971 h a b i t a n t e s , 
reuniendo Santander un 
censo de 180.328 personas. 

- El partido comprende 28 
municipios y la población 
flotante turística en la época 
de mayor afluencia supera 
los 100.000 habitantes. 
Mientras, la estructura judi
cial no ha cambiado en 75 
años y la población de la 
ciudad se ha multiplicado 
por tres, la del partido judi
cial por 3,5 el número de 
municipios y el del territorio 
—1.083,83 Km2.— por cin
co. 

Em cuanto al número de 
asuntos que se tramitan en 
el actual Palacio de Justicia, 
según la memoria del Minis
terio Fiscal referente a 1981, 
se trataron 19.630 casos. 

M.a Angeles SAMPERIO 

E Fundada en 1852 ^ 
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Calle Varqas, 55 - A entresuelo - tel. 37 06 50 - Santander 

e s t r a d a b u t a n o 
Profesionales en maquinaria para la hostelería y alimentación 

DIVISION INDUSTRIAL 

BUEN SERVICIO TECNICO TORRELA VEGA Teléfono 89 22 39 
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Son medio centenar las que están sirviendo en casas de familias de la burguesía local 

Aventuras y desventuras de una criada filipina en Santander 
La inmensa mayoría de 

ellas proceden de ' familias 
católicas a ultranza y rayan
do con el fanatismo. No me
nos de siete, nueve o la do
cena de progenie. Allí o no 
se conoce o se'desdeña, por 
consignas de la «huma1 ae 
vitae», el uso de los antk m-
ceptivos. Las familias son 
muy pobres y los hijos una 
bendición, por ello la mayor 
parte de las chicas que se 
vienen a servir a España 
envían la mayor parte de sus 
salarios a la familia. Para 
ellas es álgo más que una 
obligación; es un deber casi 
sagrado el ayudar a sus 
padres y hermanos. Saber 
que aquí ganan poco dinero. 
L a diferencia ganancial 
estriba en que el sueldo me
dio de una chica de servir en 
Filipinas es de dos mil pese
tas y el costo de la vida a la 
par. Una enfermera viene a-
ganar cinco mil pesetas al 
mes. Una casa «bungalow» 
cuesta 100.000. En Santan
der hay chachas filipinas 
que son, en realidad, perso
nal sanitario con imposibili
dad de encontrar trabajo co
mo tales. Pero no todo iba a 
ser tan negro ni tan malo. 

Las chicas que llevan aquí 
más tiempo y poseen pape
les en regla ya han podido 
regresar a Filipinas de vaca
ciones (viaje cien mil pese
tas) para mitigar la añoran
za y ver a sus padres, herma
nos y maridos o novios, que 
también es el caso; son vein
te los días de vacaciones a 
que tienen derecho, por lo' 
regular. Considerando que 
los salarios que les pagan las 
adineradas y privilegiadas 
familias que las contratan va 
de las 18.000 a las más afor
tunadas y menos numerosas 
de 20.000 pesetas, cabría 
preguntarse por el misterio 
del ahorro. Entre otras co
sas, gastar al filo de lo 
imprescindible en ropas y 
otros lujos y una alimenta
ción frugal. Tradicional-
mente, los filipinos se ali
mentan bás icamente de 

D 
ESDE hace algún tiempo han ido proliferando en 

el paisaje urbano de Santander. Son las chicas 
filipinas. Por los alrededores del edificio de Co
rreos se ven sus cuerpos morenos y menudos, 

se oyen sus agudas voces y sus risas cantarínas, que enseñan 
hileras de dientes jóvenes talludos y blanquísimos. Son la 
nueva generación de chachas-para-todo que las clases pu
dientes santanderinas. se han-ofrecido para su servicio, fon 
preferidas por su laboriosidad y sumisión, producto lógico 
de la necesidad palmaria, de su tremenda timidez asiática y 
la no agresividad oriental. A más de saberse solas e indefen
sas ganando la supervivencia al otro lado del mundo de don
de se encuentran sus hogares. Una extraña organización las 
contacta en su Filipinas natal, donde la miseria impera. Otro 
contacto las espera a pie de aeropuerto en Madrid. Y desde 
la capital salen para los diferentes confines del reino, donde 

existen ya las complicidades precisas. En Santander son ya 
más de medio centenar y en otras regiones de España, sobre 
todo en el Sur, muchas más . Son criadas de familias ricas y 
esas mismas familias, en ocasiones,-no dudan en retenerlas 
chantajeándolas con el asunto capital de los «papeles en 
regla»: permiso de residencia, de trabajo, etcétera. Ningún 
sindicato se ha ocupado de estas gentes para regular su si
tuación ciudadana y laboral. Otras veces las propias asisten
tas de hogar españolas se enfrentan a ellas acusándolas de 
competencia desleal, pura y llanamente, de robarlas el tra
bajo. A merced de los improperios racistas de unos y de la 
explotación de otros, con el futuro incierto y muy lejos de su 
país, no debe resultar extraño ver a las filipinas siempre en 
rebaño cuando, los jueves y los domingos por la tarde, les 
dan suelta sus nuevos amos... 

arroz, con aderezos de car-, 
nes, pescados y verduras. 
Unicamente arroz es su co
mida tres veces al día. No 
comen pan, salvo en la me
rienda, que realizan en la ca
sa donde trabajan como f i l i 
pinas. Algunas casas deci
den asegurarlas afiliándolas 
a la Seguridad Social pero 
éste no es siempre el caso, 
sobre todo porque muchas 
laboran como interinas. Pe
ro el cupo parece cerrado 
definitivamente; desde Jiace 
un tiempo a las filipinas que 
llegan a España se les estam
pa en el pasaporte el sello 
«prohibido t rabajar». En
tonces se plantea la disyunti
va entre el trabajo clandesti
no y aún más negrero o que 
las familias que las contra
tan arreglen los papeles con
siguientes. Este último caso 
no es frecuente. En Madrid 
parece ser que este tipo de 
mano de obra filipina va de
jando lugar a otra más de 
moda, las chicas dominica
nas. 

M a n i l a , B a n g k o k , 
A t e n a s , K a r a c h i , 

P a r í s , M a d r i d , 
S a n t a n d e r 

Cíen mil pesetas les cuesta 
el vuelo desde Manila hasta 
Madrid, donde las espera 
una misteriosa señora mesti-

bronce por la causa estética 
za hispano-filipina que las 
distribuye por aquí y por 
allá. Unas han ahorrado fu
ribundamente para el viaje y 
son más independientes a la 
hora de elegir destino donde 
trabajar. Las más tienenjesa 
hipoteca y se lo van des
quitando los patronos del 
sueldo, a razón de unas diez 
mil pesetas mensuales, con 
lo que les quedan ocho' mil 
libres hasta amortizar el pa
saje. Entre esto y el asunto 
de los documentos, las fami
lias saben que tienen garan
tizada la fidelidad de la f i l i 
pina durante un tiempo na
da desdeñable. Desde que se 
deciden a venir a España a 
trabajar- hasta que la agen
cia que las recluta las llama, 
pasan cinco meses. Un caso 
ocurrido en Santander, en 
una de esas familias contra
tadoras de filipinas, es 
ilustrativo. La chica llevaba 
ya trabajando, con su 
característica sumisión y 
pundonor, diez meses en la 
casa. Los nuevos amos le 
prometieron, y lo seguían 
haciendo de cuando en 
cuando, para no enfriar áni
mos, que la arreglarían los 
papeles necesarios para ser 
legal. A l cabo del tiempo 
antes anunciado, la chica f i 
lipina le dice de pronto a su 
patrona que se va, que ha 
encontrado otro sitio donde: 
efectivamente se van a ocu

par de sus documentos y que 
quiere él sueldo del mes. 
Habrá que imaginarse el im
pacto causado en la santan-
derina señora de las pieles y 
mesa libre en la cafetería de 
siempre o de moda. Res
puesta en un instante, le 
niega la liquidación a la chi
ca filipina invocando la can
tidad de meriendas que se 
había comido ese mes, es de
cir, treinta. No tenía Seguri
dad Social. La chica se fue 
lagrimeando y no volvió. Y 
es que como clase-clase se 
tiene mucha, pero la pasta 
bien amarrada y que no se 
caiga del bolsillo que se 
pueden desnucarlas efigies 
del papel moneda. 

Pero hasta tal punto 
quiere la férrea costumbre y 
el apego a la célula familiar 
que las cosas vengan deter
minadas así, que en Santan
der hay también seis chicos 
filipinos trabajando en res
taurantes y de las treinta mil 
pesetas que ganan lo envían 
casi todo a sus casas a través 
de los océanos. M i confi
dente estaba extrañadísima 
del despilfarro de las niñas 
de por estos pagos. ¡Todo se 
lo gastan en trapos! decía 
alucinada. Como también se 
extrañaba del afán y el em
peño que el personal autóc
tono pone en la cosa del 
bronceado playero. Ligar 

Cómodos precios 
y facilidades 

de pago, también 
en mobiliario 

de terraza y jardín.' 
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EXTERIORES 

M A S 
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E L E G I R 

En exclusiva 
primeras marcas; 
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NAUTICA 

/ ^ S a l c e d a 
Tiempo Libre Final recta de Parayas 

CARAVANAS O 
Vea su futura 
casa ambulante 
antes de 
comprarla. 

CAMPING 
Todo para acampar. 

Desde el más 
pequeño detalle 

a la más sofisticada 
tienda. 

y sexy-narcisista es obligado 
por estos pagos si se quiere 
estar en la onda exhibitoria 
de los bares de moda. Pues 
estas gentes menudas de los 
mares del Sur, no: Si aquí 
usamos paraguas allá ut i l i 
zan parasoles: Una chica f i 
lipina no quiere broncearse 
nunca. Se tapan para estar 
lo más pálidas posible. Los 
filipinos parece que bebe^i 
los vientos y los monzones 
por Tas niñas blancas como 
el arroz que se comen. 

L a v i d a en 
S a n t a n d e r 

Sucede que un gran ra
millete de figuras menuditas 
con el aire exótico de los le
janos confines indonésicos 
pululan alrededor del edifi
cio de Correos, ombligo 
geográfico de la "ciudad de 
Santander. Son tan breves y 
ligeras que apenas rozán las 
aceras y hasta parece que 
flotan en lugar de pisar re
cio. Tímidas hasta lo exage
rado para nuestra óptica. 
Cervatillos bípedos vulne
rables y frágiles como tallos 
de copa de cristal bohemio. 
Tonalidad de piel entre 
cobre y aceituna. Su pronta 

y radiante sonrisa continua 
resulta un eficaz parapeto 
contra nuestra frecuente 
agresividad tantas veces gra
tuita. Sobre todo contra 
quien vemos con seguridad 
inferior en fuerza bruta. So
lamente esa sonrisa y la dul
zura del aspecto inofensivo 
que la acompaña son la de
fensa contra el español sem
piternamente cabreado co
mo cosa típica ya. Que 
cuando domina en altura 
física o patronazgo econó
mico libera complejos an
cestrales y se ensaña como 
cosa mala. 

En Correos se reúnen, 
charlan y ríen de sus cosas. 
Intentan olvidar por un día 
un ritmo de trabajo que, re
conocen, las agota al fin de 
la jornada. Hablan entre 
ellas tágalo la cantarína len
gua filipina. Es la única for
ma de entenderse, puesto 
que cada una puede traerse 
el dialecto, uno de los infini
tos, de su propio pueblo na
tal. Además hablan la len
gua inglesa y el castellano lo 
aprenden en la escuela. El 
poderoso colonialismo yan
qui le pudo al español en Fi
lipinas. Allí están todas ves
tidas de domingo y hablan
do tágalo. Pues un grupo o 
más de mozalbetes se acerca 
y empieza a hacer el corro 
de la burla imitando sonidos 
lingüísticos imaginarios. Y 
una y otra vez. 

El racismo y la falta de 
Fespeto por los demás, sobre 
todo si son extranjeros ter-
cermundo, se aprende 
temprano cuando está en el 
ambiente. Otros casos fre
cuentes son los de adultos 
que se les acercan a las chi
cas filipinas en plena parada 
del autobús y les ofrecen, 
sin encomendarse a Dios ni 
al diablo, dinero por irse a 

C U A D R O M E D I C O D E 

L A A S O C I A C I O N D E L A 

P R E N S A D E S A N T A N D E R 
MEDICINA, GENERAL 

Dr. D. Emilio Hernández de Sande. Calvo Sotelo, 6, 5.' C. Teléf. 220123 

ESPECIALISTAS 
A N A L I S I S CLINICOS: 
Dr. D. Agustín Martin González. Arnés de Escalante, 4, 3.* D. Teléf. 226764 
DERMATOLOGIA: 
Dr. D. Octavio Navarro Baldewe{. Isabel II, 32, 3.° Izqda. Teléf. 227888 
DIGESTIVO: 
Dr. D. Manuel Borrego de la Vega. Rualasal, 15, 5.' izqda. Teléf. 226141 
ENDOCRINOLOGIA Y NUTRICION 
Dr. D. tuis Aldama Aja. Cádiz, 14, prai. izqda. Teléf. 228830 
GINE-TOCOLOGIA: 
3r. D. Enrique Barrueco Puente. P. Arcillero, 3, 2 . ' izqda. Teléf. 226909 
NEURO-PSIQUIATRIA: 
Dr. D. Ignacio Alvarez-Cienfuegos. Calvo Sotelo, 16, 4.° izqda. Teléf. 227147 
ODONTOLOGIA: 
Dr. D. Francisco Calatayud Carral. Principe, 1, 3.°. Teléf. 212595 
OFTALMOLOGIA: 
Dr. D. Jesús Fernández Colero. Paseo de Pereda, 18 y 19,1 ." izqda. Teléf. 226489 
OTORRINOLARINGOLOGIA: 
Dr. D. Adolfo Cobo García. Hernán Cortés, 15, entio. Teléf. 226918 
PEDIATRA-PUERICULTOR: 
Dr. D. J o s é Manual Arce Alvaar. Isabel II, 24, 2 » . Teléf. 210297 
PULMÓN Y CORAZON: 
Dr. D. Jesús Miguel Cubas Maza. J. Monasterio, 24, entio. deba. Teléf. 233252 
RADIOLOGIA: 
Dr. D. Juan Francisco Carral Sampedro. Calvo Sotelo, 5, 1.°. Teléf. 211590 
T R A U M A T O L O G I A : 
Dr. D..Julio Becedóniz Martínez. Lealtad, 12, principal izqda. Teléf. 211125 
UROLOGIA: 
Cf. D. Julio Picaposte Patiño. Castelar, 41 . Teléf. 215464 

PRACTICANTE i 
D . Gerardo Mar t ínez Echeva r r í a . Cisneros, 2, 2. 
(Casa de Socorro). Teléf. 224067 ' J | 
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la cama con ellos. Y es que 
son tan poquita cosa que no 
pueden resultar contunden
tes para la integridad física. 
Y demás, ¿adonde van a re
currir? Asi que confiesan ir 
en ramillete por la calle por 
puro instinto de autodefen
sa. Algunas, sin embargo, 
han llegado^ a casarse con 
personal m a s c u l i n o 
indígena. Las menos tienen 
algún novio por aquí, pero 
la experiencia las ha ido ha
ciendo desconfiadas dentro 
de su eterna afabilidad. 

—En comparación con 
Filipinas, aquí andamos co
mo cabras por la calle. No 
paramos. Allá tenemos que 
ir del trabajo directamente a 
casa sin entretenernos. La 
autoridad de los padres es 
de hierro, sobre todo moral 
muy rígida para las chicas, 
me dice alguna de ellas. 

C a s a r s e , p e r o n o 
c o n l o s m u s u l m a n e s 

de M i n d a n a o 

El supremo objetivo de 
una filipina en Filipinas, y 
aún a título de filosofía v i 
tal, es el matrimonio. Toda 
la cara roja como la grana, 
pues son muy pudorosas pa
ra «esas cosas», del amor y 
demás, mi confidente (diez 
años en Santander) me con
fiesa que en su país las chi
cas se casan vírgenes. Que 
los chicos de Santander 
(quién lo diría) quieren ir 
demasiado deprisa. 

—Una semana de salir y 
ya quieren todo... Además 
yo estuve ya de chica-de-la-
casa en Madrid, antes de ve
nir aquí, y los chicos madri
leños son mucho más simpá
ticos que los de Santander. 
Alguna tiene novio aquí pe
ro la mayoría no quieren sa
ber nada con los chicos de 
aquí. 

La familia lo es todo, 
sobre todo entre las clases 
pobres, en Filipinas. Familia 
ultracatólica que no permite 
que sus hijas se casen, de 
ningún modo, con algún 
musulmán de la vecina isla 
de Mindanao. Supuesto 
que, hasta el día de la boda, 
no hay relación sexual algu
na. Cuando volvemos de va
caciones, naturalmente, ya 
no aceptamos el mismo tipo 
de vida y decimos «que para 
eso estamos en Europa». 
Otro fenómeno social seme
jante a toda emigración que 

en el mundo ha sido, como 
cuando los- primeros espa
ñoles se iban a Alemania y 
se encontraban con cos
tumbres mucho más relaja
das... 

—Los españoles son casi 
todos buenos, pero hay 
unos señores que... Y luego 
están las riñas con las chicas 
de servir españolas. Nos di
cen: filipinas pobres no 
pensáis más que en trabajar 
y trabajar. Pero nosotras es
tamos aquí por trabajar y 
mandar dinero a nuestros 
padres... 

Y ellas mismas reconocen 
que trabajan como... f i l ipi
nas, y terminan agotadas to
dos los días. Pero a lo largo 
de la conversación se destila' 
la resignación estoica. Y se 
repite, como salmodia, el: 
Gracias a Dios, gracias a 
Dios, gracias a Dios. 

L a c i u d a d de I s a b e l 
P r e y s l e r , ex de 

J u l i o I g l e s i a s 

L . M . es una miniatura de 
mujer filipina y simpática, 
es de Baguio City, una 
ciudad de verano para turis
tas de lujo, donde tiene resi
dencia la-antigua esposa fili
pina de Julio iglesias, Isabel 
Preysler. El servicio es, na
turalmente, filipino, como 
aquí es de moda en las fami
lias de la «high society» de 
andar por casa. Baguio City 
está a una distancia similar a 
la que hay entre Santander y 
Madrid. El dialecto que se 
habla allí, uno de tantos en 
aquel lejano y exótico país, 
es el ilocano. Cuenta L . M . 
que en Filipinas se hacen 
romerías al aire libre como 
en Cantabria. Sobre todo 
cuando hay un casamiento. 
Entonces todo el mundo co
me, baila, ríe y aquello es la 

mayor de las fiestas. 
Todavía se conciertan los 
matrimonios previamente 
entre los padres de los cón
yuges, sin contar con los in
teresados, lo que da idea de 
un medievaliSmo en las cos
tumbres, basadas en un sis
tema patriarcal férreo. 

Me relata, asimismo, las 
dificultades que en Santan
der atraviesan las chicas fili
pinas que tienen un desliz y 
caen encinta. Con el asunto 
de las transferencias auto
nómicas sería peor, en ese 
aspecto, que antes. No las 
admiten fácilmente en la Re
sidencia Cantabria y en la 
antigua Maternidad tampo
co. Este ha sido el caso de 
una chica casada en Filipi
nas pero con mucho tiempo 
aquí trabajando. Se echó un 
novio aquí y la dejó embara
zada. 

—Pero no somos de ma
dera, me dice L . M . hacien
do gestos expresivos de gol
pear la mesa y protestando 
por una posible reconven
ción a la conducta de su 
compañera «pecaminosa». 
A merced de los vientos, es
tán. « 

Una.estampa en la pared 
de la pensión atrae mí mira
da. Es monseñor Escrívá de 
Balaguer debajo de una 
gran foto de la Purísima. 
Resulta que L . M . antes tra
bajaba en casa de una seño
ra viuda que era miembro de 
la Obra y lá convenció para 
que entrara en el Opus Deí. 
Desde entonces L . M . va a 
determinado piso no a fre
gar sino a aprender a coser y 
a estudiar. Pero sobre todo 
a rezar, a rezar mucho. Por
que, como ella dice y repite, 
gracias a Dios, pueden tra
bajar y mandar dinero a sus 
pobres familias de Filipinas. 

Pero primero h a b í a n 
ocurrido más cosas. La 

COMPR€ Sil "VID€0" 
S O N Y 

VENTA Y ALQUILER DE PEUGULAS DE VIDEO 
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dama-dama con criada fili
pina que no quería que 
hablara con la prensa ni mal 
ni bien. La dama-dama so-
cía de Real Tenis Club pero 
que se autodenomina una 
«currante» porque resulta 
ser gaseosamente funciona
ría de algo. A cualquier cosa 
se le llama últimamente una 

Acurrante»: ¡A mi filipina es 
íjue ni la hables, que hace 
^na semana que la tengo! 
Con lo que me ha costado 
éonseguirla.. . Además, con
fiesa, yo es que la pago a la 
mía un poco menos pero 
hay otras que están en fami
lias más ricas y las dan hasta 
veinte mili-* La dama-dama 
me confiesa justif icato-
riamente sus penosas y lar
gas vicisitudes con las 
criadas (asistentas del ho
gar) españolas. Y salen los 
tópicos: Es que son unas 
respondonas. Una me robó . 
A otra la registré el bolso 
—porque es que a mí, que 
quieres que te diga, me 
parecía sospechoso el que se 
'jasara media vida en el 
^baño— y la encontré una hi-

podérmica. No, droga no la 
v i , eso no. Y el mal ejemplo 
que le daba a los niños. . . 
Era una de esas con pinta 
muy moderna... En cambio 
a esta filipina ¡le gustan los 
niños muchiíísssimo! Así 
que nada, nada, nada de 
prensa. En eso estamos de 
acuerdo mi marido y yo. 
Nada de hablar con mi f i l i -

pina Paíxi IBARRONDO 

Cioll fue homenajeado por 

los radioaficionados 
Cerca de dos centenares de personas se reunieron el pa

sado sábado en el Balneario de la Magdalena en una cena 
homenaje que el Club Montañés de Radioaficionados 
ofrecía a José Sanz Tejera, popularmente conocido por 
Cioli, y en recuerdo de su humanitaria labor como salvador 
de cien vidas. 

Varios fueron los obsequios que a Cioli le fueron entre
gados, entre los que destaca una placa de plata que le ofrecía 
el Club Montañés de Radioaficionados, así como un cámba
ro, un diploma, un llavero, etc. 

En los discursos se resaltó por varios oradores la perso
nalidad de Cioli, conocidísima de todos los sántanderinos, 
acordando hacer una gestión para ver la posibilidad de que 
se le dedique una calle santanderina, a ser posible cerca de la 
playa de la Magadalena, donde Cioli permanece todo el año , 
así como constituir una peña con su nombre. 

COMISIÓN DE PADRES DE A L U M N O S D E LOS 
ESCOLAPIOS.—Ante el problema surgido en el Colegio 
Calasanz PP. Escolapios, a causa de las 9.000 pesetas que 
quieren cobrar ilegalmente en concepto de «actividades 
complementarias», se ha formado una comisión de padres 
de alumnos, que instarán a los poderes públicos de Can
tabria para que resuelvan al' respecto. 

¡CUIDE DE SU HIJO, YA! 
-¿VIVE ACOMPLEJADO? —¿ES ABULICO O AGRESIVO? 

-¿TIENE MAL CARACTER? - ¿ E S T A RETRASADO? 

P A D R E S - M A E S T R O S - M E D I C O S 

LA ESCUELA YA NO ES SOLO INSTRUCCION, SINO EL LUGAR 
DONDE MAS NOS DESARROLLAMOS, CON: 

nuestras dislexias, trastornos físicos, mala base, ambiente familiar difícil, desin
t e r é s , retraso de lenguaje. 
Se puede tener una inteligencia normal y ser especial. 
Si se es especial se necesita UNA ESCUELA ESPECIAL. 

COLEGIO LUPASCO 
Estudios de E. G. B. - Grupos de 10 niños - Servicio Médico Pedagógico . 
Próximo curso - Nuevas instalaciones. 
Abierta matrícula para el próximo curso. 
Mes de junio: De 10 a 1 y de 3 a 5. 

C/ Andrés del Río, 7 - Teléf. 2 2 9 7 9 9 - Puertochico. 

V E N A V E R 

L A P R I M A V E R A 

E n n u e s t r a s s e c c i o n e s 

e s p e c i a l i z a d a s , t o d a 

l a m o d a d e e s t a p r i m a v e r a 

t e e s t á e s p e r a n d o . 

C o m p r u e b a l a c a l i d a d 

y l o s p r e c i o s . 

JAIfflC R IDAI f lVGUf l 
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¡Cuánto arte, cuánta bra
vura se perdió el pasado 
^domingo en el vacío desola
dor de los tendidos de 
nuestra plaza de toros! 
Quienes dejaron ese vacio-
ambiental —esos aficiona
dos (?) a la fiesta brava que 
se «alimentan» de «Revista 
de toros», de Mariví, Mano
lo y los molinetes retransmi
tidos en directo—, todos 
esos aficionados que se pro
nuncian ardorosamente por 
la inclusión en la feria de tal 
o cual torero... para luego 
tumbarse en la playa a la ve
ra de la tortilla y el filete 
«empanao»; todos esos afi
cionados, repetimos, no sa
ben lo que se perdieron por 
no asistir a la cita con la 
Corrida de la Prensa, resur
gida de unas cenizas de 47 
años , el pasado sábado. A 
lo peor, como esta corrida 
hacia la número 13 de las ce
lebradas desde 1915 y como 
el público y cierta afición 
cántabra es tan «supersti
ciosa», pues eso. Lo cierto 
es que, entrando en el de
talle abreviado de lo mucho 
y bueno que a l b o r o t ó 
nuestra plaza en tan históri
co acontecimiento, en los 
tendidos se podía «escupir 
p 'a los laos» sin dar a nadie, 
cuando sonó el pasodoble 
inaugural de la temporada 
1982. Y como el pasodoble 
era alegre y jacarandoso, 
cual suelen, vamos con las 
alegrías de la resurgida Co
rrida de la Prensa que estu
vieron por encima de las de
cepciones y deserciones ape
nadamente reseñadas. 

Abre esta corrida número 
13 el desfile —en una calesa 
tirada por los preciosos po-
neys de l p o p u l a r 
B e r n a r d o — de seis 
guapísimas «manólas», a 
cuyos encantos en nada 
afectó el «numeri to». Bajo 
peinetas y blondas de fi
ligrana, Marta, Magdalena, 
María, Carmen, Adela y 
Dolores provocaron los pri
meros y merecidos aplausos 
y piropos de la grisácea tar
de. 

Casta y nobleza 
de los «Juanmari» 

El salmantino envió un 
encierro bonito, bien arma
do, que peleó «enrazado» 
con los del castoreño excep-

El numerito fue "gafe" para la taquilla... pero 
inspiró el triunfo de toros y toreros 

Blau Espadas 

to el cuarto que se fue suelto 
y no empujó, y sexto, que lo 
hizo con la cara alta y cabe
ceando. Nobles y bravos to
dos, salvo el 4? por quedar
se «crudo» en varas, para 
las muletas, con mayor o 
menor recorrido, pero sin 
un mal modo. En general, 
estupendo encierro el de 
Juan Mari Pérez Tabernero. 

Arturo Blau Espadas 

El alicantino está a un pa
so de la alternativa —la to
ma el día 23 próximo— y 
nos demostró que puede 
doctorarse por méritos pro
pios. Su toreo tiene calidad 
y sabor y personalidad pro
pia, cosa ésta que puede 
darle paso. Es un torero 
hecho y con valor, como lo 
demostró al volver a la cara 
del toro después de la volte
reta que le propinó su pri
mer novillo, que le tuvo al
gunos minutos conmociona-
do. La faena de Blau Espa
das a este novillo gustó y re
gostó, especialmente sobre 
la mano derecha que el ali
cantino mece con buen 
son... buen son que también 
tuvo el novillo. Un toro para 
un artista y ahí está en resul
tado: dos orejas, vuelta y sa
ludos. Su segundo novillo, 
el más gordo del encierro, 
tuvo dificultades: la cara 
arriba, buscando por ambos 
pitones, que el mozo salvó 
con eficacia y decoro 
artístico. Como el novillo 
no humillaba, la espada 
«tardeó», por lo que todo 
quedó en una gran ovación 
para Blau Espadas. 

Jorge Manrique 

César Rincón 

César Rincón, 
un colombiano... 

de Ronda 

César Rincón fue, para 
nosotros y creemos que para 
todos, una grata y alboroza
da sorpresa. Su forma de 

Fotos: M . BUSTAMANTE 

concebir e interpretar el to
reo tiene una hondura, un 
sabor y una cadencia de 
extraordinaria calidad, muy 
por encima de la que suelen 
traer sus paisanos a España. 
El lento y majestuoso capo
te de Rincón «sabe» a Ron

da y «huele» a Ronda su 
muleta mandona, lenta, lar
ga y apretada. El mozo está 
a gusto toreando y esto 
transciende a los tendidos 
con emocionado impacto. 
César Rincón —que cortó 
tres orejas y dio dos aclama
das vueltas al ruedo— ha 
dejado un magnífico sabor 
de boca en Santander. Un 
colombiano... de Ronda, eso 
es César Rincón. Infrecuen
te y magnífica cosa, desde 
luego. 

Jorge Manrique 
un buen torerito... 

sin prisa 

A Jorge Manrique ya le 
conocíamos y sabíamos que 
sabe... hacer el toreo bueno, 
cargando la suerte, lento y 
con sabor meridional, aun
que haya nacido en la seca 
Castilla. Pero Jorge Manri
que tiene que dejarse las pri
sas en el hotel y convencerse 
que llegar a figura —y él 
puede serlo de buena 
circulación— es cosa de 
tiempo. En su afán, noble 
afán, de demostrar que sabe 
torear pisó el sábado el ace
lerador a veces y no redon
deó la tarde como él quería. 
No obstante, en sus dos fae
nas hubo muchos momen
tos de.auténtica calidad to
rera, con capote y muleta; 
variado de repertorio con el 
capote —chicuelinas, delan
tales, largas a una mano— y 
clásico y valeroso con la mu
leta —su fuerte— Jorge 
Manrique tiene un gran es
portón para llenarle de ore

jas. Su mano izquierda 
—con la que maneja, caso 
insólito ahora, la espada-
no acertó en su primero y sí 
lo hizo en el novillo que 
cerró plaza. Balance espe-
ranzador: ovación y vuelta y 
dos orejas, vuelta, le tiran 
un conejo blanco, prendas, 
etc. A l final, con sus compa
ñeros de terna, fue paseado 
a hombros. 

¿Resumen?: Féliz resurgi
miento de la Corrida de la 
Prensa... a pesar de los pe
sares, con siete orejas que 
son siete firmas de su auten
ticidad... y esperanza. 

Pablo MORILLAS 

Capítulo de gratitudes 

Estuvieron con la Aso
ciación de la Prensa allí, en 
la plaza, los consejeros de la 
Presidencia y del Trabajo, 
Ruiz Rugama y Pérez Obre-
gón, respectivamente; los te
niente coroneles de la Guar
dia Civil y del V I Depósito 
de Sementales; altos cargos 
de la Caja de Ahorros de 
Santander y Cantabria 
—patrocinadora de carteles, 
programas y taquillaje de la 
corrida—, diputado, Alber
to Cuartas; consejo de ad
ministración de la Plaza de 
Toros y miembros de la 
C o r p o r a c i ó n M u n i c i p a l 
—que habían cedido gra
tuitamente la plaza y la 
magnifica e incansable mu
sicalidad de la Banda Muni-
cipal; el comisario-jefe de 
Policía, Alejandro M i yares, 
que tuvo la gentileza de pre
sidir nuestra corrida en cir
cunstancias familiares peno
sas para él. . . 

Nuestro agradecimiento 
también para cuantos profe
sionales han colaborado de
sinteresadamente con no
sotros; a la dirección del 
Hotel México; a la Acade
mia de Peluquería Alba; a la 
gentil colaboración de las 
preciosas «manólas»; a las 
estupendas peñas ' Bar San 
Francisco y Velarde, por su 
animación constante; a Re
galos A e r o p u e r t o y 
Mercería Santamaría . Y, 
sobre todo, al empresario 
Francisco J. Gi l , porque ha 
hecho posible esta Corrida 
de la Prensa a costa de una 
«cornada económica». Gra
cias a todos. 

M A S T E R D E P O P U L A R I D A D ' 8 2 
Por 2.a vez consecutiva 

Pe luque r í a s FIGUERO 
En la popularidad alcanzada por 
«Figuero», desdo que allá por el 
año 1967 se instalara en la Avda. 
de Reina Victoria, ha tenido 
siempre un soporte básico el 
equipo profesional que, dirigido, 
primero, por José Figuero Pérez y 
después conjuntamente con sus hi
jos José Antonio, Merche y Luis 
Garios, ha sabido adaptarse en ca
da momento a las más imperiosas 
exigencias imaginativas y creativas 
que la profesión demandaba. Pos
teriormente, en 1980, nace «Fi
guero 2» en Calle Lealtad, recayen
do en José Antonio la responsabili
dad de la Gerencia y ampliando una 
nueva sección: Peluquería de Seño
ras, a la vez que todos los conoci
mientos adquiridos hasta ese mo
mento (Psicoesteticista del Cabello, Asesor de Imagen, Diplomado en Tratamientos Ca
pilares y Posticería), se dan cita en un centro anexo y denominado «Instituto de 
Peluquería Masculina». 

ñ 

C o n f e r e n c i a s o b r e 

G I M N A S I A O C U L A R 
Especialmente indicada para la eliminación de gafas, len-
tillas y problemas visuales tales como : presbicia, miopía, 
estrabismos, astigmatismo, cataratas, giaucoma, retina y 
otro tipo de dolencias. 

Esta conferencia informativa y gratuita, a cargo de presti
giosos profesionales de la medicina y gimnasia ocular, 
tendrá lugar el 15 de junio de 1982 en el local de los 
Padres Pasionistas, C/ Castilla, 21, a las 20,15 h. 

Para cualquier información relacionada con esta conferen
cia: Teléf. 276252. 
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Un rastrillo dominguero y cosmopolita, en la Alameda 
Lugar de norias y carruseles en otro tiempo, ia Alame

da Segunda se ha visto de pronto convertida en rastro 
improvisado, punto de cita y reunión de domingueros reza
gados del moderno «wek-end», que a cientos deambulan cu
riosos por entre los puestos de mercancías divertidamente 
inútiles. Sus propietarios, —de la maleta en la que cabe todo 
su comercio ambulante— son nómodas , ciudadanos del 
mundo que eligen este trozo de Cantabria por unos días, 
quizás meses, como escala de un rumbo incierto, solo 
programado por las ventas. Algunos se han «establecido», 
sobre todo gentes de por aquí. Todos ellos dan al lugar un 
toque colorista y cosmopolita sin haber tenido que recurrir, 
por una vez, al turismo clásico. 

Como los magos de 
siempre, los «Sport-Billy» 
de ahora, de su maleta 
pueden llegar a extraer una 
interminable serie de cachi-
baches que reconstruyen sis
temáticamente, cada día, su 
improvisado tenderete: va
rios metros cuadrados de 
persianas, unas patas de alu
minio y mercancía sobre un 
mantel de «ciertopelo». Ma
letas y bolsas, en algunos ca
sos, que han ab ier to 
aduaneros de medio mundo. 
Moo tiene a su familia en 
Irán. La idea de tener que 
secumbir a una guerra no le 
hizo precisamente feliz, y ha 
aprovechado este tiempo 
para visitar zonas más tran
quilas. Reconoce que en Ita
lia, de donde viene, vende 
más que en España, pero 
para él lo importante es «co
nocer». Lo dice en un mo
derno esperante en el que 
caben tres o cuatro lenguas 
occidentales. Su «turismo» 
se financia con esa maleta, 
un par de alicates', unos 
rollos de hilo metálico, 
piedras de colores y cuentas 
de plástico. Y sus manos. 

que hábilmente, con la expe
riencia de unos pocos años, 
convierten todo ello en 
bisutería con un delicado to
que oriental. Sobrevive t o 
mo los primeros aventure
ros, conquistadores que 
cambiaban abalorios por 
tierras a los indios. Sólo que 
aquí y ahora, como antes, la 

J í e r ra está firmemente ocu
pada y el suyo resulta ser un 
comercio más , aunque no-
moda. 

De feria a mercado 

Tradicionalmente, hasta 
hace algunos años —quizás 
muchos para algunos— las 
ferias se mentaban en la 
Alameda Segunda, o de 
Oviedo. De aquello queda 
como recuerdo, ahora, un 
carrusel permanente con 
coches y camiones de bom
beros enanos. Quizás de ese 
recuerdo a barullo divertido 
haya surgido el festejo por 
excelencia de los últimos 
tiempos: comprar o vender, 
en domingo sobre todo, la 
novela o el comic de oca
sión, el pañuelo indio o 

cualquier cosa que no sea 
necesariamente «útil». El 
mercadillo dominguero, el 
espontáneo e improvisado 
rastro de hace un año y pico 
para acá, se alarga; discurre 
amontonado de Numancia a 
los «caballitos» (de vapor) 
de jinetes todavía enanos, 
antes de llegar al edificio 
que alberga la Administra
ción del ente regional que 
parece marcar, por el mo
mento, su limitación. Los 
puestos de venta se aprietan 
unos a otros y el personal, 
todavía soñolíente, curiosea 
en busca del transistor para 
oír el Mundial, los pendien
tes de pluma y quizás unas 
páginas con sacarina de Co-
rín Tellado para endulzar 
las interminables tardes del 
domingo. 

El puesto de Moo está pe
gado al de un colega 

¡ A U P A M I L L O N E S ! 
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marroquí que vende el reloj 
computadora, la estación 
meteorológica y preservati
vos luxury made in Hong-
Kong. Responde que sí, con 
naturalidad, que el collar de 
400 pesetas es de marfil. Es 
amable para regatear cual
quier precio e incluso puede 
llegar a apostar su mercañ-
cía por el dinero que lleves 
en el bolsillo. Sobre todo si 
su clientela es morena y va
cilona. 

Hasan nació en Casablan-
ca hace veinti pocos años. 
Estudia Ciencias'LEmpresa-
ríales en Santander, en los 
Moliñucos, con una beca del 
Gobierno que regenta su to
cayo. Un dinero que no 
cubre todos sus gastos y que 
él remedia con la venta am
bulante. Este verano apro
vechará sus vacaciones para 
cruzar el Estrecho. Su media 
docena de compatriotas, 
mayores que él, no tendrán 
la misma suerte porque en 
verano saben que la venta 
irá mejor y así podrán man
dar algún dinero a sus fami
lias. 

Un domingo urbano 

Nublado pero sin ganas 
de llover, a la una la Alame
da se ha saturado de gentes 
que prefieren el asfalto a los 
mosquitos, el tufillo a rabas 
—las del rey Gelín, las más 
solicitadas del contorno— al 
de la boñiga campestre, los 
blancos, en f in, al aire puro. 
Es la única zona «verde», de 
paseo medianamente transi
table de Cuatro Caminos a 
Correos. Urbanizadores y 
constructores se han apresu
rado, se afanan en rellenar 
con postizo de hormigón la 
enorme caries que ha dejado, 
la antigua cervecera. La últi
ma pieza que cierra una fila 
de monumentos a la ra
cionalidad. 

«Hay días, sobre todo a 
finales de mes, que no saca
mos ni para comer», comen
ta Hasan mientras vigila el 
puesto de un compañero 
que descabeza una improvi
sada siesta en su vetusto 
«124». A l principio la gente 

desconfiaba de nosotros 
porque yo sé que los moros, 
como nos llaman aquí, no 
éramos muy bien vistos. Es
to creo que ha cambiado. 
Yo he tratado de que así 
fuera. Hace unos días vino 
una niña con su padre, para 

. • que le cambiara el reloj que 
me había comprado, porque 
no funcionaba. Por las se-

. ñales de golpes yo adiviné 
^ que la niña lo había dejado 

caer, pero se lo cambié por
que prefiero hacer amigos y 
que la gente de aquí obtenga 
nuestra confianza». 

Hasan confiesa no practi
car la religión de sus mayo 
res, aunque suele reunirse 
con sus compañeros musul
manes todos los viernes en 
un local próximo a la colo
nia de Los Pinares. Algunos 
entre ellos lleva a rajatabla 
el «sala», mirando, desde 
las brumas del Cantábrico, 
cinco veces todos los días 
hacía la Meca. Como el res
to de sus colegas en este 
improvisado y pintoresco 
rastro, paga las 500 pesetas 
mensuales al Ayuntamiento 
de Santander después de ha
ber obtenido la licencia y 
permiso; de venta ambulante 
por valor de 7.200 pesetas al 
año . Entre ellos, algunos só
lo poseen permiso de tres 
meses para permanecer en 
nuestro país. No es éste el 
caso de Hasan. Tampoco el 
de Grosten, un alemán que a 
primera vista da la impre
sión de vendedor nato. De 
los españoles ha aprendido a 
gritar su mercancía para los 
más mayores: bastones que 
él mismo talla y prepara. La 

materia prima es caña cana-
ría, en donde vive durante el 
invierno «porque aquí arri
ba hace frío y llueve a menu
do». 

Ayer te vi que subías. . . 

Unos sustituyen a otros. 
Sudacas con suave acento 
del Mar del Plata que «no 
han pensado en volver pallá 
y, como no, gentes del país. 
Una santanderina que vende 
espejos engarzados en me
tal, directamente traídos de 
Marruecos, junto a un 
marroquí que ofrece recuer
dos del M u n d i a l y 
marroquinería de Cádiz. Ni 
contradictorio ni paradóji
co. Sólo una significativa 
mues t ra de como la 
geografía política pierde su 
sentido ante la económica 
en este pequeño «gueto» 
cosmopolita. 

Plantas y ñores de inver
nadero, frutos secos, cerá
mica también del país, ofre
cen todos los días un espec
táculo colorista a la sombra 
de los grandes plataneros 
que, con los años, han 
hecho inútil un reloj de sol, 
cuya maquinaria no es 
piedra, sino ladrillo hueco. 

Todavía sirve como punto 
de reunión para camellos, 
pintores espontáneos y jubi
lados íncorformistas con el 
tiempo, distraídos, sobre to
do en domingo, en recordar 
las gentes que llevaban las 
ferias de la Alameda en otro 
tiempo. 

Gerardo PRIETO 

DECLARACIONES RENTA 
Y PATRIMONIO 

— Delegue sus liquidacio
nes tributarias a profe
sionales legalmente ca
pacitados y expertos en 
temas fiscales y conta
bles. 
Honorarios realmente 

ajustados 
Compruébelo concertando 

su cita telefónicamente. 
ASESORES UNIDOS 
c/ Juan de Herrera, 14-1.° 

Teléfono 228154 

RESTAURANTE 
FONTIBRE 

En el B. R. C. saldrá p róx imamen te la publicación 
del Concurso-Subasta para la adjudicación de la 
explotación de los servicios de esta instalación. 

Las bases pueden retirarlas o solicitarse en 
nuestro domicilio social, C/ Juan de la Cosa, 3, 1° 
(Santander). Teléfono 2 1 6 3 3 2 . 

C A N T U R , S. A . 
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Aprobado el primer proyecto concertado de investigación 

Comienza la colaboración entre la Universidad 
y las empresas de Cantabria 

U n proyecto elaborado por el Depar
tamento de Electricidad y. Magnetismo 
de la Universidad de Santander, con 
apl icación y desarrollo posterior en una 
empresa m o n t a ñ e s a de materiales para la 
cons t rucc ión ha recibido el «vis to bue
no» en eí Consejo de Ministros del 
pasado 23 de mayo, tras el informe de la 
Comisión asesora de Inves t igac ión Cien
tífica. Bajo la dirección de J o s é Luis 
Garc ía , director responsable del Depar
tamento, la inves t igac ión sobre «Aplica-
cación del calentamiento por microondas 
a la fabricación de materiales cerámicos 
utilizados en la cons t rucc ión» , da el 
primer paso para poner f in a la falta de 
relación entre la Universidad y las 
empresas de Cantabria, necesitadas de 
tecnologías nuevas para poder resultar 
competitivas de cara a la expor tac ión . 

E l fenómeno, hasta ahora, se ha dado a 
la inversa. L a tecnología ha sido adquiri
da con divisas. L a labor del CIC (Centro 
de Inves t igac ión y Desarrollo de San
tander) es p r á c t i c a m e n t e desconocida, 
pese a ser el organismo directamente 
conectado con el Consejo Superior de 
Investigaciones Científ icas, y e s t á a la 
espera de que su ú l t imo apellido sea 
susti tuido por el de Cantabria. 

L a información sobre nuevas inves-
tigacioijes no pasa a los centros de 
desarrollo. Una información científica 

que ño transciende a las empresas con 
problemas, sobre todo energé t icos , sus
ceptibles de ser solucionados dentro del 
terri torio nacional y a ú n regional, como 
en este caso. 

Microondas y versatilidad 

E l citado proyecto pertenece al apar
tado de «acciones conce r t adas» , una de 
las tres v ías existentes para el desarro ̂  
lio de la inves t igación dentro del plan 
que prevé la Dirección General de 
Pol í t ica Científica. E n él e s t á n contem
pladas las empresas que pretenden des
arrollar la labor de inves t igación y 
desarrollo por sí solas, o asociadas a un 
centro públ ico de inves t igac ión , en este 
caso la Universidad de Santander. 

Las otras dos v í a s se refieren a 
proyectos nacionales y proyectos de 
inves t igac ión soüc i tados directamente 
de las microondas (ondas e l ec t romagné-1 
ticas de alta frecuencia), la empresa I 
«Tejerías Trascue to» p o d r á mejorar el 
rendimiento energét ico , abaratando ló
gicamente el producto y ofreciendo una 
nueva alternativa, en el sector del consu
mo de fuel-oil. 

Esta nueva tecnología tiene la posobili-
lidad de adaptarse a grandes formatos y 
dotar de versatilidad a la empresa: en la 
actualidad, las empresas del sector 
deben d i señar los hornos para la fabrica
ción de un solo t ipo de productos. A s í . un 

horno d iseñado para tejas no puede 
utilizarse para fabricar ladrillos huecos, 
y uno d i señado para ladrillos huecos no 
puede utilizarse para cara vista. 

La "demanda de los distintos produc
tos , ladrillos, tej as, bovedillas. etc.. es cí
clica y en este momento exista una 
fuerte demanda de tejas con amplias; 
posibilidades de expor t ac ión . L a empre
sa que no es t á preparada para la fabrica
ción del pedido punta debe cerrar tempo
ralmente sus instalaciones o almacenar 
grandes vo lúmenes de mercanc ía . 

E l desarrollo de los sistemas de m i 
croondas propuestos en este proyecto 
permi t i r ía la fabricación en cada conjun
to de los diferentes productos, con sólo 
modificar la «curva potencia-temperatu
ra» requerida. U n conjunto de p e q u e ñ o s 
hornos de microondas (pequeños respec
to a los actuales de fuel-oli), pero de gran 
rapidez de secado y cochura, pe rmi t i r í a 
fabricar a la vez diversos productos y 
modificar la p roducc ión de cada uno de 
acuerdo con las exigencias del mercado. 

E n la actualidad, aunque la demanda 
sea pequeña , es necesario uti l izar el 
homo a pleno rendimiento y almacenar 
el mateiral sobrante. A l disponer de 
varios hornos p e q u e ñ o s , apto para 
cualquier p roducc ión , pe rmi t i r í a fabricar 
de acuerdo con la demanda. 

S e g ú n se desprende de la información 
facilitada acerca de ese proyecto, esa 
«versat i l idad» de las empresas podr í a 

resultar uno de los mayores logros de la 
inves t igac ión . 

Especialistas en microondas 

Las aplicaciones de las microondas 
son múl t ip l e s : en la industria (secado de 
hilos, soldaduras de p lás t i co , desconge
lación, esteri l ización de conservas, etc.), 
t e rapéu t i ca méd ica (onda corta, ayuda 
especial para «detección y tratamiento 
del cáncer) y telecomunicaciones (radar, 
comunicaciones v ía sa té l i t e , aplicaciones 
militares, misiles, etc.). 

L a Sección de Electricidad y Electro
magnetismo de la Universidad de San
tander, en tan sólo seis años de activida
des, ocupa un primer plano nacional 
dentro de la inves t igac ión y aplicaciones 
de las microondas, y entre sus proyectos 
figuran trabajos relacionados con la 
industria y el Ejérc i to hasta un to ta l de 
seis en la actualidad. 

L a aplicación para secado de mate
riales cerámicos se basa en calor des
prendido por las microondas al atravesar 
un material con grandes cantidades de 
agua. L a absorc ión es mayor y la 
temperatura de la pieza se eleva m á s 
r á p i d a m e n t e . Regulando conveniente
mente la potencia de las ondas y su 
tiempo de aplicación, se puede obtener 
una d i s t r ibuc ión de temperaturas casi 
constante en el interior del material en 
pocos segundos. 

Gerardo P R I E T O 

MUTUA MONTAÑESA, MUTUA PATRONAL 
DE ACCIDENTES DE TRADAJO, NUMERO 7 
Junta General Ordinaria celebrada el día 11 de junio de 1982 
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E j e r c i c i o d e 1 9 8 1 

( 7 6 . 0 S o c i a l ) 

El pasado día 11 de junio fue celebrada, en el Salón de Ac
tos del Centro Asistencial «Ramón Negrete», la Junta General 
Ordinaria correspondiente al ejercicio de 1981 de MUTUA 
MONTAÑESA, MUTUA PATRONAL DE ACCIDENTES DE TRA
BAJO, NUM. 7. 

Fue presidida por el limo. Sr. D. David García-Nuevo como 
Presidente de la Entidad, estando presentes igualmente el Di
rector Provincial de Sanidad y Consumo, limo. Sr. D. Miguel del 
Valle González y el Director General de Trabajo de la Consejería 
del Ente Autonómico de Cantabria, limo. Sr. D. Santiago Pérez 
Obrégón, a los que acomnpañaban los miembros de la Junta Di

rectiva. 
Se procedió a dar lectura por parte del secretario de la Jun

ta Directiva del acta de la Junta General anterior, quedando 
aprobada por unanimidad. 

A continuación el director general, D. Amado Gutiérrez Ca-
viedes, dio lectura de la Memoria, Balance y Cuentas corres
pondientes al ejercicio de 1981, que fueron aprobados. Se ratifi
caron los presupuestos del ejercicio de 1982 y se aprobó el pro
yecto de los relativos al año 1983. 

Dentro del amplio contenido de la Memoria y de los resulta
dos del ejercicio destacan los siguientes datos: 

EMPRESAS, TRABAJADORES Y SALARIOS 
Empresas 4.908 
Trabajadores <'. 80.903 
Salarios. 68.708.377.446 

El incremento en términos absolutos de los salarios fue del 
12,45%. 

CUOTAS 
Incapacidad laboral transitoria 985.118.117 
Incapacidad permanente y muerte 870.314.586 

Cuotas totales 1.855.432.703 
Incremento del 10.44 %, respecto ai ejercicio anterior. 

PRESTACIONES 

Económicas directas 346.125^266 
Asistencia sanitaria 295.072.046 
Servicios sociales.. ^ 42.112.667 

Total prestaciones 683.309.979 

El conjunto de estas prestaciones ha experimentado un 
incremento del 12 %, aproximadamente. 

TRANSFERENCIAS INTERNAS DEL SISTEMA 
DE LA SEGURIDAD SOCIAL 

Este capítulo está enmarcado dentro de las distintas apor
taciones que la Entidad está obligada a mantener, tales co
mo: Servicio Social de Asistencia a Pensionistas, Canon pa
ra el Servicio de Recuperación y Rehabilitación de Minusváli-
dos. Canon para las Comisiones Técnicas Calificadoras, Ca
non para el Fondo Compensador de Accidentes de Trabajo, 
Cuotas Reaseguro cedido y Capitales Renta 912.958.758. 

Estas Transferencias han experimentado un incremento 
del 8,93 % en relación con el eiercicio anterior. 

SINIESTRALIDAD 
Incapacidad laboral transitoria: 
Accidentes con baja 6.888 
Accidentes sin baja < 3.911 

Total 10.799 
: ; e 

Invalides, Muerte y Supervivencia: 
Fueron atendidos 361 siniestros. 
El número de accidentes por I.L.T. ha sido un 9,76 % infe

rior al Ejercicio anterior. 

ASPECTO ECONOMICO 
El resultado económico del Ejercicio puede considerarse 

satisfactorio, máximé teniendo en cuenta la crisis económi
ca actual. 

La recaudación total de cuotas ha sido de pesetas 
1.855.432.703,— que supone un incremento sobre el año 
anterior del 10,44 %. 

El Excedente de la Cuenta de Gestión ha sido de pesetas 
146.969.249,-. 

De acuerdo con las obligaciones dimanantes de la aplica
ción del artículo 31 y 32 del Reglamento General de Colabo
ración de las Mutuas Patronales, así como de la provisión 
para prestaciones pendientes de pago en la cuenta de Acree
dores por Prestaciones, han sido dotadas las Reservas y 
Acreedores por Prestaciones en los Ejercicios 1980 y 
1981, siendo su situación final la siguiente: 

Reservas de Estabilización....- 155.829.654 
Reservas para Obligaciones Inmediatas.. 239.151.749 
Reservas para Siniestros pendientes 

de pago 262.610.608 
Fondo de Prevención y Rehabilitación 225.359.741 
Fondo Especial de Excedentes 2.517.054 
Fondo de Asistencia Social 1.814.896 
Acreedores por Prestaciones Pendientes 

de pago • 259.993.366 
Total Reservas y Provisiones 1.147.277.068 

El incremento de estas Reservas y Provisiones, es del 
27,07 % con relación al ejercicio anterior. 

ASPECTO SOCIAL 
Ha sido este ejercicio especialmente satisfactorio en el or

den organizativo, en el que hemos dado un paso muy pro
fundo en varios servicios y hemos sentado las bases para 
seguir el camino trazado sin problemas mayores. 

Mención especial merece nuestra Delegación Territorial 
para Cataluña donde se han culminado las obras de remode
lación de la misma habiendo sido inauguradas todas jas 
plantas. Igualmente los servicios han sido ampliados en me
dios tanto materiales como humanos y en esta labor se con
tinuará en función de la importancia que Cataluña tiene en 
nuestra organización y el calor humano, dedicación y com
petencia que siempre han demostrado todos nuestros 
empleados. 

En el aspecto puramente administrativo creemos se ha lle
gado a la dotación óptima de apoyo informático, habiendo 
entrado a funcionar en los últimos meses unos nuevos 
equipos, con los cuales se cubren las necesidades presentes 
y las que en un futuro próximo puedan darse. 

En los primeros meses de este año se ha materializado 
parte de los actos que con motivo del cumplimiento del 75.° 
aniversario de la Entidad se tenían programados. Los más re
levantes han sido la presentación del libro «Un retazo de la 
historia de Santander», en los Salones del Hotel Bahía, por 
su autor limo. Sr. D. Rafael González Echegaray que, asimis
mo, impartió una conferencia titulada «La Galerna del Sába
do de Gloria». A dichos actos asistieron el Gobernador Civil 
de Santander y demás autoridades así como el Subsecreta
rio de Pesca, limo. Sr. D. Miguel Aldasoro; el limo. Sr. Direc
tor General de Seguros, D. Luis Angulo; loe Presidentes de 
Unespa y Amupa, D. Félix Mansilla y D. Luis Alvarez, y 
numerosísimos invitados. Todos los actos revistieron gran 
brillantez y se puso patente el reconocimiento a Mutua Mon
tañesa por la ejemplar labor que ha venido desarrollando a 
través de estos 75 años de existencia. 

Finalizó el acto con unas palabras del Sr. Presidente], desta
cando la importancia del cierre del ejercicio de 1981 que se 
acababa de rendir a la Junta y que coincidía con la celebración 
del 75.° Aniversario de la Entidad que suponía una nueva anda
dura que habría de llevar a la Entidad en su próxima celebración al 
centenario de la misma, contando para ello con la fe e ilusión 
puesta siempre de manifiesto en la rendición de los resultados 
ininterrumpidos de estos 75 años, así como de las Reservas 
Técnicas y Patrimoniales logradas de cara a ese futuro. 

Hizo alusión seguidamente a la concesión recientemente 
otorgada a su persona de la Medalla al Mérito en el Trabajo en 
su categoría de Oro, compartiendo la misma con toda la organi
zación de la Entidad, sin cuya colaboración no hubiera sido po
sible esta distinción. 

Seguidamente dedicó un emocionado recuerdo a los emple
ados fallecidos durante el ejercicio, expresando su testimonio 
de pésame y agradeció la confianza y apoyo puestos en todo 
momento de manifiesto por el personal de la Entidad, que ha 
hecho posible una vez más la consecución de la solidez de la En
tidad. 
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"MUTUA MONTAÑESA DE SEGUROS OBTIENE LA MAS 
ALTA DISTINCION DENTRO DEL SECTOR DEL SEGURO" 

O p i n a D . J a v i e r F e r n á n d e z 

F u e n t e s , D i r e c t o r G e n e r a l d e 

l a E n t i d a d 

La ocasión no puede ser más propicia. Con motivo de la celebra
ción de la A S A M B L E A GENERAL, entrevistamos al Director de la 
M U T U A M O N T A Ñ E S A DE SEGUROS, D . Javier Fernández Fuen
tes y le preguntamos en qué consiste este galardón. 

—La distinción recibida por nuestra Entidad, es la M E D A L L A 
A L MERITO EN EL SEGURO, en la CATEGORIA DE ORO, y so-

Tamente están en posesión de la misma, apenas una docena de presti
giosas Entidades del sector asegurador español, lo cual, revaloriza 
mucho más esta distinción. 

—¿Por qué se le concede? 
—La M U T U A M O N T A Ñ E S A DE SEGUROS, es la pionera en 

el campo de las fusiones, ya que ha realizado la primera fusión con SE
GUROS MUTUOS D E A V I L A , además de ser promotora de las Aso
ciaciones Mutuales. 

—¿Y qué supone esta medalla? 
—Pues el más legítimo orgullo y satisfacción para la gran familia 

de la M U T U A M O N T A Ñ E S A DE SEGUROS. Y por supuesto, un 
compromiso de esfuerzo, trabajo y superación en todos los órdenes. 

—¿Planes inmediatos? 
—Apertura de Oficinas en el Archipiélago Canario, con especial atención al Sector 

Pesquero de nuestra Región, que faene en aquellas aguas. 
—Lanzamiento y promoción adecuada de nuevas modalidades de seguros, orien

tadas a brindar a nuestros mutuaiistas el servicio más amplio, inmediato y eficaz, con un 
mayor acercamiento a los mismos, intensificando nuestra presencia en los diversos puntos 
de nuestra región. 

—¿Planes futuros de expansión? 
—Siguiendo la linea iniciada por M U T U A M O N T A Ñ E S A D E SEGUROS, conti

nuarán las fusiones, así como las Asociaciones Mutuales, que persiguen la centralización y 
abaratamiento de los gastos generales, centralizando al máximo los servicios comunes de 
las Mutuas Asociadas, y aunque de momento no puedo adelantarle más detalles, sí puedo 
informarle que los logros están próximos a fructificar muy positivamente, ya que la 
filosofía de nuestro CONSEJO DE A D M I N I S T R A C I O N , siempre ha estado inspirada en 
la rentabilidad y el servicio, más que en la brillantez del crecimiento. Naturalmente, todos 
estos logros no hubieran sido posibles, en primer término, sin la confianza de los mutuaiis
tas, y por supuesto, la dedicación y entrega de todo el personal y Organización Comercial. 

• • ^ 

Don Javier Fernández, director de la Mutua Montañesa. 

NUEVOS RAMOS 

—Continuando nuestra conversación con el Director General de M U T U A M O N 
T A Ñ E S A DE SEGUROS, D . Javier Fernández, tocamos un tema de suma importancia: 
LOS NUEVOS RAMOS. 

—De una gama de 3 Ramos que tenía, L A M U T U A M O N T A Ñ E S A DE SEGU
ROS, se ha situado em 16 modalidades de seguros, cubriendo de esta manera un más 
amplio abanico de servicios para sus mutuaiistas. 

Este hecho, es evidente y habla por sí solo del empuje y la dinámica que se le está 
imprimiendo a la -MUTUA M O N T A Ñ E S A DE SEGUROS, después de la celebración de 
su 75? Aniversario. 

Esta es la realidad actual y la trayectoria de futuro de M U T U A M O N T A Ñ E S A DE 
SEGUROS, la única Entidad Aseguradora de Riesgos Diversos, cuya Central está radicada 
en Cantabria. 

(P.S.V.) 

MEDALLA DE ORO AL MERITO 
EN EL SEGURO 

A MUTUA MONTAÑESA DE SEGUROS 
L A E N T I D A D C E L E B R O E L P A S A D O E J E R C I C I O S U 75 A N I V E R S A R I O 

Presidida por el Excmo. Sr. D. David García-Nuevo Alvarez, se celebró el pasa
do viernes, 11 de junio, la Asamblea General Ordinaria de la MUTUA MONTAÑESA 
DE SEGUROS, en el Salón de Actos del Centro Asistencial «RAMON NEGRETE». 

El Presidente abrió el acto declarando vá l idamente constituida la Asamblea, re
saltando que el pasado a ñ o ha estado revestido de especial significación porque en él 
se ha conmemorado el 75 aniversario de lo que es hoy MUTUA MONTAÑESA DE SEGU
ROS. Ha sido un año jubiloso en el cual nuestra Entidad celebró con sencillez y gozo 
esta importante efemér ides de su ya larga y fructífera vida. Nos honraron con su pre
sencia en los actos organizados por tal motivo el limo. Sr. Director General de Seguros 
D. Luis Angulo, el Presidente de Unespa Excmo. Sr. D. Félix Mansilla y el subsecreta
rio de Pesca, Excmo. Sr. D. Miguel de Aldasoro, a quienes se hizo entrega de «UN RE
TAZO DE HISTORIA SANTANDERINA», libro de D. Rafael González Echegaray, edita
do para esta especial ocas ión y que recoge la andadura de la Mutua en los 75 a ñ o s de 
su vida. 

En el corriente año ha sido galardonada nuestra Mutua con la m á s alta distin
ción en el ámbi to profesional LA MEDALLA DE ORO AL MERITO EN EL SEGURO, que 
viene a culminar la larga y honrosa tarea de varias generaciones de m o n t a ñ e s e s con
sagrados a la labor de crear, cuidar y engrandecer a nuestra Mutua. La Medalla le fue 
entregada a nuestro Presidente por el limo. Sr. Director General de Seguros en un so
lemne acto celebrado en Valencia el 14 de mayo del corriente año . 

D. David García-Nuevo t ambién ha sido distinguido con la Medalla de Oro al 
Mérito en el Trabajo en reconocimiento a su excepcional dedicación de m á s de 32 
a ñ o s de larga y fecunda presidencia, en la noble tarea de conducir acertada y desinte
resadamente los destinos de nuestra Entidad. 

El Director General D. Javier Fernández Fuentes, dio lectura y c o m e n t ó los pun
tos m á s relevantes de la Memoria, Balance y Cuentas del ejercicio, as í como del Pre
supuesto de Ingresos y Gastos, que resultaron aprobados por unanimidad. 

Es de resaltar el excedente obtenido de 3 3 . 4 4 1 . 2 6 6 Ptas., que significa un 
incremento del 1 1 , 4 % , con respecto al ejercicio anterior y representa un 1 1 , 7 % de be
neficio sobre el total de primas emitidas del año , d e s p u é s de realizadas las reservas 

t écn i ca s legales y dotac ión para impuestos correspondientes y previa contabilización 
de una siniestralidad por sumas pagadas y reservadas en fin de ejercicio de 
1 6 7 . 5 4 7 . 7 4 6 Ptas., qué representa un 6 4 % de las primas netas del año . 

Merece destacarse igualmente el conjunto de los Fondos Sociales de 
3 5 6 . 1 1 8 . 9 9 3 Ptas., que supone un mayor importe respecto al ejercicio precedente 
de 5 9 . 6 1 7 .604 Ptas., lo que supera notablemente las primas del ejercicio y constitu
ye el mejor aval de la trayectoria ascendente de la Mutua. 

Han sido aprobados por la Dirección General de Seguros en el presente año los 
nuevos Ramos de PERDIDA DE BENEFICIOS A CONSECUENCIA DE INCENDIO, RO
BO, MULTIRRIESGO DE HOGAR, COMERCIO/COMUNIDADES Y TALLERES, junto a 
la nueva modalidad de TRANSPORTES-MERCANCIAS, con lo que el abanico de posi
bilidades es pues ahora m á s amplío y prometedor para la Mutua y confiamos en que, 
con la rees t ruc turac ión y adecuac ión de nuevos servicios se produzcan los frutos que 
todos deseamos traducidos en la mayor a tenc ión con el mejor servicio a nuestros 
mutuaiistas. 

Cerró el acto el Presidente destacando que la política de ac tuac ión del Consejo 
de Administración siempre ha estado orientada a lograr solidez en los resultados m á s 
que a la brillantez de crecimiento, y de cara a un futuro trataremos de proseguir en es
ta línea potenciando el margen de solvencia y las Reservas Patrimoniales, que en defi
nitiva constituyen ei mayor índice de seguridad y garant ía para los mutuaiistas. 

Finalmente expresó que la Mutua ha vivido unas jornadas imborrables y al co
sechar en ellas los premios de tantos a ñ o s de trabajo y sacrificio agradece por su Con
sejo de Administración, a cuantas personas, instituciones y organismos se han volca
do, cordial y generosamente en engrandecerla y distinguirla, todas las atenciones reci
bidas, mereciendo especial mención a los mutuaiistas por la confianza demostrada, y 
el justo reconocimiento por el esfuerzo que ha desplegado todo él equipo humano for
mado por nuestro personal y organización comércial con la seguridad de una gratitud 
permanente y la promesa de una continuidad esforzada, generosa y humana en su 
quehacer social. 

Ingresos Técnicos 
Fondos Sociales 
Reservas Patrimoniales. 
Reservas Técn icas 
Resultados del ejercicio. 

2 8 7 . 1 4 6 . 7 3 3 
3 5 6 . 1 1 8 . 9 9 3 
1 8 6 . 2 3 4 . 9 6 4 
1 6 9 . 8 8 4 . 0 2 8 

3 3 . 4 4 1 . 2 6 6 

N U E V O S R A M O S 

PERDIDA DE BENEFICIOS A CONSECUENCIA DE INCENDIO 
MULTIRRIESGO DE HOGAR 
MULTIRRIESGO DE COMERCIOS 
MULTIRRIESGO DE COMUNIDADES 
MULTIRRIESGO DE TALLERES 
TRANSPORTES-MERCANCIAS 
ROBO. 



'En el Ayuntamiento nos niegan la cartilla de beneficencia sólo por ser gitanos" 

V I V I E N D A Y E S C U E L A P A R A 

E R R A D I C A R L O S G H E T T O S G I T A N O S 
Rosa Vázquez es la presidenta y fundadora de la Aso

ciación Gitana de Cantabria, gitana brava. Heredera de to
do ese señorío del que la raza es portadora. Una mujer joven 
y atractiva que pone un detalle de coquétería a su figura ha
ciendo caer unos bucles de su pelo largo recogido. «Para la 
gitana el pelo corto es una deshonra. En cambio un pelo lar
go, adornado, es una belleza. 

La Asociación gitana na
ció hace un año . 

—Yo habia oído hablar 
de un grupo de gitanos de 
Valencia que se habían 
reunido para solucionar sus 
problemas y me fui a cono
cer su labor. A l volver em
pecé a hablar con gente j o 
ven que quisiera hacer lo 
mismo. Juan Currás y Javier 
Bermejo, de SERPEMAR, 
nos ayudaron muchísimo en 
los comienzos y contamos 
también con la ayuda de la 
Coordinadora de las Aso
ciaciones de Vecinos que fue 
muy valiosa porque de 
entrada vimos que no se nos 
discriminaba por ser gita
nos. 

Y formaron una junta di
rectiva. Un representante de 
cada familia gitana residente 
en Santander, con un total 
de 190, fue nombrado vocal. 
«El objeto de la Asociación 
es el erradicar la margina-
ción del pueblo gitano y 
darlo a conocer, tal como 
es, sin que pierda su identi
dad de gitano». 

La cuestión es que el gita
no no quiere dejar de ser gi
tano. No quiere perder su 
cultura, sus tradiciones, su 
peculiar actitud gitana ante 
la vida, sus leyes propias, su 
lengua. Conservar las raíces 
para seguir siendo libres. 

Y de esas raíces emanan 
estas pautas de convivencia: 

«Por ejemplo, entre los 
gitanos no hay clases so
ciales tan marcadas, porque 
el gitano sabe que su ley le 
manda ayudar al hermano 
que no tiene». 

La mayor autoridad es el 
anciano, máxime el anciano 
que haya dado testimonio 

de vida. Su palabra es sagra
da. 

Para el gitano no se 
cumple con una llamada te
lefónica ¿Te ocurre algo?, 
pues espera un momento 
que ahí estoy yo. 

El gitano no necesita ha
ber conocido anteriormente 
a otro gitano para saber que 
cuenta con su hospitalidad. 
El gitano nunca está solo 
miemtras haya otro gitano 
cerca. 

El gitano cree en Dios y su 
providencia y gracias a esta 
fe ha subsistido después de 
tanta persecución. 

El gitano no necesita un 
papel firmado. Le basta la 
palabra. 

La mujer gitana no nece
sita pedir ayuda: se la ofre
cen con un respeto que 
muchas payas quisieran co
nocer. La familia gitana es 
un núcleo irrompible. El an
ciano sabe que nada le falta
rá, etc., etc. 

Vivienda y escuela 

I^osa habla apasionada
mente. Y enfatiza lo dicho 
con la fuerza de sus gestos, 
su mirada viva, profunda, 
sus manos enérgicas. 

«El gitano no tiene nada 
exclusivo suyo, según su ley. 
Claro que unos viven mejor 
que otros pero lo que no sa
ben los payos que se admi
ran de los cochazos que ven 
a los gitanos es que a lo me
jor, como es un medio de v i 
da indispensable, lo han 
comprado a plazos entre 
tres o cuatro familias. Y lo 
que no saben es que de esas 

190 familias, por ejemplo, 
que viven en Santander, 
apenas 10 ó 15 tienen casas 
en buenas condiciones. El 
resto malviven en las chabo
las (25 en La Albericia y al
guna más detrás de La Mar-r 
ga y en Cueto) o en ese cha-
bolismo urbano, casi más 
sangrante, que es el de las 
familias que habitan casas a 
punto de derribo.» 

Antonio Pérez el secreta
rio de la Asociación, vive 
con tres hijos y «otro en ca
mino» en una de esas casas, 
en Monte. «Está tan mal, 
que los técnicos del Ayunta

miento le han dado el bare-
mo máximo, 120, para justi
ficar mi necesidad a la hora 
de solicitar una vivienda so
cial». 

«Es que hay casas con las 
paredes y los suelos ya incli
nados que las llamamos 
«torres de Pisa», porque co
locas un plato sobre la mesa 
y cuando no le sujetas se 
cae. Crujen las maderas de 
las escaleras y cuando 
llueve, tienes que agarrar un 
colchón y bajar al piso de 
abajo o a la calle hasta que 
escampe y compruebas que 

PRONTO, APERTURA DE OTRO 
SELFSERVICE... 

E L S A R D I N E R O ~ 
y frente al A uditorium 

aún siguen en pie los techos. 
Hemos luchado mucho has
ta conseguir que sean las 
condiciones de vida reales 
las que den derecho a una 
vivienda social para el gita
no .» 

La Asociación gitana está 
dispuesta a acabar con el 
gheto gitano. Y está conven
cida de que el único camino 
es aquel que se anda desde la 
seguridad de una vivienda 
digna. El siguiente paso es la 
escuela. No hay progreso 
desde la ignorancia. 

«Claro que al gitano esa 
escuela de la vida le ha ense
ñado. M i padre era analfa
beto y no había mejor tra
tante de ganado. El siempre 
ocultaba que no sabía leer, 
hasta que un día le presenta
ron de sopetón una factura 
que tenía que firmar en ese 
momento. El de entrada la 
cogió al revés. Y cuando le 
advirtieron del «despiste», 
salió del paso en la típica 
sabiduría: Ud. no .sabe que 
ésta es la única forma de 
comprobar si es falsa la facr 
tura?». 

Beneficencia 
y registro 

Pero en los tiempos ac
tuales se van haciendo inser
vibles esas tretas. Entre 
otras razones porque cada 
vez quedan menos gitanos 
tratantes de ganado; cada 

auto - escuela 

paz 

Con los más 
modernos 

sistemas alemanes. 

- T Trámites de 
automóvil. 

— Seguros. 

A m ó s de E s c a l a n t e 
• S A N T A N D E R 

vez la venta de mercancías 
compradas por lotes está 
más castigada debido a la 
instalación de esos centros 
comerciales monstruos que 
tienen de todo y a todos los 
precios; cada vez la chatarra 
escasea más y dura menos el 
trabajo de temporero; cada 
vez, en f in, se le pone la vida 
más dura al gitano, «porque 
si es diíficl para el resto, más 
para el gitano que está un 
peldaño más abajo que el 
payo en cuanto a su de
s a r r o l l o . Es necesario 
progresar». 

«Este año hemos escolari-
zado a 17 niños. El anterior 
se logró escolarizar a 50. Es
peramos en 1 ó 2 años tener 
escuela para toda la pobla
ción infantil gitana.» 

«La marginación desapa
recerá con la escolarización 
total del gitano y una. vivien
da digna. No se puede con
sentir que, por ejemplo,en el 
Ayuntamiento nos nieguen 
la cartilla de la beneficencia 
por el mero hecho de ser gi
tanos como nos han llegado 
a decir claramente. Corrió 
tampoco es justo que ha
biendo una resolución de la 
Dirección General de Re
gistros y Notariado, según 
la cual para acreditar la ins
cripción en el registro de un 
gitano basta con su testimo
nio (y ello por las dificulta
des del gitano adulto que no 
sabe ni donde ha nacido él y 
menos sus padres), qúe se si
gan pidiendo partidas de na
cimiento impidiendo así la 
legalización total de mucha 
gente adulta que lo desea y 
lo necesita.» 

La lucha de Rosa Váz
quez y su Asociación está 
viendo ya sus resultados po
sitivos. De momento algu
nas familias gitanas pasarán 
a vivir a las viviendas so
ciales de Cazoña. 

«La convivencia hará de
saparecer los esquemas he
redados del payo contra el 
gitano.» 
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Calle Cádiz, 9-2.0-Iqda. 
Apartado de Correos, 206. 
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21-19-89 
21-07-76 
21-26-34 
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de pensamiento y no acep
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los artículos firmados. 
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Recuerdos de un pasado miserable 
—Podéis entrar al pueblo, pero si falta una sola 

gallina, os arranco la piel a t iras. 
Juan y Mar í a , con sus seis r e toños , buscaron un 

lugar donde colocar su t r ébede con el remusgo del temor 
en el cuerpo. 

Cuando el anochecer castellano empezaba a som
brear los campos de t r igo , llegó Juan, despavorido, con 
el rumor. «Nos vienen a buscar. H a desaparecido una 
gallina». 

Mar ía corrió ú la iglesia. 
Buscó al pá r roco , y de 
rodillas, le suplicó: «Sál
venos usted, señor cura. 
Por la vida de mis hijos, 
por el Dios justiciero que 
nos mira le digo que nos
otros no hemos robado la 
gallina desaparece ida» . 

E l cura la a c o m p a ñ ó y 
apostó por su inocencia. 

La gallina apareció m á s 
tarde entre los leños de la 
barda colocados aquella 
tarde por el dueño del 
corral donde se h a b í a ec 
corral donde se hab ía 
echado en falta una ga-
mina. 

Cuentan de aquella mu
jer que fue sorprendida 
sola en el refugio. La 
zarandearon y obligaron a 
llamar a sus hijos. Dinos 
sus nombres y l lámalos , 
que vengan inmediata
mente. «Noso t ros — d i 
jo— les llamamos Najela y 
B u s n ó s (ambas palabras 
en caló o r o m a n í quieren 
decir: m á r c h a t e que vienen 
los payos. Y la gitana 
empezó a gritarles sus 
«nombres» . A l oír gr i tar a 
su m a d r e ó l o s muchachos 
emprendieron la huida a 
carrera abierta. 

¡Ah, y cuando aquella 
mujer, con el resto de su 
familia lograba salir de 
aquel pueblo tan poco hos
pitalario con los gitanos, 
j a m á s olvidaba dejar el 
mensaje para los herma
nos de raza que pudieran 
verse tentados a acampar 
en el mismo lugar: coloca
ba en el rescoldo del fuego 
la t r ébede volcada. Era la 
señal conocida para que 
pasaran de largo. . . 

NO hay, seguramente, 
un solo gitano entre los 
300.000 existentes en Es
paña , entre los 2.000 exis
tentes en Cantabria, que 
ante la historia de este 
jaez ocurrida en sus pro
pias carnes no hace tantos 
años , no hay gitano, digo, 
que mantenga la sereni
dad. 

T e x t o s : M . a Pi lar D I E Z H A N D I N 0 

La madre de Rosa dio á 
luz en un po r t a lón , de 
noche, en un duro d ía de 
invierno. Fue privilegia
da: le as is t ió un practican
te. Como el parto no aca
baba con la rapidez desea
da, el practicante le decía: 
«termina, Mar í a , que me 
muero de frío». Cuando 
terminó, M a r í a tuvo que 
comerse un trozo de tocino 
para sobrellevar la debili
dad, el dolor y el frío. Era 
su única despensa. 

Ya ten ían cuatro hijos 
—hoy apenas rebasan sus 
súplicas «¿y m i mujer y 
mis cuatro hi jos?». No 
supo nada de ellos durante 
todo su tiempo de servicio 
militar, ¿dónde iba a en
viar sus cartas? A l volver 
de Africa buscó donde les 
había dejado, buscó en los 
pueblos p róx imos , en las 
ciudades p r ó x i m a s . A l f in , 
preguntando, aqü í y allí, 
les encont ró . Dice que es
taban solucos, acurruca
dos los cinco en un cobijo 
del terreno, a las afueras 
dé la ciudad. Se abrazaron 
profunda, p ro longada
mente. Ante tan amorosa 
escena que contemplaba 
desde su ventana, una 
mujer l lamó a la Policía. 
Cuando llegó, el gitano 
mezcló la emoción del re
encuentro con la amargura 
de los dos años de su 
soledad y el desamparo de 
ios suyos y gr i tó : «Yo 
vengo de cumplir con la 
Patria y oiga, ¿conmigo y 
con los míos , quién cum-
Pje? ¿También es pecao 

abrazar a m i mujer y a mis 
hijos? 

El c a l ó o r o m a n í 
í L a Chipé r o m a n í —lengua gitana— deriva del 

Sánsc r i t o . Se ha demostrado ( 1 \ que conserva 
perfecta afinidad con la lengua hablada por los 
habitantes de la región sur de la India , desde al 
Amrest i r hasta la costa del Malacar. Es el conoci
miento de este origen del Caló —lengua y no jerga 
como se le ha catalogado— lo qué ha permitido 
afirmar que la ascendencia gitana es india y no 
egipcia, como se. creía . 

Evidentemente, el caló se ha vis to negativa
mente influenciado por la lengua nacional del pa í s 
donde el gitano se asienta. E n esta caso se ha 
castellanizado. Se han adaptado los a r t ícu los (ej.: 
sastipen ta lí se sustituye por sastipen y lí, saluz y 
libertad), se han evitado las declinaciones, inclui
do vocales donde, de suyo, no deber ían aparecer. 
Pero, a pesar de todo, no se puede negar otra 
corriente en el sentido inverso que ha hecho que el 
lenguaje popular adopte vocablos propios del Ca
ló: gachó , coba, menda, gilí, sandunga, chunga, 
chalao, chaves, cate, mangar, mangante, came
lar, canguelo, gulero, chipen, etc. Vocablos no 
siempre bien utilizados. Por ejemplo, el t í tu lo de la 
película «Camelamos Naque ra r» es incorrecto: 
deber ía ser aquerar (hacer) o adiquerar (hablar). 

(1) Ramí rez Heredia. Juan de Dios, nosotros, 
los gitanos, p á g . 97. 

L a Í I o d a 
a B u e n P r e c i o 

CONFECCIONES 

HERNANDEZ 
ñ a z a da la Esperanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vega, 16 

Contra el chabolismo y las ratas 

Se necesitan 32 viviendas 
prefabricadas en La Albericia 

Entrar en las chabolas de La Alber i 
cia es delirante. U n recinto apestoso con 
dos colchones en un suelo raso cubierto 
con p lás t icos mugrientes. Sin espacio 
alguno para desenvolverse. Se cobijan 
nueve personas, los padres y siete hijos: 
cuatro n iños en un colchón y los padres 
con los m á s pequeños en el otro. Sin 
agua corriente,,lavan la ropa y los platos 
en un balde, apenas sin j a b ó n porque no 
es posible la higiene con el e s t ó m a g o 
vacío . Cuando llueve, se mojan, natural
mente, y no hay m á s . Y cuando no llueve 
y el calor arrecia, el vaho calenturiento 
de toda la mugre se hace insoportable, y 
luego las ratas que conviven con la 
familia. Las ratas que muerden a los 
niños gitanos y contaminan el pan que 
luego se llevan a la boca. 

—Hace poco ingresamos en Valdecilla 
a un n iño , que casi no se nos muere del 
veneno de la rata que le mord ió . 

Aquello es m á s que un foco de 
con taminac ión . Sin servicios higiénicos 
en las casas, a la suciedad del interior del 
destartalado, agujereado recinto, se une 
la pestilente aglomeración de basuras del 
exterior, y el resultado es intolerable. 

—Lo que nosotros estamos intentan
do es que esos terrenos por los que e l . 
Ayuntamiento e s t á pagando una renta 
de 20.000 pesetas al mes, se cree la 
infraestructura necesaria y se instalen 
casas prefabricadas con un corralito, 
para que esta gente se vaya adaptando a 
v i v i r en unas condiciones m á s civiliza
das. E l siguiente paso seria instalarles 
en pisos de comunidad. 

Rosa Vázquez , con una delegación de 
la Asociación, estuvo en Madr id , ha
blando con don Carlos Coca, director 
general de la Vivienda. 

—Nos p romet ió 32 viviendas de ese 
t ipo, siempre que los terrenos pasaran al 
M O P U . E l problema es que el M O P U pi 
de que los terrenos pasen a ser de su 
propiedad y si esperamos a conseguirlo, 
esta gente muére en la chabola. La 
cuest ión es hacer ver que esas viviendas 
serían unas viviendas-puente y que los 
terrenos volvieran a poder ser utilizables 
en pocos años . 

Esta solución se e s t á tomando en 
muchas ciudades, M a d r i d ha entregado 
hace poco 500 viviendas prefabricadas y 
es una forma de erradicar el chabolismo 
sin crear el problema social de una 
convivencia difícil. Hay que enseña r 
primero al chabolista a uti l izar un grifo, 
y un b a ñ o y , sobre todo, a v i v i r en 
sociedad, guardando unas formas que la 
chabola no le exige. 

Juventud desolada 

E n el poblado de L a Albericia ablinda 
la gente joven. U n muchacho precioso, 
de tez rabiosamente morena, pelo abun
dante, de rizo grande, serio, esbelto, 
delgado, a sus 13 a ñ o s , arregla la rueda 
de una bicicleta con la calma de un 
anciano. No t e n d r á mejor cosa que hacer 
en todo el d ía . 

Las mujeres jóvenes y viejas (34 años 
tiene una de esas «viejas») hablan 
cruzadas de brazos o con un n iño entre 
los brazos, que es lo frecuente, mientras 
cuecen las patatas en el fuego de gas. 

—pracias a que a nuestra gente 
joven no le da por la mala vida. 

Yo estoy convencida de que el gitano 
ha demostrado m á s que nadie su honra
dez. Le pide poco a la v ida y tienen gran 
entereza para sobrellevar la miseria con 
dignidad. 

V1, Q U E C U E S T A N 
M E N O S 

D E L O Q U E V A L E N . 
, Vea su piso prácticamente acabado antes de 

decidirse a comprar/o. UN PISO NI SE COMPRA 
TODOS LOS DIAS y puede ser para siempre. Le 

esperamos en LAS CALIFORNIAS para mos'rarle 
una obra BIEN CONSTRUIDA. EL PRECIO Y LAS 

CONDICIONES DE PAGO son negociables. 
Venga y hablaremos. 

La construcción ha sido Exclusivamente realizada 
con Técnicas y materiales de PRIMERA CALIDAD. 
Trastero y amplia plaza de Garaje con apertura 
electrónica a distancia. 

^ON LA GARANTIA DE: 

Herieiasc Casiano 
lonstrucciones deCal ídodi 

INFORM ACION Y VENTA: en obra, entre Puente de Cajo y Rémonta. De 8a1h. Y 2a7h. 
Domingos hasta Ias12. h. 
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Nueve concejales han presentado denuncia tras los incidentes del último pleno 

La Corporación reinosana, cada vez más 

dividida y enfrentada 

T O R R E L A V E G A 

No funciona bien la Corporación reinosana. Buena 
prueba de ello, el desenlace del último Pleno, celebrado el 
pasado miércoles, que hubo de ser suspendido a causa de va-
ríos incidentes dialécticos fuertes, sostenidas entre varios 
concejales y el Sr. alcalde. 

El tiempo nos está dando 
la razón. El Sr. alcalde se es
tá quedando solo y ello co
mo es natural, hace que las 
posturas sean, las más de las 
veces, fuertemente en
contradas. Tan sólo dos 
concejales de UCD y otros 
dos de la Agrupación Inde
pendiente siguen junto a la 
primera autoridad local 
que, por esta circunstancia y 
esos cambios que ha realiza
do dentro de la Comisión 
Municipal Permanente, los 
asuntos municipales quedan 
relegados a un segundo pla
no, con el consabido per
juicio para el municipio. 

Está visto. Ya no sirven 
paños calientes, así como 
tampoco pensar que una cu
ra de humildad habr ía 
hecho el milagro de unir a la 
Corporación. No parecen 
estar para esto nuestro edi
les, y en esto incluimos a 
TODOS, y es una pena; tra
bajar para Reinosa debió ser 
su meta. Ellos como están 
actuando hasta ahora, sólo 
nos ofrece un bochornoso 
espectáculo y una dialéctica 
de muy baja calidad. 

Con motivo del último 
pleno nueve de los conceja
les que al mismo asistieron 
han presentado un escrito al 
Juzgado de Instrucción de 
Reinosa, como denuncia, 
por si los hechos acaecidos 
durante la celebración de 
dicho pleno fueran constitu
tivos de delito. La cordura y 

el respeto no se tiene en 
cuenta durante la celebra
ción de las sesiones y ello en 
las más de las veces hace 
estragos en los debates que, 
como en esta ocasión las 
frases son demasiado fuer
tes y de difícil digestión, co
mo la de embustero y otras 
proferidas ya fuera de la sa
la, entre los concejales y el 
Sr. alcalde. Un buen espec
táculo para los que tuvieron 
la desgracia de estar presen
tes en la Casona. 

La Corporación reinosa
na no parece aceptar los 
cambios que se están produ
ciendo en la Cornisión Mu
nicipal Permanente y ésta 
parece ser, por lo menos 
ahora, la manzana de la dis
cordia, Con expulsión del sa
lón de actos, por orden del 
alcalde del Sr. Gómez Peña 
al no quererse retractar, 
había llamado embustero al 
Sr. Cotero, por lo que decía 
sobre el cambio de la conce
ja l Fernández de Lucio, en 
la comisión citada y, ya 
fuera de la sesión dentro de 
los pasillos debido a un en-
cuentrp verbal fuerte entre 
el Sr. Roba Crespo y el se-, 
ñor alcalde, éste ordenó la 
detención del Roba, estando 
en esta situación largo rato 
dentro de las dependencias 
de la G. Municipal, casi una 
hora. Como puede apreciar
se todo un espectáculo. 

Tales despropósitos son 
nohna de conducta aquí 

dentro de nuestra Corpora
ción, ¿hasta cuándo? 

Y como los despropósitos 
es la norma a seguir, esto 
continuó el pasado sábado, 
fecha que la presidencia se
ñaló para una nueva convo
catoria de un nuevo Pleno, 
el de dar cumplimiento al 
suspendido, del pasado 
miércoles. Las citaciones^ al 
parecer se entregaron alre
dedor de las dos de la tarde, 
siendo la hora de celebra
ción las 19,30, muy pocas 
horas de antelación, no ha
biéndose celebrado por falta 
de asistencia. 

Un elevado número de 

A la Feria Taurina de Ampuero 

Concurrirán las mejores espadas 
y ganaderías de actualidad 

Ya se perfilan los carteles 
con las ternas y ganaderías 
que en la próxima feria no-
villeril ampuerense, harán el 
paseíllo en la arena del coso 
taurino de La Nogalera. 
Ampuero con Algemsí y Ar-
nedo, con las tres localida
des «A» en el ámbito tauri
no nacional, como quedó 
demostrado el pasado año 
por la crítica y los aficiona
dos, que vienen ofreciendo 
carteles de «postín» con es
padas y ganado de vanguar
dia. Este año en el que los 
taurófilos estamos de enho
rabuena, la actividad tauri
na de Cantabria ha ganado 
muchos enteros —corrida 
de la prensa, cuatro corridas 
generales en la feria de San
tiago y un largo etc.— por 
lo que hay que realizar aún 
más si cabe, los notables re
sultados conseguidos en la 
feria taurina ampuerense del 
nasado año . 

Es por ello, que la comi
sión del Patronato de la Pla
za de la Nogalera, con la va
liosa cooperación de Luis 
Navalón —Casa Chopera y 
amable interlocutor— otros 
colaboradores y las peñas 

ampuerenses, ya tienen per
filados los carteles —ya se 
encuentran a la venta los bo
nos para posterior canje por 
localidades— para la feria 
de este año , en los días 8, 9 y 
10 del próximo mes de sep
tiembre, consecuentemente 
de la celebración de los tra
dicionales encierros por las 
calles de la villa. Campano, 
Curro Durán, —toma la al
ternativa en Jérez el día 
12—, Fermín Vioque como 
cabeza de serie, acompaña
dos de El Boni, el francés 
Michel Lagravere, César 
Rincón y Jorge Manrique 
con algún que otro cabeza 
de serie formarán las ternas 

de estas novilladas picadas, 
algunos de ellos en los pri
meros puestos del escalafón 
novilleril. Santos Calache 
—ganador de un Salmón de 
Plata el pasado año y cuyo 
ganado fue el triunfador de 
la feria con Pedro Castillo, 
Víctor Mendes e Yvan 
Rodríguez en la terna— pre
sentará una de las novilladas 
del campo charro, del cam
po andaluz y de Salamanca 
serán, el resto. Y como 
broche de oro de esta feria, 
para el día 15, festividad de 
la Bien Aparecida corrida de 
rejones. Hay quien de más . 

Paco de ASON 

L a cal idad tiene un precio... en 

- firr~ un nombre: PLATO COMBINADO 

concejales, concretamente 
DOCE nos ha enviado una 
nota, que transcribimos a 
continuación, dice así: 

«Ante la situación creada 
el pasado miérpoles día 9, y 
que tuvo características de 
suma gravedad, doce conce
jales han decidido no asistir 
a la segunda convocatoria 
del citado Pleno, para hoy, 
sábado, en evitación de que 
se vuelvan a reproducir los 
lamentables hechos ocurri
dos, por considerar que el 
Sr. alcalde no está dispuesto 
a rectificar su postura. 

También y al objeto de no 
paralizar la vida municipal 
han solicitado la convocato
ria de una Pleno extraordi
nario, para el próximo día 
16, a las 19,30, con arreglo 
al siguiente orden del día: 

1. —Propuesta de revisión 
del Plan General de Ordena
ción Urbana, de Reinosa. 

2. —Propuesta de aproba
ción del proyecto de obras 
complementarias de sanea
miento, 2.a fase. 

3. —Decisión sobre expro
piación, arreglo de las calles 
Ronda y Héroes de la Guar
dia Civil . 

4. —Propuesta sobre agili-
zación simultánea de obras 
de alumbrado público y red 
de distribución de agua. 

5. —Propuesta sobre agili-
zación de la firma del Plan 
de Reconversión de la Forja 
Pesada y Estampación que 
afecta muy directamente a 
la factoría La Farga Casa-
nova, S. A . , de nuestra 
ciudad. 

6. —Propuesta sobre siste
mática a seguir para la adju
dicación de viviendas so
ciales, construidas por el 
M O P U . 

Antolín R O L D A N PEREZ 

En la Dirección General de Medio 
Ambiente 

G e s t i o n e s p a r a l a 

f i n a n c i a c i ó n 

d e l P l a n d e S a n e a m i e n t o 
Prosiguen las gestiones para el estudio de la finan

ciación del Plan de Saneamiento Integral, uno de los ma
yores proyectos que la Corporación tiene en materia de 
medio ambiente. Así, la semana pasada el concejal de es
te departamento, José Luís Merino, viajó en compañía 
del alcalde, Manuel Teira a Madrid, para ser recibidos en 
la Dirección General de Medio Ambiente donde estu
diaron las aportaciones que por parte de la Administra
ción podrían materializarse para el referido Plan. 

Plan de Saneamiento Integral de Torrelavega recoge 
principalmente dos puntos: El estudio real de la red de 
alcantarillado y su futuro, y la puesta en funcionamiento 
de una estación depuradora de aguas residuales, cuyo 
costo se elevaría a 150 millones de pesetas. En relación 
con estos temas, el Centro de Obras Hidráulicas, depen
diente del Ministerio de Obras Públicas, aportaría el 
50% del importe del plan a fondo perdido y la Dirección 
General de Medio Ambiente pafticiparía en la finan
ciación de las obras a realizar en el Matadero Municipal 
cargando con el 30% de los gastos y colaborando en la 
adquisición de camiones de recogida de basuras, mate
riales e instalaciones del vertedero. 

Las obras a realizar en el vertedero municipal as
cienden a 20 millones de pesetas. 

Las gestiones en lo que respecta al Plan de Sane
amiento Integral se complementarán con la visita de 
miembros de la Corporación a ciudades donde se en
cuentren instaladas ^estaciones depuradoras de aguas pa
ra estudiar sobre el terreno los trámites y la financiación 
que en su día se practicó par adquirirlas. También se su
cederán nuevas visitas a la Dirección General de Medio 
Ambiente, una vez que el plan se encuentre más ultima
do,"por parte de miembros de la Corporación. A l parecer 
existe una vía de entendimiento entre el Ayuntamiento de 
Torrelavega y la mencionada Dirección General. 

Los que adeuden el impuesto 
municipal 

En q u i n c e d í a s p o d r í a 

f u n c i o n a r u n a g r ú a 

d e r e t i r a d a d e v e h í c u l o s 
En quince días podría estar funcionando una grúa 

de recogida de automóviles cuyo impuesto municipal se 
adeude. Tal es la información recogida en medios muni
cipales y confirmada por el alcalde, Manuel Teira, quien 
insistió en que tal medida es meramente fiscal, y ha sido 
tomada por la agencia ejecutiva encargada del cobro del 
mencionado impuesto. 

Como se sabe, son 110 millones de pesetas los que la 
Corporación tiene pendientes de cobro en concepto de 
impuestos municipales sobre automóviles atrasados. 

La concesión para la recogida de los vehículos la os
tenta la misma compañía que lo hace en Santander y pa
rece ser que esta misma semana podría comenzar la insta
lación de sus oficinas en Torrelavega, aunque este punto 
esté sin confirmar. 

El proceso que se seguirá para la recogida de un 
vehículo será primero su localización, comprobación que 
adeuda impuesto municipal y retirada del mismo hasta 
efectuado el pago del impuesto adeudado. 

El almacenamiento de los automóviles se efectuará 
en una nave adquirida recientemente por la Corporación 
Municipal en Campuzano, y que anteriormente pertene
ciera a «Talleres Ceir». 

La medida, tomada por la agencia ejecutiva de prac
ticar la retirada de vehículos por lo que se adeude alguna 
cantidad pretende cebajar en lo posible el montante de la 
deuda de los automovilistas con el Ayuntamiento, aun
que la entrada en funcionamiento de este método ha sido 
conflictivo las primeras semanas en otras ciudades donde 
se ha llevado a cabo. 

L . M . 

M E R L U Z A A L A R O M A N A 
FILETE DE TERNERA 
ESPARRAGOS 
ENSALADA M I X T A 

330 
C. / Vargas, 9 - Teléf. 230177 

¡Con mucho gusto 9 cua lqu ie r hora! 

¿ U D S N E C E S I T A » . 
U N M U E B L E E S P E C I A L A M E D I D A ? 

Y O S E L O P U E D O F A B R I C A R 

Tel. 574107 
PUENTE ARCE M U E B L E S A N G U L O 
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Pese a que en muchos hogares no se ve el U H F 

El Mundial, competencia para la actividad municipal 
Como en toda España, la actualidad torrelaveguense está cifrada en la televisión y 

más concretamente en los Mundiales de Fútbol , que ayer comenzaron en Barcelona. Ahora 
bien, en el caso torrelaveguense, el protagonismo televisivo es de mayor incidencia por va
rios motivos. En primer lugar, porque hay muchas zonas en la ciudad y comarca, donde es 
imposible ver el U H F , con el natural disgusto de los televidentes afectados que van a perder
se muchos encuentros del campeonato de fútbol, y después porque la televisión ha incidido y 
posiblemente va a incidir en los asuntos municipales, que una vez más , han ocupado y ocu
pan un plano destacado de la actualidad torrelaveguense. 

Es de temer que en el ple
no de mañana , martes, en el 
que se debatirán temas de 
tanta importancia como los 
relacionados con el vertede
ro, medio ambiente, orde
nanzas comerc i a l e s , 
guardería en Nueva Ciudad, 
y la cesión de la finca del 
Asilo a I N S A L U D para el 
Hospital Comarcal, el Mun
dial de Fútbol incida negati
vamente en la asistencia po
pular al mismo. 

Si a las rondas 

Volviendo al pleno del pa
sado martes, digamos que 
ocho puntos del orden del 
día se quedaron sin debate 
al prolongarse hasta las do
ce los otros siete que con
templaba dicho orden del 
día. 

Después de leerse varios 
informes de la comisión de 
urbanismo —arquitecto mu
nicipal y secretaría— sobre 
la modificación del Plan Ge
neral de Ordenación Urbana 
en los que afecta al tramo A 

de las rondas, y después de 
un informe de la alcaldía 
sobre los contactos habidos 
con el M O P U , la propuesta 
del equipo redactor del men
cionado Plan y la aproba
ción, en un pleno anterior, 
del trazado de dicho tramo 
A por la margen izquierda 
de los ríos, tras dos horas de 
debate, fue aprobada la mo
dificación del Plan General 
por 18 votos a favor y cinco 
en contra, dando un sí a las 
rondas transcendente para 
su ejecución. 

Polideportívo 

Otro punto del orden del 
día, se refería a la modifica
ción del Plan Parcial del Po
lígono del Zapatón, con ob
jeto de ubicar en él el polide
portívo. Este punto fue 
aprobado por 20 votos favo
rables y sólo uno en contra. 
A l hablar de este tema, hay 
que decir que el M O P U ce
derá gratuitamente al Ayun
tamiento los terrenos del po-

G U I A M E D I C A 

R . C E Ñ A L 
HUESOSY 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

. Solicite hora. Tel. 892600 

D r . A . P l a n e s 
OTORRINO

LARINGOLOGIA. 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Clínica Alba 

Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora 

Dr. Camilo de Blas 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterias, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241.Torrelayega 

R . M U L L A N 

L A S Q U E T T Y 
GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36-2° D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

C i r u g í a v a s c i í l a r 
a r t e r i a s y v e n a s 

M.GARRION 
J . GALLO 

J . GUTIERREZ . 
Hospital Cruz Roj a 

^Solicite hora. Tel. 892600 

0 R . J . B A R R A S A 

Electro 
Encefalografía 

C l í n i c a A l b a 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
Avenida Menéndez 

Pelayo, 4-3° G 
Teléfono 89 77 64 
Consulta: De4a 7 

L E O N A R D O 

A L O N S O V E G A 
MEDICO 

Consulta diaria, excepto 
s á b a d o s , de 6 a 8 tardes. 

Julián Ceballos, 35-1.° C 
Teléfono 891545 

R A M O N F E R N A N D E Z 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
J o s é María Pereda, 20 

Manuel Teira 
MÉDICO 

CORAZON Y NUTRICION 
Rute Tagle, 1-1° Dcha. 

Teléfono 89 16 50 

F . S A N Z 
F . T R I G U E R O S 

NEUROCIRUGIA 
J o s é María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

J A I M E L O P E Z B O N E L L 

ESPECIALISTA 
Obstetricia y Ginecología 

Consultas: De 4 a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar d ía y 
hora al teléfono 88-15-40. 
José Maria de Pereda, 49'. 

H O J A 

D E L L U N E S 

Teléfono 224860 

lideportivo, 7.581 metros 
cuadrados, con lo que el an
siado pabellón está cada día 
más cerca, ya que cuénta 
con presupuesto del Ayun
tamiento, Diputación Re
gional y Consejo Superior 
de Deportes. 

El cementerio fue otro de 
los tenías del pleno. Se apro
bó la contratación de la pri
mera fase por un importe de 
54 millones de pesetas, y 
quedó sobre la mesa, el te
ma del vertedero, que será 
debaito precisamente maña
na, martes. 

Donde hubo unanimidad 
fue en la adjudicación defi
nitiva de las obras de pavi
mentación del patio del Co
legio José Luis Hidalgo, por 
valor de 12 millones de pese
tas. 

También hubo acuerdo 
unánime en el ofrecimiento 
de la finca de Taños deno
minada «Solar del Cura» , 
de 39 carros, al Ministerio 
de Educación y Ciencia, pa
ra un colegio nacional; y, f i 
nalmente, el pleno aprobó la 
modificación de la plantilla 
orgánica de personal muni
cipal que afecta a varios de
partamentos, con 18 votos 
favorables. , 

Hospital Comarcal 

El alcalde convocó a los 
medios informativos para 
anunciarles una grata noti
cia para la comarca, refe
rente al Hospital Comarcal. 
Después de la visita de los 
máximos responsables de 
I N S A L U D a Torrelavega, 
éstos han dado el visto 
bueno de la finca del Asilo 
para ubicar en ella el Hospi
tal Comarcal, cuya cesión se 
contempla mañana en el ple
no. Si el proyecto del Hospi
tal es factible en el solar se 
ubicará tal como está previs
to, y si no el Hospital se 
mod i f i c a r í a con cuatro 
plantas en vez de las tres que 
contempla, para de cual
quier manera llevarle allí. Es 
propósito del INSALUD 
acelerar los trámites antes 
de las vacaciones veraniegas 
para que las obras comien
cen rápidamente. 

Un viernes pleno 
de actos 

El viernes fue noticia por 
la serie de actos que en este 
día sé sucedieron: entrega 
del Premio José Luis Hidal
go de poesía; premios de 
pintura infantil; recepción 
en el Ayuntamiento del Gru
po de Danzas N . S. de Co-
vadonga; apertura en la Ca
sa de Cultura de una exposi
ción de artistas cántabros. 
En estos actos estuvo pre
sente el alcalde, que a decir 
verdad, no falta a ninguno 
de importancia para la 
ciudad. 

La poeta Ana María Na
vales, de Zaragoza, ha sido 
la ganadora del Premio «Jo
sé Luis Hidalgo», convoca
do en su día por el Ayunta
miento y premiado con 
150.000 pesetas, y al que ac
cedieron 84 trabajos. En la 
entrega del premio, estuvo 

el alcalde, el senador García 
Oliva, Corporación y , los 
miembros del jurado califi
cador, Cantalapledra. Ga
lán y Sopeña. 

Cantalapiedra animó a la 
Corporación a proseguir en 
esta tarea cultural que se ha 
impuesto. Galán felicitó a la 
premiada, resaltando su 
biografía artística y fue ésta, 
Ana María Navales, quien 
dijo ser admiradora de José 
Luis Hidalgo, y dio las gra
cias por el premio conse
g u i d o . T e í r a f e l i c i t ó 
a Ana María y prometió 
próximas convocatorias de 
este premio. 

En cuanto a la recepción 
del Grupo de Danzas N . S. 
de Covadonga, se celebró, 
asimismo, en el Ayunta
miento. Esta agrupación, 
que dirige Peña , traía al 
A y u n t a m i e n t o y m á s 
concretamente al alcalde, un 
álbum dedicado por Chaban 
Delmas, cuando el grupo ac
tuó recientemente en Burde
os. 

El alcalde, Manuel Teíra, 
agradeció esta deferencia y 
animó a la agrupación a 

• proseguir en su trabajo ar
tístico, afirmando y congra
tulándose de que a través de 
estas actividades se conozca 
fuera de nuestras fronteras, 
mucho mejor, la identidad 
del pueblo de Cantabria. 
Por lo que concierne al Con
curso de Pintura Infantil de 
la Peña Taurina, los pre
mios fueron entregados en 
el Circulo de Recreo, debido 
al mal tiempo. 

Es tuv ie ron presentes 
muchos niños, el alcalde, el 
presidente de la Peña Tauri
na, organizadora, Salvador 
Herrera, y directivos, y el 
delegado de la Caja de 
Ahor ros , patrocinadora, 
Ernesto González de la Ve
ga. Hubo muchos premios y 
regalos prácticamente para 

los 200 niños que tomaron 
parte en el certamen. 

Por últ imo, la Exposición 
de Ar t i s tas C á n t a b r o s 
inaugurada en la Casa de 
Cultura, está organizada 
por el PSOE de Cantabria y 
por iniciativa del Centro 
Cultural «Fernando de los 
Ríos», de la Fundación 
Pablo Iglesias. En ella están 
representados los escultores' 
Otero, Muriedas, L . Mar
cos, Calderón, Ruíz Llore-
da, Piney, González de la 
Vega, Núñez y Martín Ca
sas; los pintores Líaño, 
Ponda!, Sanz Saiz, Dores-
tes, Sobrado, Balbino Pas
cual, Muñoz Serra, Lucio 
Marcos, Helio Gogar, A . 
Calderón, Gruber y Orallo. 
En Cantabria, la Escuela de 
Cerámica de Torrelavega, la 
de Ruiloba, de Somo, Ma
nuel Fernández Gómez, Jo
sé Luís Cuesta, Sanz Mohe
da (Julio y Marcos). N i que 

decir tiene que la muestra 
" tiene un valor artístico fuera 
de lo común y que está sien
do muy visitada, y elogiada. 

Rondas, autopista, 
accesos 

Son palabras de actuali
dad, que se comentan 
mucho en Torrelavega, des
pués de conocerse las mani
festaciones del director pro
vincial del M O P U a su 
regreso de Madrid. Son te
mas que conciernen a la 
ciudad y no son de extrañar 
los comentarios. Todo hace 
suponer, desde luego miran
do los temas con cierto opti
mismo, que algunos tramos 
dé la autopista Santander -
Torrelavega y concretamen
te el de Bezana - Oruña, van 
a ser tratados rápidamente 
una vez aprobado por el 
Consejo de Ministros. Son 
siete kilómetros y el valor, 
800 millones. Otro tramo, 
Polanco - Torrelavega, 
coincidiría con la ejecución 
de las rondas de nuestra 
ciudad, y a más largo plazo 
el tramo Torrelavega - Car-
tes, de dichas rondas, 
coincidiría con la termina
ción de los accesos a la Me
seta. 

Como se habla al referirse 
a estos temas, de los años 
85, 87, etc., no puede decir
se que el optimismo sea 
grande, más bien diríamos 
que los comentarios giran 
con cierta dosis de increduli
dad muchas veces, aunque 
ahora todo haga suponer 
que esas necesarias obras 
van a ir en serio. De ello, to
dos nos congratulamos y 
más si en el trazado de las 
rondas se contemplaran las 
justas quejas todavía de va
rios núcleos de vecinos afec
tados, como los de Torres, 
que alegan unas razones que 
deben ser estudiadas. 

C A Y O N ORTIZ 

l o m á s ¡ o v e n d e D U R A L E X 
OTRO PRODUCTO 

V I C A S A 
MODE une a las características propias 
de DURALEX, el diseño y color más 
modernos del mercado. 

Conozca los nuevos modelos DURALEX y., 
participe en los sorteos diarios de 
UNA VAJILLA 

T O R R E L A V E G A 

Teléfonos: 896011 - 882428 8821 08 890600 J K AK 
LOS G R A N D E S ALMACENES DE CANTABRIA 

Colegio MARIA AUXILIADORA 
CURSO 1982-83 - RESERVA DE PLAZAS 

E.G.B. - PRE-ESCOLAR Y PARVULOS (DESDE LOS 3 AÑOS) 
CLASES COMPLEMENTARIAS DE: MECANOGRAFIA - INGLES 

BALLET - GUITARRA - PINTURA - JUDO Y YOGA. 

HORAS DE VISITA: De 6,30 a 7,30. Alonso Astúlez, n° 11. 
Teléfono 893037 

NOTA: Recuperaciones de verano hasta 3?r nivel para todos los y 
alumnos que lo soliciten. f 

^ 
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"El pasaje", una película bélica 

con personajes españoles 
Revisando los t í tu los estrenados esta 

semana observamos que seguimos en la 
época de t rans ic ión , agudizada por los 
acontecimientos del Mundia l 82. Tan 
sólo cuatro estrenos se han producido. 
Claro es t á que a lo mejor, la falta de 
calidad en la mayor í a de los estrenos nos 
trae otras ventajas, como algunas repo
siciones de mér i to . Sin ir m á s lejos, estos 
d ías tenemos la oportunidad de ver a 
Orson Welles en la p roducc ión de Carol 
Reed, «El tercer hombre» , una pel ícula 
que por su ca tegor ía ya e s t á en la 
historia y muy pronto los hermanos 
M a r x con su humor eterno e incompara
ble nos h a r á n v i v i r «una noche en 
Casab lanca» , una de sus historias menos 
conocidas, pero de extraordinaria cali
dad. 

E n el Coliseum se ha estrenado «El 
pasa je» , un filme de J . Lee Thompson, 
con un reparto de gala, Anthonny 
Quinn, James M a s ó n y Malcolm McDo-
well , encabezándole . Una historia de 
guerra basada en un hecho novelado 
que, ciertamente, no ofrece demasiados 
aspectos nuevos. E l paso de determina
das personas de un pa í s a otro dentro de 
un marco bélico ya es un tema reiterati
vo. Sin embargo, el que la evas ión se 
produzca de Francia a E s p a ñ a y que 
algunos de sus protagonistas sean espa
ñoles , dan una nueva d imens ión a los 
esquemas clásicos del argumento. Tam
bién hay que decir a su favor que el des
arrollo se hace al r i tmo requerido y , por 
tanto, mantiene al espectador. Por lo 
d e m á s , nada nuevo bajo el sol. 

E n «El expreso hacia la mue r t e» , 
cambio ambiental del Aeropuerto 

a la Es t ac ión 

E n el cine Bonifaz se ha estrenado 

«El expreso hacia la m u e r t e » , de Dav id 
Lowell . en esta película se siguen al pie 
de la letra los esquemas ya repetidos 
hasta la saciedad en toda la serie «Aero
pue r to» ; incluso los personajes de esta 
historia parecen cortados por el mismo 
p a t r ó n y las situaciones ante la adversi
dad son las mismas, el cambio sólo 
radica en el escenario; en los otros casos 
el av ión era protagonista y aqu í lo es el 
tren que, como es lógico, da una nueva 
d imens ión en cuanto a elementos técni
cos se refiere que t a m b i é n suelen ser im
portantes para generar emoción en este 
tipo de géne ro . 

, Otra novedad son los recuerdos de los 
personajes que quedan plasmados en 
imágenes , pero esto sólo aporta una 
mayor clárificación de los tópicos aparte 
de que las imágenes no e s t án bien 
resueltas. E n el reparto, actores vetera
nos, como Ben Johnson, Vera Milles y 
Ben Murphy , en un excelente trabajo. 

En el Cine Capí tol y Santander, dos 
filmes que buscan ú n i c a m e n t e la comer-
cialidad. En el primero se proyecta «Las 
chicas del b ingo» . de J u l i á n Esteban, 
que entre humor y su poco de sensibler ía 
nos muestra a unas guapas chicas y su 
circunstancia dentro del denominador 
común de ser empleadas del bingo. 

E n el reparto, todos los habituales del 
cine español . Y en el Santander tenemos 
«La furia de Chicago», con Jackie Chan, 
una película como todas ésas que con 
demasiada frecuencia nos llegan a nues
tras carteleras. Ahora bien, como la qué 
nos ocupa es de nacionalidad americana, 
resulta menos sanguinolenta y mucho 
más divertida y con unos trucos nada 
despreciables para quienes gustan de 
este t ipo de cine. 

Leandro M A T E O 

sobremesa relato M a ñ a n a , nuevo conquista del Oes t e» . 

Televisión: La arrolladora llegada de los Mundiales 

Una semana con dos partidos de fútbol cada día 
A part i r de hoy, y durante cuatro, semanas, la 

p e q u e ñ a pantalla cambia sustancialmente su programa
ción, con la llegada arrolladora del Campeonato Mundia l 
de F ú t b o l . Como primera medida, R T V E ofrecerá 
diariamente dos partidos en directo: A las cinco de la 
tarde, en U H F , y a las nueve de la noche en la Primera 
Cadena. A d e m á s , la sobremesa —después de Tele-1 — 
d a r á cabida cada dia a media hora de información sobre 
el desarrollo del Campeonato que se ofrecerá t a m b i é n un 
resumen cada noche, d e s p u é s de «Ul t ima Ed ic ión» . 

Durante la semana que 
hoy comienza se retrans
mi t i r án por la Primera Ca
dena los siguientes en
cuent ros : B r a s i l - U R S S , 
lunes; Escocia-Nueva Ze
landa, martes; E s p a ñ a -
Honduras, miércoles; Y u 
goslavia-Irlanda, . jueves; 
A r g e n t i n a - H u n g r í a , vier
nes; Bélg ica-El Salvador, 
s ábado , y E s p a ñ a - Y u g o s 
lavia, domingo. 

E n la Segunda Cadena 
se ofrecerán estos par t i 
dos: Italia-Polonia, lunes; 
P e r ú - C a m e r ú n , mar tes ; 
Inglaterra-Francia, miér
coles; Checoslovaquia-Ku
wait , jueves; I t a l i a -Perú , 
v ie rnes ; Polonia-Carne-

La noticia está aquí: 

El próximo curso 
escolar se podrán 

estudiar en Santander 
2 nuevas carreras de 

Formación Profesional 

-Pintor-Decorador 
-Fontanero 
La fuerte demanda social de es
tas profesiones y el interés de 
Academia DECROLY por el de
sarrollo de las enseñanzas pro
fesionales, ha sido el motivo de 
la solicitud al Ministerio para im
partir las especialidades de 
PINTOR-DECORADOR y FON
TANERO en el curso escolar 
8 2 - 8 3 . 

Son Carreras de FORMACION 
PROFESIONAL dentro de la ra
m a : C O N S T R U C C I O N Y 
O B R A S , recientemente estable
cidas con carácter regular por 
O. M. de 7-4-82. 

DECROLY es el único centro de 
Cantabria dondé puedes apren
der la profesión de PINTOR-
DECORADOR y FONTANERO. 
Tanto las enseñanzas teóricas 
como las prácticas se realizarán 
en las aulas y talleres propios del 
Centro. 

Al igual que los estudios de 
F O R M A C I O N P R O F E S I O N A L 
ADMINISTRATIVA, que tam
bién imparte D E C R O L Y , las 
c a r r e r a s de P I N T O R -
DECORADO y FONTANERO se
rán S U B V E N C I O N A D A S . 

Edad: a partir de 14 años. 

Dada la limitación de plazas 
atenderemos las pre-inscrip-
ciones por riguroso orden de 
presentación. 

C / Jiménez Díaz, 5-A 
y C / Perinés, 18-C 

Teléf. 375708 

academia 
DECROLY 

L a a c t u a l i d a d d e 

" E l t e r c e r h o m b r e 
No se trata, como una mayor parte de públ ico 

sab rá , de un estreno. Sin embargo, la película de 
Carol Reed tiene su particular actualidad: medica
mentos adulterados y un reclamo musical, la 
c í t a ra de A n t ó n Karas, que engorda las m á q u i n a s 
tragaperras, t a m b i é n adulteradas,y una cartelera 
sin mayores atractivos. 

E l realizador b r i t án ico , sucesor en cierta 
medida de Alfred Hitchcock, cuando és t e fue con
tratado por Hol lywood, con un gu ión de Graham 
Green —con quien ya h ab í a colaborado en «El 
ídolo caído» un año antes— y la m ú s i c a de Karas, 
aprovechó las e n s e ñ a n z a s de cine policíaco ameri
cano para contar una ambigua historia de amistad 
traicionada, situada en la Viena de la postguerra. 
La ciudad aus t r í aca , dividida y destruida por los 
bombardeos, fue descrita en encuadres oblicuos y 
claroscuros como uno de los fantasmas de 
expresionismo a l e m á n . 

Como Fr i tz Lang, Reed uti l izó el tema del 
hombre acosado, un monstruo de maldad al que 
su s i m p a t í a y cinismo (Orson Welles) le conceden 
una oportunidad: prefiere el reinado sangriento de 
los Borgia, con Miguel Angel y Leonardo da 
Vinci , que la democracia suiza del reloj de cuco. 

Su amigo es un escritor de novelas baratas 
(Joseph Cotten), que acaba rá con él tras una 
espectacular persecución por las laber ín t icas 
cloacas de Viena, en una secuencia con el sello del 
genio Welles. Háb i l l , bril lante, ágil e incisiva, 
como fue calificada por la cr í t ica de 1949, «El 
tercer hombre» , , merced a su astuta turbiedad 
moral, se incorporaba al capí tu lo de cine de «gue
rra fría», en el que los ocupantes soviét icos se 
llevaron la peor parte. Fue un éxi to mundial que 
sigue interesando sólo con dar un breve repaso a la 
p rog ramac ión de esta semana. 

G. P. 

rún , s á b a d o , y Alemania-
Chile, domingo. 

Una semana, con tres 
estrenos 

Como no todo va a ser 
fútbol, esta semana llegan 
t a m b i é n al televisor tres 
nuevas series. L a primera 
en entregar la tarjeta de 
visi ta es «La conquista del 
Oeste», que m a ñ a n a acude 
al relevo de «Los árboles " 
de Thica» . Se t ra ta de una 
producción norteamerica
na de espectacular dura
ción —nada menos que 26 
c a p í t u l o s — , que viene 
avalada por la firma de 
dos conocidos directores, 
Daniel Mann y Bur t Ken
nedy. U n relato que tiene 
como objetivo mostrar de 
forma realista el Oeste 
americano de finales de la 
Guerra de Secesión, y que 
se desarrolla a t r a v é s de la 
vida de tres personajes, 
miembros de una misma 
familia: Zeb Macaban, su 
cuñada Kate y el hijo de 
é s t a , Luke, desertor del 
Ejérc i to de la Unión . 

E l segundo estreno de la 
semana llega el miércoles 
y se llama «Con t r aband i s 
t a s » . Una producción b r i 
t án ica de trece episodios, 
qUe se s i t ú a en 1802, 
durante las Guerras napo
leónicas . E l protagonista 
de la aventura es Jack 
Vincent —papel que inter

preta Oliver T o b í a s — , un 
hombre al que sus act ivi
dades clandestinas aca
rrean la enemistad de peli
grosos adversarios a ambs 
lados de la ley. 

Como tercera novedad, 
aterriza el s á b a d o «his to
rias de la H i s to r i a» , una 
coproducción de varias te
levisiones eüropeas en la 
que se recrean fragmentos 
his tór icos y leyendas de 
célebres castillos y pala
cios. La serie se inicia con 
un episodio dedicado a 
Luis I I de Baviera y sus 
fan tás t icas construcciones 

y en. ella t e n d r á cabida 
t a m b i é n un programa so
bre la A í h a m b r a , realizado 
por R T V E . 

L l u v i a de estrellas 
La cartelera cinemato 

gráfica cuenta hoy con dos 
grandes actores de vena 
cómica. Son To tó y Fer-
nandel, juntos en «la ley 
es la ley», cuarto t í tu lo de 
«Con «H» de h u m o r » . E l 
viernes, en lugar de «La 
Clave», que desaparece 
durante los Mundiales, se 
emite en U H F la super
producción de John Hus-
ton, «La Bibl ia» , con un 
reparto de primeras estre
llas, encabezado por Ri 
chard Harr is , A v a Gar-
ner, Peter O'Toole, Geor-
ge C. Scott y el propio 
Hustos. 

Para la sobremesa del 
s ábado , tercer y ú l t imo 
westem del d ú o Boet t i -
cher- Scott — « Buchanan 
cabalga de n u e v o » — , y , 
por ú l t i m o , el domingo, un 
relato fan tás t i co de H . G. 
Wells, llevado a la panta
lla por Lothar Mondes: 
«El hombre que fabrica 
mi lagros» . 

C A L I M A 

- - . ••-

F I N A N C I A C I O N 10 A Ñ O S 

P I S O S L L A V E E N M A N O 

SEGURIDAD 
B l i n d a j e de p u e r t a s 

Exposición y Venta: 
- Ruamayor, 10 - Teléfono: 2241 69 

D E M O S T R A C I O N D O M I C I L I A R I A 
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Me lo venía .advirtiendo 
Javier Hinojal, corraliego 
de pro: «Es una. Coral nu
merosa y entusiasta y re
aparece tras cincuenta 
años de silencio». 

El acto que ahora cuen
to al lector poseyó un va
lor primario: la emotivi
dad. Todo el pueblo está 
con su renacida Coral: el 
propio alcalde es socio de 
honor y la Corporación 
Municipal respalda plena
mente a este grupo de cul
tura musical. Realmente 
hermoso. Y una buena in
versión. 

Eligieron los corraliegos 
a la Coral Salvé, de Lare-
do, como padrinos; ofre
cieron a éstos una placa 
conmemorativa y los di
rectores de ambas entida
des, José Luis Ocejo y 
Pedro Camino, se abraza
ron cordialmente. Dejaron 
los laredanos su.tarjeta de 
visita por medio de un par 
de habaneras y «pejinas» y 
ha seguido, en medio de 
gra^i expectación, levantó 
el maestro Camino su ba
tuta, con lo que iniciaban 

P r e s e n t a c i ó n d e la C o r a l 

L o s C o r r a l e s d e B u e l n a 

un recorrido musical que 
yo les deseo largo, afortu
nado y fructífero. En cual
quier caso, ya pueden sen
tirse todos orgullosos de 
su Coral. Están ahí. Espe
ran los pentagramas. Hay 
que marchar sobre ellos. Y 
no olvidar el estribillo 

aquel que los soldados, en 
la guerra de los boers, can
taban con nostalgia: «It 's 
a l o n g way to 
Tipperary. . .» . 

En ocasión del primer 
concierto que ofrezcan los 
corraliegos arbitraré un 
comentario crítico. 

Francis PARDO 

EN YLLERA 
LE ENTREGAMOS 

SU BILLETE DE AVION 
"VOLANDO" 

Al momento, sin recargo. 

VIAJES YLLERA le. entrega, en menos de 2 mi-, 
ñu tos y sin recargo, su billete de avión. No pierda 
su tiempo «haciendo colas». VIAJES YLLERA pone 

a su servicio la electrónica m á s avanzada. 
Venga a VIAJES YLLERA, embarque y «a volar». 

V I A J E S 

Y L L E R A s . a , 

NOS ESFORZAMOS MAS. 

Ana María Navales, premio José 
Luis Hidalgo de Poesía 1982 

"No voy a ver un partido de 
los Mundiales" 

SOTELO.IS SANTANDER T E L . 2332 00. 

L . H . 

El pasado viernes en el 
Palacio Municipal se entre
gó el premio de poesía José 
Luis Hidalgo, concedido 
por la Corporación torrela-
veguense. Ana María Nava
les, veterana escritora y re
ceptora de premios leyó va-
ríos pasajes de su «Glosa a 
José Luis Hidalgo», con la 
cual, y tras el lema «Bajo el 
viento», ganó este galardón. 
Después de solicitar al presi
dente del Tribunal, Aurelio 
Cantalapiedra, el aumento 
dé la cuantía del premio (ac
tualmente de 150.000 pese
tas) y de la glosa que de la 
trayectoria literaria realizó 
Carlos Galán, el poquísimo 
público asistente disfrutó 
del ritmo de unos versos 
extraños en ese forO de dis
cusión a veces enconada que 
es la sala de sesiones del 
Ayuntamiento. 

Tras ei protocolo local, 
tuvimos ocasión de hacer 
varias preguntas a Ana 
María Navales: 

Pregunta .—Tú divides tu 
obra literaria en do,s etapas. 
¿Este premio responde al 
cambio experimentado? 

Respuesta.—Este premio 
no ha sido el resultado de es
ta etapa nueva, como lo de
muestran los premios conse
guidos anteriormente. El 
más destacado, un accésit 
del «Adonais», pero mí 
libro titulado «Sueños de 
una niña extraña» se titula 
ahora «Nueva vieja estan
cia». Vieja como alusión a 
mi mundo poético, al que 

' soy fiel, y nueva porque mi 
poesía es ahora más desnu
da, más clara y más acce
sible al público. 

P.—¿Es viable en un 
mundo cada vez más deshu
manizado una poesía de los 
sentimientos o es —en tu 

3 opinión— más necesaria 
que nunca? 

R.—Siempre es necesaria 
una poesía de los sentimien
tos, pero desde mi punto de 
vista se trata de crear mun
dos habitables por medio de 
la palabra.. 

P.—¿Estás a favor de una 
poesía comprometida con lo 
cotidiano, con lo colectivo? 

R.—El compromiso tiene 
* una dimensión muy perso-

nal. Todos, desde que nace
mos, respiramos, y eso es un 
compromiso con la vida. 
Pienso que mí poesía es real, 
ya que a través de los versos 
trato los problemas del 
hombre. Pero sobre% todo, 
poesía en libertad. 

P.—¿Crees que la lectura 
de poesía se encuentra a ni
veles aceptables? 

R.—Se lee muy poco de 
cualquier género, bastante 
menos de lo deseable. No 
obstante espero que se pro
duzca una revitalizacíón de 
la cultura a todos los niveles 
y que el panorama sea me
nos desalentador. 

P.—¿Cuál es la dimen
sión en que estos premios 
ayudan a un escritor? 

R.—Un escritor no va 
nunca detrás del premio, pe
ro éstos favorecen la publi
cación de la obra por la enti
dad patrocinadora o por el 
premio en sí, ya que algún 
editor puede interesarse por 
el original. 

P.—¿Cuál piensas que 
puede ser el futuro de la 

poesía, entendiéndola como 
el goce individual del que lee 
en su casa, en contraste con 
la masíficación que se da en 
la actualidad tanto en espec
táculos como en sensa
ciones? 

R.—Por encima de todo 
creo en la libertad de la per
sona. Pienso que el indivi
duo siempre acaba por ha
cer lo que desea. No obstan
te, no voy a ver ningún par
tido del Mundial. 

Y otra vez el Mundial, 
tras aquella tenue lectura de 
versos, que, como indicó al
guno de los ediles presentes, 
desintoxicaban las paredes 
del recinto. Y se podría aña
dir que, a nosotros mismos, 
t a m b i é n : 

«.. .Barcos de papel que 
partieron 
hacia mundos de paloma. . .» 

Geología, entomología, ornitología, 
mamíferos terrestres, etcétera 

C u r s o s d e v e r a n o d e l a S o c i e d a d 

C á n t a b r a d e H i s t o r i a N a t u r a l 

Desde el día 19 de julio hasta el 28 de agosto, la So
ciedad Cántabra de Historia Natural (Museo Oceanográ-
fico) realizará un curso de verano de geología, 
entomología, ornitología, mamíferos terrestres, biología 
marina costera y fotografía de la naturaleza. En sesiones 
de mañana y tarde, los cursos tendrán una duración de 
cinco días incluyendo salidas al campo para estudiar «in 
situ». 

Para las personas que~ya son socios de la Sociedad 
Cántabra de Historia Natural estós cursos son completa
mente gratuitos, los otros interesados y no socios 
pagarían, en concepto de matrícula, quinientas pesetas. 
Se estima, en cualquier caso, que el número mínimo de 
personas por cursillo tendría que ser de diez y un máximo 
de veinte para que las condiciones sean ideales en cuanto 
a la enseñanza. Esta estructuración de grupos hace que 
las inscripciones tengan que ser formalizadas cuánto an
tes con vistas a la mejor puesta en marcha de los cursos. 

La cuota de inscripción no cubre los gastos de ma
nutención, alojamiento, viajes que serían por cuenta del 
alumno cursillista. 

P. IB 

M u e b l e s R A M O S 
T O D O S L O S M O D E L O S 

T O D O S L O S P R E C I O S 

T O D A S L A S F A C I L I D A D E S 

Teléfono 21 29 60 Santa Clara, 9 
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CARTAS 

Puntualizaciones finales de CEDADE a la AJT 
Queremos agradecer al señor director 

de la H O J A D E L L U N E S la profesiona-
lidad e imparcialidad puestas de mani
fiesto en la absurda polémica que nos 
disponemos a zanjar definitivamente. 

L a cultura, señor Lombil la , abarca 
un campo tan vasto que no vamos ahora 
a definirla en unas pocas lineas. No 
obstante, y dado que usted se muestra 
aficionado a las e t imolog ías , le recorda
mos que aquél la es fundamentalmente 
culto y cult ivo y entre ambos extremos 
cuando el hombre es capaz de conocer, 
asimilar y digerir. L o que realmente no 
es digerible es la erudic ión pseudocultu-
ral de pedregosa d iges t ión que usted nos 
ensarta, venga o no a cuento, de las 
doctrinas tradicionalistas transcritas, 
sin duda, de añosos mamometros en 
desuso. 

E n todo caso, su cultura gramatical 
deja mucho que desear, expresando las 
subordinaciones condicionales con ver
bos en potencial. Donde usted dice: «Si 
la C E D A D E tendr í a c u l t u r a . . . » , debiera 
decir: «Si la C E D A D E tuviera cultu
r a . . . » . Y de muestra, basta con este 
b o t ó n . 

Pero ya que usted alardea de su 
sapiencia y gran cultura, le queda r í amos 
muy agradecidos si nos facilitase una 
lista de logros culturales del tradiciona
lismo que usted representa. ¿Cuáles son 
sus aportaciones al A r t e , a la Filosofía, a 
la Mús ica , a la Ciencia...? C E D A D E , al 
menos, mantiene una intensa actividad 
editorial de revistas y libros sobre los 
anteriores-campos, actividad que uste
des no se han debido n i plantear. 

Nos ha llamado poderosamente la 
a tenc ión el que ustedes, los tradiciona
listas, se hagan eco de la propaganda 
demo-liberal y marxista (de la que 
ustedes dicen ser tan enemigos) sobre el 
caso de Guemica. M á x i m e cuando sus 
correligionarios de «El Pensamiento Na
va r ro» , de Pamplona (1), afirmaron lo 
siguiente. 

«Guernica era un claro objetivo m i l i 
tar (comunicaciones esenciales para la 
retirada del Ejérc i to vasco, dos impor
tantes fábricas de armamento) y s egún 
las normas tác t icas de la av iac ión 
alemana en aquella época, que no estaba 
en absoluto preparada para el «plancha
do» de centros de población, pero sí para 
el apoyo tác t ico , se encontraba dentro de 
la franja contigua al frente que hab í a de 
destruirse para facilitar el avance de las 
fuerzas de t ierra» (2). Precisamente, 
esas fuerzas cuyo avance p ro teg ía la 
Leg ión Cóndor eran los tercios reque tés 
de la Primera Brigada de Navarra (3) y 
la Cuarta Brigada de Navarra que 
en t r a r í a en Guemica (4). 

Las exageraciones sobre Guernica 
nacen de una doble fuente: E l proceso de 
simbolización emprendido por el Gobier
no a u t ó n o m o de Euzcadi en v í spe ra s de 
la ca ída de Bilbao y la propaganda 
mundial izquierdista (a la que ahora se 
suman algunos de nuestros tradiciona
listas locales). E n este sentido las 

versiones noveladas como la de Morgan 
y W i t t s (5), pretendieron que hubo 
varios millares de muertos y heridos en 
el bombardeo. Pero los estudios serios 

basados en el censo de las v í c t imas dan 
un m á x i m o de trescientos. 

No parece conocer el señor Lombi l la 
ninguno de los numerosos estudios que 

Marx, Lenin y Cristo dirían sí 
Es una realidad feroz, una verdad tan 

palpable que no necesita demos t rac ión , 
que el problema del paro en E s p a ñ a es el 
m á s grave de los muchos que tiene 
planteados el Gobierno de Madr id . To
dos sabemos que para intentar resolverlo 
se han gastado toneladas de t in ta , 
infinidad de conferencias, un gran núme
ro de reuniones de todas las clases y el 
mal sigue latente con visos de empeora
miento. 

T a m b i é n es cierto que es un mal con
sustancial con el sistema polí t ico y eco
nómico de los reg ímenes capitalistas. 
Algunos arguyen que en los denomina
dos «países ricos» no tienen problemas 
económicos y vulgarmente se dice que se 
vive bien, este bienestar que se lo 
pregunten a los setenta pa í ses del tercer 
mundo a qué es debido. Mientras que la 
« E u r o p a de los nueve» vive con un índice 
económico alto, en el mundo hay muchos 
millones de seres humanos que nacen en 
el suelo, viven en el suelo, y mueren en el 
suelo. 

Otros ingenuos, por no calificarlos con 
otra palabra m á s grave, dicen que con el 
franquismo no h ab í a paro, pero es 
evidente que ese estado de cosas se le 
pod ía denominar «el esplendor de la 
ru ina» , porque no hace falta ser un 
Fuentes Quintana o un Tamames para 
resolver el problema del paro como lo 
resolvió Franco, m á s de tres millones de 
exilados, m á s de medio millón en las 
cárceles y un mil lón de muertos, en esa 
época sí hab ía trabajo, mucho, pero 
sobre todo para los carceleros y sepultu
reros. 

E l Gobierno de Madr id del año 1936 
ten ía previstas medidas tanto pol í t icas 
como económicas para resolver proble
mas como los antes citados, pero la 
in tervención de «la horda nazi» en. 
nuestra guerra c iv i l lo impidió . 

A m i modesto entender para resolver 
el problema del paro hab ía que tomar 
d rá s t i ca s medidas que e s t a r í an refleja
das en un programa de tres puntos fun
damentales: 

Primero.—Una profundís ima revisión 
de capitales, esto conduci r ía a devolver 
al erario público una cantidad importan
t í s ima de dinero adquirido de una 
manera fraudulenta con la compüc idad 
de Gobiernos anteriores, como el caso 
Matesa y muchos miles de casos de 
mayor o menor cuan t í a parecidos a é s t e . 
Los implicados en esta medida se van a 
escandalizar, pero como salvo raras ex-
cepiones todos los implicados en estos 
bochornosos asusntos son de ideas ca tó

licas, con esta medida se cumpl i r ía el 
párrafo de la Bibl ia de «que es m á s fácil 
que un camello entre por el ojo de una 
aguja, que un rico entre en el reino de los 
cielos». Con esto pretendo que todos 
vayan al cielo. 

Segundo.^-Una radical reforma agra
ria s e g ú n la cual se lleve a la realidad que 
«la t ierra sea para el que la t r a b a j a » , 
esta medida en unos pocos años crear ía 
una riqueza indudablemente para nues
tro p a í s . 

Tercero. — Que la Santa Iglesia Ca tó 
lica, con una parte de su gigantesca 
fortuna, avale e m p r é s t i t o s en bancos 
internacionales que se dedican a estas 
operaciones. 

L levándose a cabo estas tres medi
das, el Tesoro nacional adqui r i r ía una 
potencia económica tan grande, lo sufi
ciente para que en m a ñ o s de ministros 
honestos, E s p a ñ a empezase a caminar 
hacia el progreso. 

Ya sé que ante esto los «listillos» van 
a decir que esto no es democrá t ico , pero 
sí es muy justo y muy necesario. 

Otro grupo que yo denominar í a los 
«bribones» cómo se van haber afectados, 
t a m b i é n lo rechazar ían arguyendo que 
é s t a s ser ían medidas stalinianas. 

A propós i to del t é r m i n o de democra
cia, yo diría que un sistema denominado 
así , sin ir a c o m p a ñ a d o de just icia social, 
es adverso a lo que se pretende que sea. 

En una ocas ión m é contaba un amigo 
que un pueblo de Anda luc í a que él 
denominar ía «Villa Miser ia» , v iv ía un 
matrimonio con tres hijos, y el marido 
llevaba mucho tiempo en paro forzoso y 
un día a la hora de comer, el hijo mayor 
p r e g u n t ó a la madre: « ¿ M a m á , que hay 
de comida?» , y la madre respond ió : «De 
primer plato, democrac ia» . E l otro n iño 
p r e g u n t ó : «¿Y de segundo?» Y ella 
con tes tó : «Derechos h u m a n o s » . E l ter
cer hi jo, muy molesto, di jo: « M u c h a 
democracia, muchos derechos humanos, 
pero vivimos igual que cuando estaba el 
f ranquismo». 

También se puede afirmar que en un 
estado de cosas como las antes señala
das, es seguro que el m a r q u é s de 
Villaverde seria disidente. 

A todo lo expuesto, Marx . Lenin y el 
Cristo que adoran los campesinos anda
luces dir ían: «¡Sí!». 

P .D . Los que traten de contestarme 
de forma insolente, les recuerdo un 
refrán chino que dice: «no os m e t á i s con 
el perro que tiene a m o » . 

Melchor Rufino Varea 

se han dedicado al respecto, pero podía 
haberse molestado en leer el ar t ículo que 
sobre Guemica publ icó «El Heraldo 
Españo l» , n ú m e r o 74, revista de la 
misma ideología que nuestro inefable 
señor Lombi l la . 

Pero nuestro personaje o e s t á cegado 
por su reciente pas ión anti-nazi, y eso le 
lleva a deformar los hechos y a mentir , o 
es que ignora completamente el cómo 
aquéllos se desarrollaron. Se atreve (como 
él mismo dijo: «La ignorancia es atrevi
da») a afirmar de la Divis ión A z u l que 
«se negaron a jurar la bandera nazi y 
fidelidad a Hi t le r , como se lo quisieron 
imponer» . 

Nos l imitamos a reproducir el texto 
de aquel juramento que se celebró en el 
campamento de Grafenwór el 31 de ju l io 
de 1941: Sobre la explanada ondeaba la 
bandera de la cruz gamada y el general 
Cochen Hausen t o m ó juramento a los 
acampados: «¿ Ju rá i s ante Dios, por 
vuestro honor como españoles , obedien
cia absoluta al comandante supremo del 
Ejérc i to a l e m á n , Adolfo Hi t l e r , en la 
batalla contra el comunismo; y j u r á i s 
que combat i ré i s como soldados valientes 

prestos a dar vuestra vida en todo 
instante, a f in de cumplir este juramen
to?» . A l «Sí , j u r a m o s » de los divisiona
rios, M u ñ o z Grandes añad i r í a : «¡Lo que 
un español ju ra , lo cumple o muere!» (5). 

Señor Lombi l la , su « S a n Jav i e r» 
condena naz i s - sa tán icos no existe en 
n i n g ú n santoral de la Iglesia Catól ica . 
Otra cosa es que usted considere santos 
a los famosos seis millones de que hablan 
las antiguas leyendas de la l ac r imógena 
li teratura concent rac ión aria. 

Seños Lombil la , es evidente que 
nuestro grupo es minori tar io, ya que 
desde siempre hemos mantenido un 
principio de selección, por lo que hasta 
ahora no hemos tenido que pasar la 
humil lación de que ninguno de nuestros 
militantes haya dejado en la m i n a a 
decenas de trabajadores c á n t a b r o s como 
hizo cierto «correligionario» suyo con un 
negocio de explo tac ión inmobil iaria. 

Y después de haber contestado a su 
farragosa misiva, agria y biliosa, nos 
permitimos aconsejarle cómo hac ía San 
Juan Bosco a una monja escmpulosa, 
según cuenta Hugo Wast , en su «San 
Juan BosCo y su t i empo» , que se lea el 
«Ber to ldo, Bertoldino y Cacaseno» . ¡Arri
ba ese án imo , hombre!, que a ú n es joven 
para seguir teniendo desp ropós i to s . 

J o s é M.a T R I G U E R O S 
Responsable de Prensa y Propaganda 

de Cedade 

N . de la R.: Con la publ icación de este 
escrito, H O J A D E L L U N E S quiere dar 
por terminado la dilatada polémica que a 
t r a v é s de nuestras p á g i n a s vienen man
teniendo C E D A D E y la Agrupac ión de 
Juventudes Tradicionalistas. Es muy 
reducidoelesoaciodequedisponemospara 
la publicación de cartas y son muchas las 
que esperan su turno. E n in terés de los lec
tores y contando con la comprens ión de 
ambos oponentes damos por agotada esta 
polémica. 

OPTICA» FOTO •CINE •VIDEO 

. • a m o t 
V E N T A Y S E R V I C I O 

S a n 

F r a n c i s c o , 1 3 

OBESIDAD, 
ARTROSIS, REUMA, 

DOLOR, ETC. 
Estudio y demost rac ión gratuita para la aplicación de 
plataformas y cintas de presopuntura registradas. Só
lo quince minutos al día. 

Del Centro CEMA de Barcelona 
Equipo Facultativo 

Profesor, J. Rallo. Presopuntura. Colegiado 1 7 4 
Doctor A. Casas. Médico Naturalista. Colegiado 

14 .225 . 

Petición de hora para lunes, día 14, y martes, día 15. 
Teléfono 2 3 5 3 6 9 . 
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El e s c e p t i c i s m o c á n t a b r o 
No pocas veces, sobre todo con la puesta en 

práctica de la a u t o n o m í a , vienen los partidos polí t icos 
utilizando la palabra pueblo, en un intento de omit i r m á s 
que nada los verdaderos intereses partidistas, que no 
son otros que el hacinamiento alrededor del poder, pero 
con el criterio u n á n i m e de que luchan por los intereses 
del pueblo c á n t a b r o , cada uno desde su parcela. 

Nunca se ha abusado m á s que ahora de las palabras 
para ocultar la verdad, y la verdad es nuestro ente 
autónomo, que nació bajo el s índrome de la tristeza y la 
paulatina ve rgüenza ajena que el pueblo tiene por él 
cómo se desarrollan los aconteciminetos polí t icos 
regionales y las posiciones radicales existentes, acicate 
suficiente para la pé rd ida de credibilidad en nuestra 
clase polí t ica. 

E l pueblo, en boca constante de todos, parece 
importar menos que las disputas personales y que el 
salir airosos de debates, donde se van ganando 
batallitas, perdiendo el pueblo su gran guerra: la 
confianza en sus dirigentes y , lo peor a ú n , la ilusiíón 
puesta en la entidad a u t ó n o m a . 

Si en verdad hay algo que se debía hacer por Canta
bria era la supresin de espec táculos tan bochornosos 
como los habidos o los actuales. Faltaban pocos meses 
para las p róx imas elecciones, pero unos por no dejar el 
poder que ostentaban, ganado en las urnas, y otros por 
demasiada ambic ión y prisa en gobernar, hicieron de 
Cantabria, su Cantabria, bur l ándose del electorado y 
reduciéndolo a sus intereses. Si la soberan ía reside en el 
pueblo, es a és te a quien compete cada cuatro años el 
rectificar o ratificar su propio destino y no a minor ías 
que apoyándose en oportunismos, suben a la palestra y 
es que con o sin argumentos, en una democracia el 
pueblo tiene razón y se le debe un respeto. 

Suspiramos durante años por la a u t o n o m í a y é s t a 
cayó amachambrada, no por quienes salieron elegidos en 
cargos relevantes, sino por el cómo salieron. A ú n hay, 
¡cómo no!, quien p red ica :«Lo que e s t á muy claro es 
quiénes no tienen que mandar: los que no sben poner a 
Cantabria por encima de intereses p r i v a d o s . . . » . « E n 
Cantabria deben mandar los que partiendo de un in te rés 
sano y l impio . . .» — H O J A D E L L U N E S , semana 
anterior— y yo digo que debe mandar la voluntad del 
pueblo a t r a v é s de sus representantes, y , ¿quién va a 
dejar sus intereses partidistas y particulares en benefi
cio del pueblo? 

La razón y el sentido común , tenga quien lo tenga, 
debieran gobernar, pero qu izás nos haga falta madurar a 
unos y otros, y mientras maduramos, bueno sería que el 
pueblo dejase de creer, para empezar a pensar. 

Juanma V A Y A S P E R E Z 

Un preso so l i c i t a c o r r e s p o n d e n c i a 

Distinguido señor : 
Me permito dir igir le la presente con el ruego de que 

tenga la amabilidad de publicarla en la rúbr ica de su 
diario que usted crea m á s conveniente. 

Como resultado de la obscurantista y total i tar ia 
justicia italiana, me encuentro desde hace un año 
recluido en pr is ión , acusado de un delito que no he 
cometido y que espero poder aclarar en el acto del 
proceso. 

Si el estar privado de libertad es ya de por sí algo 
verdaderamente horroroso, cuando se e s t á en una cárcel 
de un país extranjero, manifiestamente racista, y se es el 
único español entre u ñ a población de 1.450 reclusos, el 
hastío y la soledad se mult ipl ican por m i l , y hacen que la 
situación llegue a l ími tes del todo insoportables y alar
mantes. 

Añad iendo a ello m i to ta l desconocimiento de la 
lengua italiana, m i existencia resulta ser un continuo 
calvario y por ello me decido a lanzar un angustioso lla
mamiento a todos los e s p a ñ o l e s / a s para que en caso de 
disponer de libros y revistas que no les sean de ut i l idad, 
tengan la gentileza de remi t í rmelos en la seguridad de 
que con su gesto con t r ibu i r ían a paliar m i desesperac ión , 
tristeza y añoranza de la patria. 

También me a g r a d a r í a sostener correspondencia 
con quien tenga tiempo disponible y quiera hacer 
penetrar una luz de consuelo en la frialdad de m i celda. 

Con gracias anticipadas y reconocimiento eterno, le 
saludo muy atentamente, 

Jaime T R U L L A S M A S S I P 
Nuovo Compless «Rebibbia» 

00156 - R O M A 

C o l a b o r a d o r e s d e l c o n f u s i o n i s m o 

Todo c u a n t ó acontece en tomo al pr imer Gobierno 
cán tab ro e s t á en esta tierra de actualidad permanen
te. De hito his tór ico fue calificado por los pol í t icos y 
por los medios de comunicación locales el d ía que fue 
aprobado nuestro Esta tuto de A u t o n o m í a . Todav ía 
se oyen los clarines, aunque ciertas voces se obstinen 
en silenciarlos. Se intenta postergar, preterir y 
arrinconar a nuestras m á x i m a s autoridades regiona
les. 

A l to s funcionarios del Gobierno central, entre los 
que se encuentra a l g ú n ministro, fomentan el 
confusionismo y hasta se atreven a buscar interlocu
tores en personas que no pertenecen a l Gobierno 
cán tab ro , abordando asuntos que, con el Es ta tu to en 
la mano sólo competen a nuestros legí t imos represen
tantes. 

D í a s a t r á s surg ió en varias zonas de nuestra 
provincia el problema del transporte escolar que 
amenazaba con adelantar el f inal del curso al 14 de 
junio. A n t e la negativa de M a d r i d a intervenir, el 
Gobierno de Cantabria acordó solucionarlo subven
cionando el coste al cincuenta por ciento entre la 
Dipu tac ión Regional y los Ayuntamientos afectados. 
A s i lo anunc ió el presidente c á n t a b r o el ^pasado 
miércoles a t r a v é s del servicio informativo de R N E 
de la una y media de la tarde. 

A l día siguiente nos enteramos por la prensa local 
de un telegrama del gobernador c ivi l , cursado a los 
alcaldes de los pueblos afectados en el sentido de que 
el subsecretario de Educac ión informó al señor 
Contreras que Hacienda ahora sique e s t á dispuesta a 
solventar el problema escolar y a correr con los 
gastos. 

Igualmente, en el mismo espacio de radio en el que 
J o s é Antonio Rodr íguez anunc ió lo del transporte 
escolar manifes tó el presidente qué el tema principal 
a tratar con el ministro de Educac ión durante su 
visita a Santander seria el de la ampliación de las 
Facultades de Veterinaria y Derecho en nuestra 
Universidad. Pues bien, el d ía siguiente de dicha 
declaración del presidente del Gobierno cán t ab ro sale 
en los per iódicos la noticia de que M a y o r Zaragoza 
a b o r d a r á el tema principalmente con el Comi té 
Ejecutivo de su part ido. 

A n t e tales hechos, cabe preguntarse: ¿ E s que 
nuestra región va a estar a merced de unos señores 

au tén t i cos colaboradores del confusionismo_ que 
lo único que buscan es el beneficio del grupo a l que 
pertenecen y no los intereses del p a í s y de las 
regiones todas, como se supone que el cargo que 
ostentan les obliga? 

Y otra pregunta: ¿Sería mucho pedir al señor 
Calvo Sotelo que diera un t i rón de orejas a esos 
funcionarios suyos que fomentan el confusionismo y 
la discordia entre nuestras autoridades provinciales? 
Yo, desde luego, aunque le eche mucha fantas ía , no 
puedo imaginarme a un representante del Gobierno 
central enc izañando a los vascos o a los catalanes. 
Tampoco creo que ambos pueblos dejaran que se 
marginara, menoscabara o se despreciase a Jo rd i 
Pujol o a Carlos Garaicoechea. Y para colmo se 
anuncia la intervención en la transferencia de 
competencias del maestro en tác t icas dilatorias que 
es el ilustre M a r t í n Villa. Sin comentarios. 

Casimiro C A L L E J A 

C A R R I L L O D U D A : 

• • . D I M I T O 

e s o 

2 r ^ 

L o s n i ñ o s s o n s a g r a d o s 
Múl t ip les llamadas he recibido este fin de 

semana de padres de alumnos del Colegio Calasanz 
de los Escolapios, a raíz de un articulo mió publicado 
en «El Diario M o n t a ñ é s » , en el que se denunciaba la 
intentona de dicho Centro a cobrar nueve m i l pesetas 
en concepto de «ac t iv idades complemen ta r i a s» sin 
que é s t a s existan por n i n g ú n lado. 

Las llamadas de los padres eran de adhes ión 
pero tímidas. E s t á n dispuestos a llegar hasta el 
fondo del asunto y ante la autoridad del rango que 
proceda, pero temen —según me confesaron— las 
posibles represalias o . venganzas que pudieran 
padecer en la carne de sus hijos. 

A m i esto me colmó. Sepan los Escolapios 
púb l i camen te que los n iños , con la Ley presente, son 
totalmente sagrados e intocables. 

N i n g ú n escolar puede ser maltratado o simple
mente vejado por acciones que cometan sus padres. 
Esto siempre ha sido asi, pero en los tiempos actuales 
los padres conocen perfectamente sus derechos, 
saben el camino del Juzgado de Guardia y no toleran 
ninguna agres ión del t ipo que sea a sus hijos. L a 
jurisprudencia sobre malos tratos es ya harto 
abundante y no debe, por tanto, n i n g ú n padre temer 
la represalia de los educadores. 

E n el caso concreto que nos ocupa se t ra ta 
sencillamente de desenmascarar ante la opinión 
públ ica una act i tud ilegal por parte de un Colegio 
privado subvencionado por el Estado que quiere 
cobrar un dinero sin la debida con t rap res t ac ión y que 

.debe, según la Ley vigente, ser voluntariamente 
aceptada por los padres de los escolares. 

sobran ejemplos de Colegios que han sido 
fuertemente multados por Madr id por actitudes 
similares, incluso en Sevilla ha habido un Colegio al 
que se le sancionó con la retirada de la subvenc ión 
estatal. 

Los padres escolapios sólo tienen una salida 
digna, que es n i m á s n i menos explicar dónde e s t á la 
con t rapres tac ión que d a r á n a los alumnos por recibir 
esas nueve m i l pesetas. A s i lo dice la Ley (BOE, del 
25 de ju l io de 1980), y asi ha de cumplirse). (También 
puede, por supuesto, retirar y dejar sin efecto la 
circular que pretende el cobro de ese dinero). 

Sobre posibles «vende t t a s» en los n iños no hay, 
repito, por qué preocuparse: Los n iños en todo el 
mundo y en E s p a ñ a , t a m b i é n , son sagrados. 

P A T R I C I O 

O U A HE AHORROS 
DESANTAN 

s > $ m 

De todos 
y para to< 
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La sala de ordeño sólo es para ordeñar 
Es muy interesante el suprimir el suministro de pienso 

en la sala de ordeño, ya que mejora o puede mejorar el ma
nejo del ganado por diferentes motivos: se puede realizar un 
mejor ordeño, las vacas entran a la sala más tranquilas, 
mientras se las ordeña, permanecen más quietas, no hay pol
vo, e t c . , pero si no se da el pienso en la sala ¿dónde se 
puede suministrar? 

La respuesta debe de ve
nir del estudio de cada 
explotación, de su sistema, 
de sus posibilidades, y, des
de luego, puede existir el ca
so que, por no haber otro 
lugar adecuado, haya que 
recurrir a dar el pienso, a 
pesar de todos sus inconve
nientes, en la sala de orde
ño . 

La concentración de partos 
o el loteo de animales 

En explotaciones grandes, 
de más de 100 vacas, al ha
cer lotes con animales de 
una producción parecida, y 
por lo tanto también con 
unas necesidades parecidas, 
no existe ningún problema, 
ya que todas las vacas van a 
recibir la misma cantidad de 
pienso, a suministrarlo «a 
pesebre corrido». 

En la práctica estas explo
taciones, de gran tamaño, lo 
están haciendo asi, supri
miendo totalmente el sumi
nistro de pienso en la sala. 

Las explotaciones fami
liares, de' veinte, cuarenta 
vacas o más, prácticamente 
sólo forman un lote de ani
males, o como máximo dos. 
Si, después de haber valora
do sus ventajas y sus incon
venientes, realizan la con
centración de partos, prácti
camente se encuentran en el 
mismo caso que los ante
riores, y también pueden 
dar el" pienso que hayan cal
culado deben de suministrar 
«a pesebre corrido». 

Existen experiencias que 
han probado que con pro
ducciones de entre 16 y 17 
litros de leche, es igual ali
mentar a cada vaca indivi
dualmente según su produc
ción, que alimentar en gru
po, igualando el manejo. 

La autocaptura 

En la actualidad, las 
explotaciones con estabula
ción libre de Cantabria, 
tienden a disponer de un sis
tema que cierre o ate al ga
nado en el momento de las 
comidas. Esta captura o 
autocaptura, según los ca
sos, también sirve para tra
tamientos al ganado, inse
minaciones, e t c . , evitando 
el realizarlos en la sala de or
deño, situación poco favo
rable. 

Pues bien, esta instala
ción también' puede servir 
para dar el pienso a las va
cas, exactamente igual que 
si se tratara de cualquier 
otra comida. Üe esta forma 
ŝ  puede dar el concentrado 
a cada vaca según su pro
ducción, y las veces, que por 
partición, interese darle a 
cada animal. 

Quizás ésta sea, de mo
mento, la solución más nor
mal, para los que disponen 
o van a disponer de estabu
lación libre y ordeño en sa
la. 

En cuanto al momento de 
dar el pienso, mi opinión 
particular, es que debe de 
darse o en los momentos, 
todos los dias a la misma 
hora, que el ganadero consi
dere interesantes; por mane
j o , comodidad, e t c . , o an
tes de comenzar el ordeño. 
Me parece que, quizás, sea 
algo peor, por aquello del 
nerviosismo en el ganado, el 
darlo después del ordeño. 

El sistema ideal 

Prescindiendo de gastos 
de instalación, el sistema 

m m m m 

ideal para dar pienso a las 
vacas fuera de la sala de or
deño, dentro de los conoci
mientos actuales, y sobre to
do para febaños que .están 
normalmente estabulados, 
es el de « c o m p u t a d o r 
electrónico». 

En él cada vaca va identi
ficada electrónicamente me
diante un collar, y esta iden
tificación permite al ganade
ro controlar a las vacas que 
deben comer pienso, y las 
cantidades y veces en que 
deben realizarlo, así como el 
espacio de tiempo que debe 
transcurrir entre una y otra 
toma, todo ello con gran 
precisión. 

En este sistema hay que 
diferenciar dos partes, una, 
la mecánica, formada por 
silos para el pienso, tornillo 
sin fin u otro medio de 
transporte del pienso (en 
forma de gránulos), y las 

tolvas-pesebre, en cantidad 
de una por cada 25 vacas, 
aproximadamente. 

La identificación de la va
ca, al asomarse al pesebre, 
que es de un tamaño similar 
al de un cubículo, asi como 
la descarga del pienso asig
nado a las vacas, está 
controlado por la parte 
electrónica, que consta de 
un computador central (lo
calizado en la oficina de la 
explotación o en la vivienda,' 
de un receptor, también 
electrónico, situado en el co
medero, y de un collar de 
nylon, que lleva cada vaca, 
y que contesta al campo 
magnético del receptor. 

Cada vez que una vaca se 
acerca al comedero, y le 
corresponde por cantidad y 
tiempo, le libera una deter
minada cantidad de pienso 
(normalmente en porciones 
de 175 gramos). 

La distribución del ,pienso 
en' pequeñas porciones a lo 
largo del día es interesante, 
ya que los grandes consu
mos de concentrados en es
pacios cortos de tiempo 
pueden producir acetosis, 
menor aprovechamiento del 
valor alimenticio de la comi
da y otros problemas. Los 
investigadores están de 
acuerdo en que el máximo 
(situación límite) de pienso 
que puede darse de comer a 
las vacas es de tres kilos ca
da dos horas. 

Como siempre, la única 
objeción que puede ponerse 
al sistema es el costo de la 
instalación, y... cada uno 
debe de hacer sus cuentas... 
pero, salvo esto, al Sistema 
en sí, se le pueden hacer 
poquísimas objeciones y 
sería muy interesante que, 
por precio, llegara a ponerse 
al alcance, por lo menos de 
los ganaderos medianos. 

Resumen 

Los que disponen de sala 
de ordeño, deben plantearse 
la posibilidad de eliminar el 
suministro de pienso en ella, 
buscando para este fin otro 
lugar y momento, que les re
sulte lo más cómodo po
sible. 

HERNAN 

. A la espera de la nueva ley ' 

L a s c á m a r a s a g r a r i a s 

Las Cámaras Agrarias son una vieja institución que 
se renovó y adquirió un mayor relieve durante el régimen 
de Franco. En el campo había un legítimo afán de dispo
ner de organismos que, por encima de los vaivenes de la 
política, recogiera las preocupaciones y afanes de las gen
tes rurales poniendo en sus manos un instrumento que 
sirviera fielmente a la población trabajadora de la agri
cultura y de la ganadería. 

Unas veces aquellas Cámaras se constituían en orga
nismos vivos que realizabán una eficaz labor. En otras 
ocasiones apenas daban señal de vida, se desenvolvían 
perezosamente y más bien sólo servían de cobijo a unos 
cuantos aprovechados. 

En la transición, es decir, en el régimen actual estas 
entidades corrieron el riesgo de desaparecer más que na
da porque se les consideraba hechura del sistema fran
quista pero prevaleció el buen sentido y se les admitió a 
titulo provisional, renovándose sus cargos directivos me
diante elección el 21 de mayo de 1978. 

Ya debían convocarse nuevas elecciones pero por un 
decreto del Ministerio de Agricultura publicado en el 
«Boletín Oficial del Estado», hace pocos días, se prorro
ga el mandato de los actuales cargos hasta la convocato
ria oportuna en espera de la tramitación de la Ley de Cá
maras Agrarias que establecerá el nuevo régimen jurídico 
de éstas. 

Para el campo, para agricultores y ganaderos, esta 
proyectada Ley es una incógnita y no debe sorprender
nos porque con frecuencia se legisla ignorando a los más 
directamente interesados. Pero hay el temor de que de las 
contradictorias opiniones de los partidos políticos salga 

un decreto sin pies ni cabeza, sin garra, sin objetivos cla
ros y concretos. Cuando la política se interfiere hay que 
dar gusto a todos los grupos y, en definitiva, se olvidan 
los intereses de los que serán los más afectados. 

Las Cámaras ' Agrarias, cuando representan 
legítimamente a la comunidad trabajadora del campo, 
son uno de los instrumentosjnás eficaces que puede po
nerse en manos de la población rural. Sí en torno a 
aquéllas suscitamos rivalidades de grupos o. cacicatos 
inadmisibles malograremos sus fines y las transformare
mos en organismos sujetos a los más turbios manejos. 

Habrá elecciones cuando la nueva Ley entre en vigor 
y será entonces cuando el hombre del campo.—y la mu
jer a la que también se dará derecho a voto, porque no 
existe razón para excluirla— tenga en sus manos la oca
sión de hacer de las Cámaras un instrumento útil llevan
do a los cargos directivos a los mejores convecinos, a los 
más preparados, a los que durante toda su vida han de
mostrado ser íntegros y no secuaces incondicionales de 
individuos influyentes. 

Las Cámaras serán lo que quieran sus dirigentes y a 
ésto los elegimos nosotros, así que nuestra será toda la 
responsabilidad. Pocas entidades tienen, como éstas, tan 
amplios horizontes para desarrollar una inmensa labor 
en nuestras comarcas y entre nuestras gentes, colaboran
do a la vez con los organismos del Estado en cada región. 

Ahora lo que hay que esperar es que la nueva Ley dé 
un fuerte impulso a las tareas que han de asumir las Cá
maras Agrarias. 

Ruy DE SILVA 

C r í a d e t o r o s s e m e n t a l e s 
Desde hace un año Ho

landa tiene su cuarta central 
de cría de.toros sementales, 
con capacidad para 170 
ejemplares. Es la de Harf-
sen, en la zona oriental. Las 
tres restantes son la de Lex-
mond, al Oeste; la de Oerle, 
en el Sur, y la de Terwispel, 
al Norte. 

Las organizaciones gana
deras holandesas van a 
cumplir un siglo desde que 
implantaron el con t ro l 
lechero y desde hacfe 35 años 
se efectúa la inseminación 
artificial. 

Los objetivos que ahora 
preocupan a los ganaderos e 
investigadores holandeses 
son: Más alta producción 
por vaca (en diez años ha 
aumentado de 4.720 Kg. a 
5.590, elevándose el porcen
taje de grasa y de 
proteínas); mejor salud y 
más larga vida de los anima
les (al alcanzar los 21 años 
de vida la vaca «Julia 11» 
había producido 143.516 
Kg. de leche, llegando a los 
140.000 en 16 lactancias); 
reducir la mortalidad de 
crías y poner interés por la 
aptitud para la producción 
de carne. 

Los becerros machos na
cidos de una selección rigu

rosa de madres y padres, lle
gan a la central de cría a la 
edad de dos meses. Hasta el 
año son alimentados según 
la edad y las necesidades, re
gistrándose las cantidades 
de alimentos que consumen. 
Cada cuatro semanas los 
animales son pesados y se 
mide la altura de grupa y 
durante los tres últimos me
ses se presta especial aten
ción en el consumo de pien
sos groseros. 

A l cumplir el año se anali
za su aptitud para la pro
ducción de carne y a los tre
ce meses se procede a la se
lección final. 

S E V E N D E 

E X P L O T A C I O N 

G A N A D E R A 

centro de Asturias 
entrada directa en 
carretera general. 

23 hectáreas. 

Instalaciones nuevas. 
Ganado. Maquinaria. Silos. 

Sistema moderno. 

Informes: 
Teléfono 

985/348764 - GIJON 
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Comenzaron el miércoles pasado y acabaron ayer 

Con gran brillantez se celebraron las 
fiestas de San Antonio-82 

Finalizaron ayer las fiestas de San Antonio-82 en 
Renedo de P ié lagos , que se celebraron la pasada semana 
con gran brillantez. U n programa completo y en algunos 
momentos sobrecargado, que han congregado mucha 
gente en el pabe l lón cubierto del Complejo Vecinal. 
Cpmenzaron los actos previos de las fiestas, 15 dias 
antes, con una compet ic ión de futbi to , cuya final se 
celebró el pasado jueves y que en Renedo se viene 
realizando desde hace años con mucha asistencia de 
público. T a m b i é n el domingo, día 6, y dentro del 
programa de fiestas se celebró una interesante compe
tición de t i ro al plato en la finca de la Is la . 

Pero el miércoles pasado se puede decir que comenza
ron de verdad las fiestas patronales de San Antonio , con 
unas exhibiciones de hockey sobre patines entre los 
equipos de Sniace Regio y Calasanz, que a g r u p ó a 
muchísimo públ ico que comtemplaba por primer vez en 

vivo este bello deporte. Por otra parte y como conse
cuencia del ambiente que se r eg i s t ró , a d e m á s de las 
buenas condiciones que ofrece el suelo del Polidepór-
t ivo para el patinaje, el equipo de Sniace, recién 
ascendido a Primera Divis ión , se ha ofrecido a jugar los 
partidos de la p r ó x i m a Liga en este escenario. Sólo falta 
que se llegue a un acuerdo con la Junta Vecinal de 
Renedo. Siguió una ac tuac ión del Coro Ronda Valle de 
Camargo, durante la in tervención del cual hizo acto de 
presencia el primer presidente de la Asamblea de 
Parlamentarios de Cantabria, Isaac Aja , a c o m p a ñ a d o 
del vicepresidente, J e s ú s Cabezón; los consejeros de la 
Presidencia y de Cultura y Deporte, J o s é R a m ó n Saiz y 
R a m ó n Teja, respectivamente, a c o m p a ñ a d o s del alcalde 
de Pié lagos y varios concejales, así como del presidente 
de la Junta Vecinal de Renedo, Luis Foronda. 

Hizo la p resen tac ión de Isaac A j a , Felipe Ort iz , 

U R B A N I Z A C I O N 
R E S I D E N C I A L 

L A P I C O T A ff 
EN CONSTRUCCION 

JUNTO A CARRETERA SANTANDER-BURGOS, EN EL CENTRO DE RE
NEDO, FORMADA POR VIVIENDAS-CHALETS, CON JARDINES, ZO
NA DE RECREO, PISCINA Y PLAZAJS DE GARAJE. TOTALMENTE 
VALLADO. 

FACILIDADES HASTA 1 5 AÑOS, 

F E L I X R E V U E L T A J A R A 
INFORMES EN: FINCA «EL ESPINAL»» 

Teléfono 570000 - RENEDO 
PROXIMA CONSTRUCCION DE 48 VIVIENDAS 

Y LOCALES COMERCIALES DE PROTECCION OFICIAL 

EN EL MEJOR SITIO DE VARGAS 

I n f o r m e s : F E R J A S A — T e l é f . 5 7 0 0 0 0 — R E N E D O 

L A S F I E S T A S . D E R E N E D O 
pasando posteriormente el presidente de la Asamblea de 
Parlamentarios de Cantabria a leer el p r e g ó n que abr í a 
las fiestas de San Antonio en Renedo. Posteriormente, 
todos quedaron escuchando la ac tuac ión del Coro Ronda 
Valle de Camargo, al que feUcitaron al f inal . U n acto 
sencillo y donde Isaac A j a habló de la a u t o n o m í a de la 
región, por la que tantos han suspirado, al mismo 
tiempo que emplazó al pueblo de Renedo y de Pié lagos a 
trabajar y luchar por ella y por Cantabria. 

E l jueves pasado, fiesta religiosa del Corpus Chris t i , 
siguieron los actos de las fiestas con un partido de balon
mano entre los equipos de Nest lé y el San Antonio , de 
Renedo de P ié lagos . A las seis se celebró el aconteci
miento que m á s gente congregó en estas fiestas 
pasadas, y que fue la exhibición de patinaje a r t í s t ico que 
llevaron a cabo una larga represen tac ión de las 
patinadoras de Santander. M u y impresionado quedó el 
numeroso públ ico que se congregó para presenciar el 
acto, que llenó las gradas del Pabel lón Polideportivo 
y sus laterales. 

Ya el viernes se puede decir que fue el d ía que se 
dedicó al deporte regional por excelencia. A las cuatro y 
media de la tarde se i nauguró la bolera del Complejo 
Vecinal, situada en un bello lugar y el m á s céntr ico de 
Renedo, que con una capacidad para m á s de 500 
personas viene a remediar la ausencia de corros de este 
deporte, que desdebace años no ex is t í an en Renedo para 
el uso y disfrute de los muchos aficionados que existen 
en el lugar. M u y buenas son las impresiones que se han 
recogido por parte de los especialistas, as í como de los 
jugadores que la inauguraron. Comenzó el acto de 
apertura de la misma con el corte de la cinta por parte 
del presidente de la Junta Vecinal de Renedo, acompa
ñado de los m á s viejos jugadores del lugar, «El 
Pas iego» , Concha y Francisco Vi l lar , que se desplazó 
desde Gijón para ta l evento. F a l t ó a la cita, debido a sus 
años , J o s é Mazorra, quien por medio de su hija y en 
compañ ía de los d e m á s recibieron un trofeo conmemora
t ivo de la inaugurac ión . Estos viejos jugadores de bolos 
son los que efectuaron las primeras tiradas que iniciaron 
la apertura del bello corro construido, y que sin duda va 
a tener mucho éxi to . • 

Posteriormente, los jugadores de primera ca tegor í a 
Gabino Anieva, J o s é Luis Mar t í nez , Emil io A . Rodr í 
guez, Calixto García , Migue l Garc ía , Ramiro González , 
Rafael Fuentevilla, Migue l A . C a s t a ñ e d o y P e ñ a 
hicieron un concurso, donde los bolos cayeron, ya que 
en una de las tiradas de clasificación, «Tete» Rodr íguez 
sumó la cifra de 167 bolos, que le acercó mucho al actual 
récord. Este jugador ser ía el que llegara a la final jun to 
con Miguel A . Cas t añedo , imponiéndose el primero y 
a lzándose con el t r iunfo en la primera compet ic ión 
celebrada en esta nueva bolera de Renedo. 

Mientras tanto, se celebró una bella carrera ciclista 
para aficionados de primera y segunda ca tegor ía , 
organizada por Femando E x p ó s i t o , que discurr ió 
durante 50 k i lómet ros por la carretera general, con lo 
que fue bastante públ ico el que estuvo pendiente de la 
misma. A l final no g a n ó , como esperaban muchos aficio
nados de la localidad, uno de los corredores del Pl imon, 
de la P e ñ a Femando E x p ó s i t o , aunque la a legr ía se 
s int ió con la victoria de Femando Pacheco, muy 
conocido por és tos lares y que en pasadas temporadas 
figuró en la peña de Renedo. 

T a m b i é n reunió mucha gente el festival regional, al 
que concurrieron los grupos Coro Columba, de Quijano; 
Grupo de Danzas Nuestra Señora de Covadonga y Coro 
Ronda Besaya, de Torrelavega, que nos ofrecieron un 
bello espectáculo m u y tradicional por estos lugares. 

Pedro L . A R R O Y O 

Q U E S O D E N A T A 

L O S C A M P E S I N O S 
EL QUESO DE CANTABRIA 

" E X T R A G R A S O " 

Elaborado con leche de vaca pasteurizada 
Y LA GARANTIA DE 

QUESERIAS 
CANTABRAS 

Oruña de Piélagos - Teléf. 57 40 07-San tander 
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L A S F I E S T A S D E R E M E D O 

Cerca de 150 vacas de calidad participaron 

Exito en la CIX Feria de Exposic ión de San Antonio 
Ayer, domingo, día de San Antonio, se celebró la CIX 

Feria Exposición de ganado vacuno, que adquirió gran 
brillantez por la calidad de ganado presentado, muy cerca de 
las 150 cabezas, y la calidad del mismo, que gusté a todos los 
presentes. 

Como único inconveniente, la lluvia que hizo su apari
ción durante la madrugada del domingo, y el terreno de la 
zona dedicada a ferial, que había quedado en muy buenas 
condiciones, pero que el agua dejó embarrado durante toda 
la mañana . Esta antigua feria de ganado de las fiestas de San 
Antonio en Renedo se dice de ella que es la más vieja de Es
paña, parece que se encamina a volver a su apogeo, como en 
años anteriores. 

Este año el Ayuntamien-
' to , que en un principio 
había estimado la posibili
dad de que fuera una expo
sición de ganado de carta y 
regional, pero teniendo en 
cuenta los deseos de los ga
naderos del municipio, la ha 
limitado a reses del Ayunta
miento, y ha demostrado 
que uno de los municipios 
más ganaderos de la región 
puede realizar una feria con 
todas las garantías. 

La organización y patro
cinio de la misma estuvo a 
cargo del Ayuntamiento de 
Piélagos, que a través del 
trabajo del primer teniente 
de alcalde, Carlos Orufia y 
Toftin Arce, han conseguido 
un éxito. 

Por otra parte, y como es 
habitual, estuvieron muchas 
de las personas que más en
tienden de ganado,-y que se 
llevaron una muy buena 
impresión de esta CIX Feria 
de San Antonio. 

Como ejemplo, la presen
cia del consejero de la Dipu
t a c i ó n de A g r i c u l t u r a , 
Ganadería, Pesca y Alimen
tación, que siempre ha esta
do presente en las mismas, 
ya cuando fue Valentín A l -
mansa delegado en Santan
der del Ministerio de Agri
cultura. El ministro del ente 
autonómico cántabro, que 
aunque no se esperaba su 
presencia por un viaje a 
Madrid, al final acudió y si
guió muy atento las inciden
cias del concurso, manifes
taba en una de sus conversa
ciones que «de todas las ve
ces que habí* presenciado la 
Feria de San Antonio en Re
nedo —que han sido 
muchas— ésta ha sido la 
mejor muestra de ganado». 

En cuanto a premios, se 

entregaron más de 50 tro
feos y 235.000 pesetas en me
tálico. Por otra parte, hubo 
dos competiciones diferen
tes: en primer lugar partici
pó el ganado saneado y con 
registro, y por otra parte el 
no registrado, que era una 
de las nuevas bases de la fe
ria de 1982. También se 
incluyó como nueva modali
dad la subvención a cada ga
nadero participante de mil 
pesetas, por vaca que trajera 
a la feria. 

Premios 

En la parte del concurso 
que se refería al ganado sa
neado y no registrado, en la 
cual había nueve secciones, 
las ganaderías mejor clasifi
cadas en cada una de ellas 
fueron las siguientes: 

Toros hasta 20 meses, por 
este orden: Manuel Pelayo, 
Benito Mirones y Federico 
López. 

Toros de más de 20 me

ses: Santiago Ortiz y José 
María Pérez. 

Novi l las no paridas: 
Aurelio Mora, Aurelio Mo
ra y Miguel Pérez. 

Vacas de primero y segun
do parto: Manuel Pelayo, 
José y Francisco Pereda y 
Manuel Pelayo. 

Vacas de tercer parto en 
adelante: Santiago Ortiz, 
Florentino Lavín y José San 
Emeterio. 

Vacas secas: Federico Ló
pez, Manuel Pelayo y José y 
Francisco Pereda. 

Vaca de mejor ubre: Ma
nuel Pelayo. 

Mejor vaca: Santiago Or
tiz. 

Mejores lotes de tres va
cas, por ganaderías no re
gistradas y saneadas: Ma
nuel Pelayo, Hermanos Pe
reda, José San Emeterio, 
Manuel Pelayo (hijo), José 
María Pérez, Benito Miro
nes, Florentino Lavín, Beni
to Santander, José Ortiz, 
Federico López y Aurelio 
Mora. 

Gamado saneado' 
y de registro 

Machos hata 20 meses: 
Jesús Zarrabeitia, Miguel 
Pérez, Miguel Pérez. 

Machos de más de 20 me
ses: Desierto. 

C a f e t e r í a - B a r I n g l é s - D i s c o t e c a 

1 2 5 G A M O S 
K m . 2 0 - C t r a . G r a l . S a n t a n d e r - B u r g o s 

R E N E D O 
SANTANDER 

Telé fono 
5 7 0 1 9 3 

Autobuses ARANDACALDERON 
LINEAS REGULARES A: VEGA PAS-TORREL^VEGA 

RENEDO-TORRELAVEGA - ENTRAMBASMESTAS-TÓRRELAVEGA 
LAMASON-TORRELAVEGA - VEGA RAS-SANTANDER 

CIEZA-TORRELAVEGA - SANTANDER-ORUÑA-RENEDO 
EXCURSIONES • B O D A S • V I A J E S DE G R A N T U R I S M O 

Teléfonos: 5 7 0 4 4 5 y 5 7 0 2 9 8 
R E N E D O 

Teléfono: 8 9 6 8 1 1 
TORRELA VEGA 

Novillas no paridas hasta 
18 meses: Paulino Gonzá
lez, Paulino González y 
Paulino González, que ob
tuvo la totalidad de los pre
mios en esta categoría. 

Novillas de más de 18 me
ses. Nicanor Pereda, Jesús 
Zarrabeitia y Paulino Gon
zález. 

Novillas paridas primeri
zas: Jesús Zarrabei t ia-
Mazorra, Tomás Vela y N i 
canor Pereda. 

Vacas paridas hasta 4 
años: Nicanor Pereda, M i 
guel Pérez y Paulino Gonzá
lez. 

Vacas paridas de 4 a 7 

años: Nicanor Pereda, M i 
guel Pérez y Zárrabeitia-
Mazorra. 

Vacas paridas de 7 años 
en adelante: Zarrabeitia-
Mazorra, Nicanor Pereda y 
Miguel Pérez. 

Vacas secas. Miguel Pé
rez, Miguel Pérez, Herma
nos Madariaga. 

Vacas secas de 4 años en 
adelante: Miguel Pérez, N i - , 
cánor Pereda y J. Ortiz. 

Vacas con mejor ubre: Je
sús Zarrabeitia-Mazorra. 

Mejor vaca: Nicanor Pe
reda. 

Clarificación de lo?, lotes: 

Zarrabeitia-Mazorra, Nica
nor Pereda, J. Ortiz, Tomás 
Vela, Miguel Pérez, Emilio 
Portilla, Hermanos Mada
riaga y Paulino González. 

En el concurso de ganado 
registrado se presentaron 
ocho ganaderías mientras 
que en la de no registrado se 
presentaron once. 

Actuó dé juez árbitro, 
con plena imparcialidad y 
buen conocimiento de los 
animales, el técnico de la 
Diputación Regional, José 
Ruiz. 

Pedro L . ARROYO 

F E M S A 
ELECTRO SERVICIO 

T a l l e r e s 

A u t o - E l e c t r i c , S . A 

E L E C T R I C I D A D P U E S T A A P U N T O 
Y C A R B U R A C I O N 

S E R V I C I O G R U A « R A C E » 

CENTRAL: Avda. de Bilbao, 71. Teléfs. 883217-892112 . 
Torrelavega. 

SUCURSAL: 8 ° de la Estación. Teléf. 570268. 
Renedo de P. 

SUCURSAL: Urb. El Parque, 16. Teléf. 700937 . 
Cabezón de la Sal. 

í 

P I N T U R A Y D E C O R A C I O N 

P i n t u r a e n g e n e r a l • P a p e l e s P i n t a d o s • M o q u e t a s 

S u e l o s P l á s t i c o s • A c u c h i l l a d o s y B a r n i z a d o s d e 

s u e l o s • P i n t u r a e n e s t r u c t u r a m e t á l i c a 

R E N E D O D E P I E L A G O S 
T e l é f o n o : 
T a l l e r y O f i c i n a : 5 7 0 3 4 5 

S A N T A N D E R 
I s a a c P e r a l , 3 6 , 5.° A 
T e l é f o n o 2 3 1 3 9 9 

M a d e r a s - E m b a l a j e s - P a l l e t s 

T A B L O N A J E P A R A L A C O N S T R U C C I O N 

P R A D O 
F E R N A N D E Z , 

\ 
T e l é f o n o 5 7 0 0 2 2 

R E N E D O 
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L A S F I E S T A S D E R E N E D O 

Balance de la Junta Vecinal de Renedo 

Se v a n a r e p a r a r l a s c a r r e t e r a s y c o n s t r u i r u n a p i s t a d e t e n i s 
A pesar de que las prime

ras elecciones democráticas 
cambiaron en muchos casos 
la relación entre los dirigen
tes elegidos y el pueblo, con 
la celebración de concejos 

en casi todos los pueblos del 
Ayuntamiento ;>poco tiempo 
más tarde, la gran asistencia 
a esas reuniones se vio mer
mada en gran medida y vol
vió a aparecer nuevamente 

ese distanciamiento entre el 
pueblo y sus dirigentes. Así 
ocurrió en Renedo como en 
tantos otros lugares. 

Cuando se han cumplido 
más de tres años después de 

ELECTRO-BAZAR 

L O P E Z - P E R E Z 
DISTRIBUIDOR EXCLUSIVO D E [ C f O l / s ] 

TELEVISION S A B A y ( G R u n p i o ) 

T O D A C L A S E U E A R T I C U L O S D E R E G A L O 

D E I M P O R T A C I O N Y N A C I O A I A L 

G R A N D E S F A C I L I D A D E S H A S T A 4 8 M E S E S 

t i MANUEL AVILA - Teléfono 570243 - RENEDO 

HORARIO: Mañanas de 10 a 1,30. 
Tardes de 5 a 8. 

las últimas elecciones muni
cipales, ya es la hora de con
tar los hechos producidos en 
Renedo de Piélagos, así co
mo a grandes rasgos las 
cuentas de la Junta Vecinal 
de Renedo que preside des
de 1979 Jaime Luis Foron: 
da, quien por otra parte, 
nos ha manifestado su pre
disposición, desde siempre, 
a que cualquiera tenga acce
so a los locales de la Junta 
Vecinal y pueda comprobar 
por sí mismo cuál es, el esta
do de las cuentas, los pro
yectos, las obras, etc., así 
como también colaborar en 
Cualquiera de los proyectos 
que se quieren llevar a cabo, 
aunque en muchas oca
siones el desinterés es por 
parte de los vecinos, no em
puja a pedir colaboración. 

Según nos cuenta el presi
dente de la Junta Vecinal de 
Renedo, en el momento de 
su toma de posesión las 
cuentas estaban de la si
guiente manera: 195.000 pe
setas en efectivo, con unas 
deudas por diversos concep
tos que se podía desglosar 

E s t a b l e c i m i e n t o s GOTERON, S. L. 
ESPECIALIDAD EN FABRICACION DE BLOQUES 

MATERIALES DE CONSTRUCCION - FERRETERIA 
DISTRIBUIDOR DE PINTURA «BRUGER» 

MODELOS DE BLOQUES 

De armar 50 x 12 x 20 
40 x 20 x 20 
50 x 24 x 20 

Bovedilla 70 entre ejes 
" 50 x 15 para nervio 
" 50 x 1 9 " 

Bloque para Silo 

F A B R I C A D E T U B O S H O R M I G O N 
T o d a c i a s e d e m e d i d a s y m o d e l o s 

T e l é f . 5 7 0 0 4 8 - R E N E D O D E P I E L A G O S ( S a n t a n d e r ) 

CONSTRUCCIONES 

C U B R I A y S . L 

VENTA DE PISOS 
Y BAJOS COMERCIALES 

I n f o r m e s : T e / é f o n o 5 7 0 3 9 3 V I O Ñ O D E P I E L A G O S 

de la siguiente manera: 
4.250.000 anticipos de 
Sniace, que se hablan gasta
do a cuenta de las cortas que 
se han realizado en los mon
tes de propiedad municipal, 
a partir del 80; 500.000 pese
tas de intereses por antici
pos; 600.000 pesetas a las 
cafeterías Pas y Gamos, que 
lo habían adelantado para la 
construcción del aparca
miento. 

Una deuda de 788.000 pe
setas con el Colegio de Inge
nieros de Caminos, por el 
proyecto del Pabellón Poli-
deportivo, que en estos mo
mentos está a medio cons
truir, todavía queda una 
parte por pagar. 

También una serie de 
deudas p e q u e ñ a s que 
aumentaban la cuenta del 
debe. 

Por otra parte, hay que 
decir que la actual Junta Ve
cinal ha recibido los únicos 
ingresos de los que puede 
disponer y que se refieren a 
las cortas de. eucaliptos de 
los montes de propiedad Pe
cinal, que ascienden en el 
año 80 a 3.280.000 pesetas, 
y en 1981 a 12.347.000. 

De tales cantidades, la 
empresa desquitó las canti
dades a cuenta que se le 
adeudaban, quedando en el 
momento una deuda con la 
empresa de 1.213.000 pese
tas, aunque se espera re
caudar con las cortas que se 
están llevando a cabo una 
cantidad aproximada de los 
siete millones de epsetas. 

Hay que tener en cuenta 
que estos ingresos se reciben 
solamente cada catorce 
años, que es el tiempo que 
tarde en repartirse la corta 
de eucaliptos. 

En cuanto a las obras de 
las cuales la Junta Vecinal 
ha empleado su presupues
to, hay que decir que 
1.500.000 pesetas se han 
gastado en la reparación y 
asfaltado de las carreteras 
vecinales del cementerio y 
Yosa Campo. 

Otras reparaciones de 
baches en la carretera, cune
tas en mal estado, etc. 
Carretera de Las Cuartas a 
Camplao; cierre del Polide-
portivo por 500.000 pesetas, 
más otras 500.000 pesetas 
para completar la subven
ción del Ayuntamiento para 
la construcción del suelo del 
Pabellón Deportivo. 

Asimismo, tubería nueva 
construida en la Fuente de la 
Aguada; la actual bolera 
edificada con un presupues
to aproximado al 1.200.000 
pesetas. 

Cierre del terreno dedica
do a ferial en las fiestas de 
San Antonio, y que será de
dicado a parque, por un va
lor cercano a un millón de 
pesetas. 

Nuevos Proyectos 

Esto es lo realizado por la 
Junta Vecinal de Renedo 
desde 1979 hasta nuestros 
días. En cuanto a los pro
yectos que existen con la in
tención de ponerse muy 
pronto en ejecución, el más 
necesario será la reparación 
y alquitranado de las carre
teras pendientes en la 
mayoría de los barrios de 
Renedo, y una pista'de tenis 
en las inmediaciones de la 
bolera vecinal, al lado del 
polideportivo. 

Según nos contaba Luis 
Foronda, ante el aumento 
demográfico de grandes di
mensiones que sufrió Rene-
do en la anterior década, se 
ha intentado que todos los 
habitantes del pueblo y, 
sobre todo, los ciudadanos 
de los grandes edificios 
construidos tengan una gran 
zona de esparcimiento y 
ocio, que es lo que hoy de
nominamos Complejo Veci
nal. 

Ya la anterior Junta Veci
nal construyó una piscina, 
que ocasionó en gran medi
da las deudas, que está en 
muy buenas condiciones y 
bien cuidada, que realmente 
resulta barato su uso y 
disfrute, especialmente para 
los vecinos del pueblo, aun
que también pueden disfru
tarla, pagando la cuota, to
da persona interesada. 

Un tema que siempre ha 
sido motivo de conversación 
es el déficit que la piscina 
acumula año tras año , prin
cipalmente debido a los gas
tos de cloro, electricidad y 
personal. Por otra par e, 
hay que decir que en la ac
tualidad las deudas de la 
Junta Vecinal de Renedo as
cienden a dos millones de 
pesetas, en que van 
incluidas la deuda con 
Sniace; 190.000 pesetas del 
proyecto del Polideportivo, 
y 800.000 pesetas que plan
tea la Diputación a la Junta 
Vecinal de Renedo en con
cepto de aumento de coste 
de obra por la realización de 
la primera fase del polide
portivo, que en la actuali
dad se encuentra en estruc
tura, y sin que la Diputación 
quiera afrontar los costes de 
la segunda fase para su fina
lización. 

Todos estos datos, así co
mo las obras a realizar e inr 
formación sobre los distin
tos aspectos, según Luis Fo
ronda, está a disposición de 
cualquier vecino que esté in
teresado por los mismos. 

Para finalizar, es deseo de 
la Junta Vecinal que todas 
las carreteras y alcantarilla
do del pueblo pasen a de
pender directamente del 
Ayuntamiento, ya que la re-i 
paración de los mismos su
pone unos costes que la Jun
ta vecinal no puede hacer 
frente, y sobre los que el 
Ayuntamiento es posible 
que cobre alguna tasa men
sual. 

Pedro L . ARROYO 

/ 

A S E S O R I A " O R G O 
ASESORAM1ENTOS Y GESTIONES SOBRE; Z S ^ s " S S S T I ^ S V i ? ! 

— RECURSOS, ETC. 
DELEGACION PARA RENEDO Y COMARCA DE SEGUROS MAPFRE 

C/. Aurelio Diez, 419-Entio. Teléfono 57 01 90 RENEDO DE PIELAGOS 
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Sartorius 
confirmó 
su dimisión 

C a r r i l l o c o n t i n u a r á 

c o m o s e c r e t a r i o 

g e n e r a l d e l P C E 

M a d r i d . —Santiago Ca
rr i l lo ha anunciado que 
continuaba como secreta
rio general del PCE, al 
reconsiderar su decis ión 
de d imi t i r ante las presio
nes del Comi té Ejecutivo 
del part ido que amenazó 
con d imi t i r en bloque si no 
continuaba en su puesto. 

Esta decis ión la ha co
municado en el discurso de 
clausura del Comité Cen
t ra l del part ido, que se ha 
celebrado en Madr id desde 
el pasado jueves. 

Por su parte, Nicolás 
Sartorius ha confirmado al 
t é r m i n o de la reunión su 
d imis ión como vicesecre
tario general del part ido. 
No obstante, declaró a los 
periodistas que continua
r ía en el Comi té Ejecutivo. 

San t i ago C a r r i l l o ha 
puesto de relieve, en el 
discurso pronunciado ante 
los miembros del Comi té 
Central, la necesidad de 
fortalecer la dirección del 
part ido, y la voluntad fir
me de mantener la resolu
ción aprobada por el Co
mi té Central. « E s t a deci
sión supone —afirmó— 
una corresponsabilidad y 
una so l idar idad» . 

D e s p u é s de seña la r que 
la crisis de la dirección del 
PCE estaba cerrada. Ca
rr i l lo s u b r a y ó : «Mi conti
nuac ión y la del Comi té 
Ejecutivo supone nuestra 
firme voluntad de seguir 
aplicando una polí t ica eu-
r o c o m u n i s t a » . 

«El Comi té Central es 
un ó r g a n o de dirección po
lít ica —agregó —, cuya ac
tuac ión se va a regulari
zar. Vamos a esforzamos 
porque adquiera una v i 
sión global de la poblac ión 
del p a í s y del p a r t i d o » . 

A s i m i s m o , San t i ago 
Carrillo ins is t ió en la vo
luntad de «recuperar la 
pol í t ica de frente democrá 
tico, que tenemos que ha
cer con el PSOE, los ele
mentos progresistas del 
centro y los elementos 
progresistas de los par t i 
dos nac iona l i s t a s» . 

«La t rans ic ión no ha 
t e r m i n a d o » , p u n t u a l i z ó 
Carrillo, quien reafirmó la 
pol í t ica independiente del 
part ido, «que no e s t á en 
contradicc ión —dijo— con 
la pol í t ica de a l ianzas» . 

Nicolás Sartorius mani
festó que el puesto de vice
secretario general exige 
«no sólo identificación con 
la pol í t ica del partido, sino 
t a m b i é n con la manera de 
hacerla d ía a d ía y sobre 
todo, coherencia pol í t ica 
respecto al secretario ge-
neal, y eso, en estos mo
mentos, yo no podr í a ga
ran t iza r lo» . (Efe). 

El partido más organizado en el 77 corre hoy el riesgo del extraparlamentarismo 

La crisis del PCE no está cerrada 
M a d r i d . (De nuestro corresponsal). 
E l limes, d ía 7, Santiago Carrillo se vio 

obligado a presentar' su dimisión como 
secretario general del PCE para intentar 
reconducir una vez m á s las disidencias en el 
seno del part ido. Momentos antes, Marce
lino C a m á c h o , el indiscutido líder de Comi
siones Obreras, h a b í a renunciado a sus 
cargos de responsabilidad del PCE en su 
afán dé independizar la central de la polí t ica 
de u n part ido con el que mantiene serias 
divergencias, y Nicolás Sartorius, en un 
tiempo delfín de Carril lo, que cuenta con el 
apoyo de los comunistas italianos, d imi t ía , 
a su vez, como vicesecretario general. 

Camacho, en su i n t e r v e n c i ó n , ' hab ía 
pedido el recambio de Santiago Carrillo y le 
ofrecía una simbólica presidencia de honor. 
Carrillo no d u d ó . Seguro de su poder tanto 
en el Ejecutivo como en el Comi té Central, 
m á x i m o ó r g a n o de decisión entre congreso 
y congreso, p lan teó por tercera vez su 
d imis ión . Ya antes del X Congreso, en 
agosto pasado, amenazó con irse si no con
seguía un 50 por ciento de los votos. En 
noviembre, cuando la purga de los renova
dores, dejó claro en el Ejecutivo que s ino se 
aceptaban todos sus planteamientos polí
ticos se retiraba a escribir sus memorias. 
E n esta ocas ión neces i tó jugar m á s fuerte: 
presentar un hecho consumado para abrir 
una crisis de «gabine te» de la que salir 
robustecido. 

Las primeras noticias de que el PCE 
estaba a punto de estallar se conocieron el 
martes, durante el adulterado Pleno de la 
colza. E l homo no estaba para bollos. Ya se 
sab ía que las criticas a las sentencias del 
23-F, iniciadas inmediatamente de spués de 
ser conocidas por el propio presidente del 
Gobierno, secundado por casi todos los 
partidos pol í t icos , y la decis ión de recurr i r ía 
h a b í a n sentado muy mal en el estamento m i l i 
tar. E l PSOE no parec ía dispuesto a poner 
al Gobierno en las cuerdas, y por si no fuera 
suficiente, el sector democristiano de U C D , 
que ahora lidera definitivamente Oscar A l -
zaga, se r eun ía a cenar para perfilar lo que 
será el futuro part ido democristiano y su 

futura in tegrac ión en la m a y o r í a natural de 
Fraga. 

E l bipart idismo 
E l Pleno de la colza, cuya expectación! 

no se just if icó por los resultados, sirvió 
para dejar bien claro que la principal 
preocupac ión de los comunistas es ese b i 
partidismo incipiente que deja al PCE fuera 
de juego. Carrillo dijo que no piensa votar 
nada que ponga en dificultades al Gobierno 
en lo que queda de legislatura porque sabe 
que n i U C D n i ellos e s t á n en condiciones de 
afrontar ahora u ñ a s elecciones generales. 

• Ese martes, t a m b i é n , la Junta de Jefes de 
Estado Mayor daba publicidad a una nota 
en la que adve r t í a que la critica a las 
sentencias y el propio presidente del Go
bierno reconocía que tuvo conocimiento de 
un borrador, pero que el texto definitivo era 
diferente. 

No es normal que se desmientan rumo
res, pero esa tarde, de spués de despachar 
con el Rey en la Zarzuela, Calvo Sotelo 
a b a n d o n ó el hemiciclo durante unos minu
tos para desmentir que la J U J E M hubiera 
pedido su d imis ión y asegurar que la 
s i tuac ión era de normalidad. Esa tarde, el 
Parlamento se hab ía encogido de nuevo y la 
s i tuac ión pol í t ica pesaba sobre los debates. 

L a d imis ión de Carrillo no se dio a 
conocer hasta el miércoles por la noche. E l 
Pleno del Comi té Central, que estaba 

convocado para el j uéves y el viernes, se 
presentaba desde u n principio como algo 
oscuro. No se sab ía hasta qué punto hab ían 
jugado fuerte Camacho y Sartorius, pero 
nadie daba un duro por su victor ia . Carrillo 
contaba con amplia mayor í a en el Comité 
Central: 67 a favor, 4 en contra y 12 
abstenciones fue el resultado. Una vez m á s , 
la «vieja gua rd ia» del PCE, el «equipo de 
Pa r í s» , que rodea al secretario general y ac 
acata con absoluta disciplina sus decisio
nes se hab ía manifestado contra una reno
vación de su sistema organizativo y de la 
in t roducción de uno de par t ic ipac ión m á s 
democrá t ica . E l principio del centralismo 
democrá t ico hab í a vuelto a t r iunfar . 

Carrillo puso sus condiciones para no 
d imi t i r y é s t a s fueron aceptadas. L a oferta 
de puertas abiertas para que aquellos que 
abandonaron el partido vuelvan a él sin 
necesidad de retractarse pero aceptando en 
su total idad los planteamientos del X 
Congreso no va a tener resultado. Se da la 
circunstancia de que los disidentes e s t á n 
dispuestos a aceptar las conclusiones del X 
Congreso, que consideran de contenido 
eurocomunista, pero no pasan ya por la 
hegemonía de una dirección controlada por 
hombres y sistemas procedentes de la 
clandestinidad y que ha l levado'al partido 
m á s organizado el 15 de junio de 1977 a t a l 
s i tuac ión de degradac ión que corre el riesgo 
de convertirse en extraparlamentario des
pués de las p r ó x i m a s elecciones. / . 

Lo malo para Carrillo y para el PCE es 
que la crisis no e s t á cerrada y que 
ún i camen te se ha conseguido un aplaza
miento para debatir en profundidad los 
puntos de divergencia. L a renovac ión del 
aparato y la creación de fórmulas m á s 
e lás t icas de par t ic ipac ión en las decisiones 
pol í t icas es algo que necesita el PCE para 
seguir contando en la vida pol í t ica españo
la. Pero, eso, como decía esta semana un 
dirigentes comunista de la llamada línea 
prosovié t ica , no ser ía el PCE. Mientras 
tanto, los comunistas catalanes, algunos de 
sus l íderes , se replantean la ruptura con el 
PCE. Juan V A N D E N E Y N D E 

Para aprobar el reglamento de Policía y convocar nuevas 
plazas, algunas de ellas para mujeres 

Hoy se reúne la Junta de Seguridad 
del País Vasco 

V i t o r i a — D e s p u é s de 
no reunirse desde el 15 de 
ju l io último', hoy lo h a r á 
nuevamente en Vi to r i a la 
Junta de Seguridad del 
Pa í s Vasco con la presen
cia del subsecretario del 
Interior , Juan J o s é Izarra 
del Corral, s egún ha tras
cendido a la agencia Efe 
de fuentes oficiales. 

L a presencia del subse
cretario quiere dar a esta 
reunión un ca rác t e r ex
traordinario, a d e m á s de 
poner de relieve la impor
tancia de los temas que se 
t r a t a r á n . 

E l primer punto en 
agenda, al que ha tenido 
acceso la agencia Efe, es la 
aprobac ión del reglamento 
de la Policía de la comuni
dad a u t ó n o m a , sobre el 
que, al parecer, existe ya 
un acuerdo entre los repre
sentantes de la Adminis 
t rac ión central y el Go
bierno Vasco, que se han 
venido reuniendo en Ma
drid desde hace varios me
ses. 

Otro aspecto que estu
diará la Junta de Seguri
dad es la convocatoria de 
m i l plazas para estudios 
de Policía de la comunidad 
a u t ó n o m a , entre las que se 

incluirán cien mujeres. 
Estos aspirantes in ic iarán 
el curso en octubre. 

Asimismo, se a b o r d a r á 
el tema de la nueva convo
catoria para mandos m i l i 
tares para cubrir las pla
zas que faltan en la Acade
mia de Policía de Arcante. 
Estas plazas ser ían dos o 
tres, ya que se necesita 
ampliar el n ú m e r o de pro
fesores debido al aumento 
del n ú m e r o de alumnos, de 

700 que e s t á n siguiendo el 
curso actual, a m i l que 
contempla la nueva convo
catoria. 

A d e m á s , son necesarios 
un n ú m e r o de mandos que 
oscila entre diez y once pa
ra las unidades operativas 
que salen en agosto, de las 
que 300 policías se rán des
tinados a t r á n s i t o , y otros 
300 a la protecc ión de 
edificios y personalidades. 
(Efe). 

G u a r d i a c i v i l m u e r t o e n a t e n t a d o , 

e n P a s a j e s 
Pasaj es (Guipúzcoa) . — 

E l guardia c iv i l J o s é Fer
nández Pema, natural de 
Puentes de Garc ía Rodr í 
guez (Pontevedra), ha re
sultado muerto de un úni
co disparo en la región 
parietal, sobre las nueve 
de la noche de ayer, cuan
do se encontraba en la 
caseta de vigi lañcia de la 
Benemér i t a en la localidad 
guipuzcoana de Pasajes. 

Otro guardia c iv i l que 
a c o m p a ñ a b a al fallecido 
en la misión de vigilancia, 
resul tó con heridas leves. 

E l atentado, que al pa
recer fue cometido con un 

rifle de mira telescópica 
desde unos m i l metros del 
lugar, fue efectuado desde 
un «Sea t 131 Supermira-
fiori», SS-0763, t ax i , cuyo 
propietario fue encontrado 
en el interior del portama-
letas, en una localidad 
cercana de Ren te r í a . 

E l cadáver de J o s é Fer
nández Perna, que estaba 
casado y ten ía dos hijos, 
fue conducido hasta el 
Hospital M i l i t a r de San 
Sebas t i án . E l funeral se 
oficiará hoy y sus restos 
mortales serán traslada
dos a su localidad de ori
gen. 

La deuda asciende a 242 millones 

Sniace, principal acreedor 
de Bruguera 

Barcelona.—La empresa papelera «Sniace» es el 
principal acreedor de Edi tor ia l Bruguera, que ha solicita
do suspens ión de pagos el pasado lunes, con un pasivo 
de 3.900 millones de pesetas. 

L a deuda de Bruguera con «Sniace» es de 242 
millones. 

Otros acreedores son « H i s p a n o V e n t u r e s » , con 103 
millones; T A V , con 95; « E b r o t r a n s » , con 41 , y J o s é 
Rogi, con 38. 

Entre las empresas acreedoras radicadas fuera de 
Barcelona figuran «Gráf icas Te l l s t rase» , suiza, con 79 
millones; «Car t ie re Burgo, italiana, 52 millones; «Eche-
za r re ta» , radicada en Guipúzcoa , 63 millones, y «Papel 
Medi te r ráneo» , de M o t r i l , 41 millones. (Efe). 

Por unas declaraciones en las que 
les acusaba de "captación 
y agitación del terrorismo" 

L a s e d i t o r a s d e " E g i n " y " P u n t o y 

H o r a " s e q u e r e l l a r á n c o n 

e l c o r o n e l C a s i n e l l o 
Vi to r i a .—La empresa editora del diario «Egin» y de 

la revista « P u n t o y H o r a » ha acordado interponer 
querella criminal contra el coronel Casinello, por una 
parte de su in te rvenc ión én el seminario sobre «Terroris
mo in ternac ional» . 

E l seminario sobre «Terror i smo in ternacional» se 
celebró en Madr id en d ías pasados. 

L a parte que menciona «Egin» en ¡su primera página , 
y que ha motivado la interposic ión de la querella, «s 
aquella en que el coronel Casinello acusaba a las dos 
citadas publicaciones de «captac ión y ag i tac ión del te
r ror i smo». 

Y sos ten ía que «mien t r a s no se corte ese germen, 
segui rán apareciendo nuevas generaciones dispuestas s 
enrolarse en la sangrienta a v e n t u r a » . (Efe). 
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Somalia: S ie te 

impor tan tes p o l í t i c o s 

detenidos 

Nairobi (Kenia). — Siete 
altos responsables políticos 
somalies, entre ellos el tercer 
vicepresidente y el ministro 
de Sanidad, fueron deteni
dos la semana pasada en 
Mogadisco, según ha anun
ciado la oficina política del 
Partido Revolucionario So
cialista de Somalia, en el po
der, en un comunicado di
fundido por la agencia so
malí Sonna. 

El comunicado indica que 
los detenidos estaban en 
«connivencia con. un país 
enemigo». 

Berlín: I ncend io 

provocado 

en la s ede d e una 

o r g a n i z a c i ó n e c o l o g i s t a 
Berlín.—El incendio pro

vocado por un atentado 
consumió en la noche del sá
bado la central y unas ofici
nas anejas de la «lista alter
nativa» en Berlín Occiden
tal. 

La «lista al ternat iva», 
agrupación política hetero
génea y ecologista, represen
tada en el Senado de Berlín, 
es una organización' de las 
190 que convocaron la ma
nifestación de protesta por 
la presencia del presidente 
Reagan en la ex-capítal ale
mana. (Efe). 

L a d i a l é c t i c a d e 

l a s a r m a s 

Después de vetar la propuesta española ante el Con
sejo de Seguridad de la O N U , e impedir que la O T A N 
condenase la invasión del Líbano, USA envió un ultimá
tum a Israel y ésta decretó el alto el fuego para romperlo 
más tarde, cuando... consideró cubiertos sus objetivos 
militares en la zona. Evidentemente que ultimatun y alto 
el fuego llegaron demasiado tarde, mucho después que 
numerosos palestinos y musulmanes libaneses cayeran 
bajo.proyectiles de la más diversa índole. 

Una de las razones que, según los expertos, ha lleva
do al Pentágono a no presionar para un cese inmediato de 
las hostilidades, ha sido que durante la invasión se estaba 
poniendo de relieve la superioridad de las armas norte
americanas frente a las soviéticas, y es que las armas, co
mo producto industrial que son, están sujetas a las leyes 
del mercado, y necesitan de la publicidad y demostra
ciones prácticas para mejorar las ventas y de su consumo 
y destrucción para permitir la salida de los stocks. 

Es un mercado que los economistas no calificarían 
de transparente, y precisamente, porque los que ímpone-
nen la ley son los fabricantes; los compradores quedan 
aún más endeudados y dependientes, mientras son bom
bardeados con exlóganes del tipo: «Si quieres la paz, pre
párate para la guerra», o conceptos tales como el de «paz 
a rmada», con los que enmascaran las verdaderas 
características de su producto. Se trata en definitiva de 
un engaño semejante al que, hipotéticamente, podrían 
practicar los fabricantes de detergentes si, por extrañas y 
misteriosas razones, hacer la colada estuviera mal visto 
socialmente, y a la hora de anunciar sus productos en lu
gar de insistir en lo blanco que lavan, intentaran conven
cernos de que su compra no entrañaba la utilización, si
no que con ellos podríamos formar completísimas colec
ciones, y vistosas panoplias que causarían la envidia y 
admiración de nuestros vecinos. 

Luis G A R C I A 

Tras la última ofensiva británica no ha habido 
enfrentamientos de infantería 

Paréntesis en la guerra de 
las Malvinas 

Buenos Aires.—Mediante 
un comunicado oficial, el 
Estado Mayor Conjunto del 
Ejército argentino, ha infor
mado que hasta el momento 
«había retornado la calma» 
en el frente bélico de las islas 
Malvinas, después de la 
ofensiva lanzada entre la 
noche del jueves y gran par
te del viernes. 

La nota oficial señala tex
tualmente que: 

V.—Durante el día de la 
fecha no hubo enfrenta
mientos de infantería. 

2. —El fuego de artillería 
británico fue escaso. 

3. —Aviones de la Fuerza 
Aérea argentina atacaron en 
la jornada el área de «Dos 
Hermanas». 

4. —Hubo una escasa acti
vidad del enemigo debido al 
gran esfuerzo realizado ayer 
(sábado). 

5. —Las fuerzias propias 
están ajustando el dispositi
vo para entrar en acción. 

Aumentan las 
diferencias entre 
el Gobierno y los 

laboristas 

Londres. — En plena 
campaña militar por la toma 
de Port Stanley (Puerto Ar
gentino), el debate político 
sigue centrado en el futuro 
del archipiélago, y Gobierno 
Y oposición están cada vez 
nrás separados en cuanto a 
su enfoque. 

Dennis Healey, portavoz 
ae Asuntos Exteriores de la 
oposición laborista, ha ex
puesto ayer aún mas este 
.istanciamiento con la polí

tica del Gobierno, al consi

derar inevitable una nego
ciación con la Argentina pa
ra el futuro a largo plazO de 
las islas F a l k l a n d 
(Malvinas). 

La política del Gobierno 
es el establecimiento de una 
fortaleza militar en Port 
Stanley (una vez conquista
do) para defender el derecho 
de los isleños al autogobier
no. 

El Partido Laborista con
sidera esta opción irreal e in-

viable por tres razones: 
estratégica, ya que obligaría 
a desplazar allá un mínimo 
de 5.000 hombres (brigada y 
media) soldados para una 
población que no llega a 
1.800 habitantes; económi
ca, porque supondría un 
gasto enorme, y diplomáti
ca, ya que seria difícilmente 
aceptable para los aliados de 
la Gran Bretaña y combati
da por los países latinoame
ricanos. (Efe). 

Continúa sus labores pese a las 
protestas del Gobierno sandinista 

B a r c o e s p í a n o r t e a m e r i c a n o e n a g u a s 

n i c a r a g ü e n s e s 

Managua—El barco de 
guerra norteamericano «U. 
S. Tr ippe» continúa su la
bor de espionaje frente a las 
costas de Nicaragua, afirmó 
el canciller de este país, M i 
guel d'Escoto. 

Sostuvo el ministro de 
Asuntos Exteriores que el 
barco de la Marina de los 
Estados Unidos continúa 
surcando el mar territorial 
de Nicaragua, a pesar de 
que el Gobierno revolu
cionario ya ha expresado su 
«enérgica protesta» a la A d 
ministración Reagan. 

El pasado 7 de junio. Un 
guardacostas nicaragüense 
disparó sin lograr hacer 

blanco, contra un helicópte
ro debidamente artillado 
que había ^despegado del 
barco de guerra «U. S. Trip
pe». 

El incidente, en aguas del 
Golfo de Fonseca, en el pa
cífico, motivó que la Emba
jada norteamericana en Ma
nagua presentara una nota 
con tonos amenazadores al 
Gobierno sandinista. 

De acuerdo con declara
ciones del canciller d'Esco
to, los Estados Unidos pre
tenden desconocer que el in
cidente ocurrió en el Golfo 
de Fonseca, donde única
mente existen aguas territo
riales de Nicaragua. (Efe). 

Israel vuelve a bombardear 
el sur del Líbano 

Jerusalén.—La artillería y la aviación israelíes 
han bombardeado a primera hora de la tarde de ayer 
posiciones palestinas al Sur de Beirut, ha informado 
el alto mando militar israleí. 

L a violación del alto el fuego se inició con 
enfrentamientos terrestres al suroeste de la capital li-
banesa y en las montañas del Este entre palestinos y 
las fuerzas israelíes, que invadieron el Líbano hace 
ocho días. 

El rey Jaled de Arabia Saudita, en una fotografía reciente. 

Fue enterrado a las siete horas 
de su fallecimiento 

Murió el rey Jaied de 
Arabia Saudí 

Riad.—El rey Jaled de Arabia Saudí, ha muerto, radío 
Riad, a través de un comunicado, ha sido la difusora de la 
muerte del monarca. 

La familia real saudí ha informado de la muerte del rey 
Jaled mediante el siguiente breve comunicado: 

«Con toda pena y tristeza, la familia real anuncia, en 
nombre del príncipe heredero Fahd y de todos sus 
miembros, el fallecimiento del rey Jaled tras un ataque 
cardiaco». 

El rey Jaled de Arabía Saudí ha sido enterrado ayer tar
de en Riad, antes de cumplirse siete horas después de su 
fallecimiento. 

Según la agencia de prensa islámica, su inhumación ha 
tenido lugar después de una ceremonia religiosa oficiada en 
la gran mezquita de la capital de Arabia Saudí, Riad. 

Presidieron esta ceremonia el nuevo rey saudí Fahd, y el 
príncipe heredero, AbdaHah, que estaban acompañados por 
los jefes de Estado de Bahrein, Kuwait y Qatar y miembros 
de la familia real saudí. 

El corto período de tiempo discurrido entre la muerte 
del rey Jaled y su enterramiento ha hecho imposible que 
otros jefes de Estado estuvieran en el funeral. 

El gobernante de los Emiratos Arabes Unidos, jeque 
Zayed Bin Sultán A l Nahyan, y el de Egipto, Hosní Muba-
rak, enviaron sentidas condolencias al nuevo rey Fahd, 
declarado mocarca saudí inmediatamente después de la 
muerte de Jaled, y a los demás miembros de la familia real. 

La ceremonia, que fue presenciada por unos diez mii 
saudí es, destacó por su sencillez y la falta de boato. La es
cuela islámica de Wahabi es contraria a los funerales con 
gran pompa. 

Durante 10 minutos, el féretro del rey Jaled fue llevado 
procesionalmente por varios saudíes desde la gran mezquita 
de Riad hasta la tumba en la que no había lápida ni inscrip
ción alguna. (Efe). 

S e g ú n Radio i s r a e l , 
centenares de terroristas 
pales t inos» se han entre
gado a las fuerzas judias 
estacionadas al s ir del 
aeropuerto de Beiru , don
de se combate de^de la 
madrugada. 

Los objetivos pr neipá-
les de la Aviac ión israeli 
en sus bombardf >s de 
ayer han sido los al ;dedo-
res del aeropuerto e Bei
ru t , al sur de la ciuc id y el 
estadio de depor te í 

Una emisora d( radio 
informó ayer por 1 tarde 
que Israel ped i r á p ra ne
gociar la g a r a n t í a e que 
la Organización i ra la 
Liberación de Palee n a no 
establezca de nuev en el 
Líbano las bases ue le 
han sido destruida 

Israel intenta pe cane
cer en las posición 5 ocu
padas hasta estar egura 
de qué los acuerdoí ie paz 
garanticen que la alilea 
queda fuera del ale ice de 
cohetes y artillerír pales
tinos. 

En otro orden c cosas 
cabe seña la r que U n i 
versidad palestina é Be
lén, al sur de Jerus en, en 
Cisjordania, fue írrada 
ayer, «sine die», pt orden 
de las auroridades ailita-
res israelíes de ocup ;ión. 

La dierección del Jentro 
universitario, que js tá a 
cargo de los Herm aos de 
las Escuelas Cri; ianas, 
no ha sido informal a de la 
durac ión exacta de' cierre. 
Los estudiantes precisa 

la dirección, no ha orga
nizado ninguna r anífes-
tac ión que pudiera ust if i -
car la medida. 

Los e x á m e n e s ; mía les 
estaban previstos para 
dentro de una semana. 

En cuanto a las ) eaccio-
nes internacionales, el pre
sidente del Movimiento de 
Pa íses no Alineado o, Fidel 
Castro, ha hecho un lla
mamiento a todos los Es
tados miembros de grupo 
«para que expresen —se
g ú n palabras textuales— 
su m á s enérg ica condena 
ante el desarrollo de las 
vandá l icas acciones agre
sivas de las hordas israe
líes contra los pueblos l i -
banés y pa les t ino» , 

E l líder cubano la indi 
cado que «los sionistas no 
ocultan sus simes ras i n 
tenciones» y que « js pue
blos palestino y l ibanés 
reclaman la m á s firme, 
inmediata y eficaz solida
ridad de nuestro Esta
dos» . (Efe). 

H O J A 

D E L L U N E 

1 

Teléfono 224860 
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J u i c i o para d e t e r m i n a r las causas d e l a c c i d e n t e 

e n q u e m u r i ó J a i m e R o í d o s 

Quito.—Los familiares 
del que fue presidente 
ecuatoriano Jaime Roídos , 
que desconfían de los 
resultados de las inves-
tigaciones técnicas sobre 
el accidente que cos tó la 
vida al presidente, han 
conseguido que se proceda 
a la apertura de un juicio 
penal para determinar si el 
accidente fue originado 
por un atentado. 

Roídos mur ió el 24 de 
mayo de 1981 (a los 42 
años de edad) jun to con su 
esposa, el ministro de 
Defensa y la esposa de és
te y otras cinco personas, 
que formaban parte de la 

A LOS TRABAJADO
RES D E R E C U P E R A 
CIONES SUBMARINAS, 
S. A.—Con el fin de forma
lizar los últimos trámites an
te el Fondo de Garantía Sa
larial, se convoca a todos los 
trabajadores de «Recupera
ciones Submarinas, S. A.» a 
una asamblea extraordinaria 
el próximo miércoles día 16, 
a las diez de la mañana en 
los locales de la AISS, de la 
calle Santa Clara, núm. 5 de 
Santander. Se ruega la má
xima puntualidad y asisten
cia por ser imprescindible la 
presencia de todos los afec
tados por el expediente.—El 
comité de empresa. 

• f e 

LA SEÑORA 

D.a LUCINDA 
A B A S C A L 

GOMEZ 
(Viuda de Pedro Gómez 

Cacicedo) 
Falleció en Liérganes, en el 
dia de ayer, a los 82 años de 
edad, habiendo recibido los 

SS. SS. y la B. A. 
D. E. P. 

Sus hijos, Manuel, María 
del Carmen y María Teresa; 
hijos políticos, María Luisa 
López y Gonzalo Ortiz; her
mano político, R. Gómez 
Cacicedo; nietos, sobrinos, 
primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades 
una oración por su alma y 
asistan al funeral de cuerpo 
presente, que tendrá lugar 
HOY, a las SEIS de la tarde, 
en la iglesia parroquial de 
Liérganes, siendo a conti
nuación su inhumación en el 
cementerio de dicho pueblo. 
La misa de alma se dirá HOY, 
a las DIEZ de la mañana, en 
la Capilla del Carmen. Favo
res por los cuales Ies quedarán 
agradecidos. 

Liérganes, 14 de junio de 
1982. 

comitiva presidencial que 
viajaba a la población de 
Zapotillo, en la provincia 
de Lo.ia fronteriza con el 
Pe rú , para asistir a un ac
to oficial. 

Informes técnicos de la 
fuerza aérea ecuatoriana y 
la casa fabricante del 

' avión, revisados por ex
pertos de la fuerza aérea 
de Estados Unidos, des
cartaron un supuesto 
atentado y atribuyeron el 
accidente a un fallo del 
piloto. 

Esas conclusiones nun
ca satisfacieron a los 
familiares de Roldós n i a 
un sector de la opinión 
públ ica ecuatoriana. 

Por ello, el Parlamento 
des ignó una comisión que 
inves t igá ra los hechos y 
que encon t ró ciertos in
dicios contradictorios y 
confusos que con
tribuyeron a aumentar las 
dudas. 

Sobre esa base fue 
solicitada la exhumac ión 
del cadáve r del piloto la 
que se realizó la semana 
pasada, pero cuyos resul
tados no se conocerán has
ta después de los estudios 
de muestras. 

E n el proceso penal 
in ic iado por las au
toridades de Lola , la 
a c u s a c i ó n p a r t i c u l a r 
presentada por León Rol
dós , hermano del extinto 
presidente y actual v i 
cepresidente del Ecuador, 
—elegido por el Congreso 
el 1 de iunio de 1981 — 
señala entre los presuntos 
sindicatos al controlador 
del vuelo del av ión ac
cidentado. (Efe). 

n r m o l e w i n 
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LA SEÑORA 

DOÑA CARMEN 
QUINTANA PEREZ 

Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 59 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 
Su esposa, don Quintín Rasilla Pérez; hijos, Rafael, José 

Luis y María del Carmen; hijos políticos, María de los Angeles 
Echaves Martínez, María Luz Sandoval Higuera y Valentín La-
guillo Ruiz; padres políticos, Maximino Rasilla Laguillo y Am
paro Pérez Fernández; hermanos, Asunción, Antonio, Bernar
da, Enrique, Tomás y María; hermanos políticos, nietos, sobri
nos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asis
tan a la conducción del cadáver, que se efectuará HOY, a las 
CINCO, desde la Casa de Salud Valdecilla a la iglesia parro
quial de San Mateo (Los Corrales de Buelna), donde, a las 
SEIS, se celebrará, por su eterno descanso, el funeral de cuerpo 
presente, y a continuación su inhumación en el cementerio de 
este pueblo, favores por los cuales les quedarán agradecidos. 

San Mateo (Los Corrales de Buelna), 14 de junio de 1982. 

700.000 personas acudieron 
al Central Park 

Ei "New York Times" 
critícala 
manifestación pacifista 

Nueva York.—La . Poli
cía, la radio y la televisión y 
la mayor parte de los pe
riódicos neoyorquinos han-
elogiado la marcha de la paz 
por «pacifica y gigantesca». 
Ahora bien, el «New York 
Times» destaca que los co
merciantes del cén t r i co 
barrio de Manhattam «per
dieron millones de dóalres». 

El diario neoyorquino no 
oculta su repulsión por la 
presencia masiva de algunas 
regiones de Norteamérica en 
la manifestación, y compara 
a dos Estados de la Unión 
con países tercermundistas: 
« H a b í a delegaciones 
—dice— de Vermont y 
Montana, de Bangladesh y 
Z a m b i a , y de o t r o s 
lugares». 

En este mismo espíritu, 
enlaza a los manifestantes 
de la forma siguiente: «Pa
cifistas y anarquistas, niños 
y monjes budistas, obispos 
católicos y líderes comunis
tas, estudiantes universita
rios y sindicalistas». 

Según su versión, los 
700 .500 mani fes tan tes 

— s e g ú n datos de l a 
Policía— tenían en común 
«visiones sobre el holocaus
to nuclear y sobre una 
Tierra árida y sin vida». 

Para desacreditar la pre
sencia y el discurso solidario 
de Orson Welles, «New 
York Times» escribe que 
«llegó, a través de las barri
cadas de la Policía, en un 
Cadillac». 

La misma publicación in
formó ayer que, según una 
encuesta propia, el 72 por 
ciento de la opinión pública, 
norteamericana apoya la 
congelación de los arsenales 
nucleares de Estados Unidos 
y la Unión Soviética «en sus 
niveles actuales». 

La marcha para el desar
me, integrada por 600.000 
a700.000 personas en ver
sión de la policía neoyor
quina, o por «tres cuartos 
de millón» según los organi
zadores, pasó ante el edifi
cio de las Naciones Unidas y 
por el centro de la ciudad, se 
congregó en el «Central 
Park», donde hubo discur
sos y canciones de paz. 
—Efe. 

Su automóvil se estrelló contra 
un camión 

C u a t r o m u j e r e s y u n n i ñ o m u e r e n 

e n a c c i d e n t e d e t r á f i c o 

Totana (Murcia) . — Cinco personas han muerto anoche 
en accidente de tráfico al chocar de frente un camión con un 
turismo. E l accidente ha ocurrido a las 22 horas en la 
confluencia de las Avenida del General P á r a m o con la 
carretera nacional 340, en la salida hacia Murcia , al chocar 
de frente un camión de tres ejes, ma t r í cu l a MU-9405-A, 
conducido por Juan Moreno Rosite, con el turismo 
«Renaul t 7», ma t r í cu l a MU-8079-J, que quedó prác t ica
mente aplastado por el vehículo pesado. 

Una de las ocupantes, rescatada con vida, ha fallecido 
poco después de ingresar en el ambulatorio de la Seguridad 
Social de esta localidad. Los d e m á s cuerpos no han podido 
ser ex t r a ídos del vehículo siniestrado hasta las 0,15 horas. 

Los fallecidos son: Ri ta Guerrero Mata , E n c a m a c i ó n 
J iménez Bustos, Carmen Garc ía Silvestre, Antonia 
Garc ía Espinosa (residentes en Murcia) y un niño de unos 
14 años que llevaba la pierna izquierda escayolada, sin que 
hasta el momento se sepa su identidad, todos ellos ocupan
tes del turismo. (Efe). í 

t 
LA JOVEN 

MARIA TERESA 
OCERIN DIAZ 

Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 22 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 
Sus padres, José Antonio y María Teresa; hermanos, 

Eduardo, José Antonio y Francisco Javier; hermanas políticas. 
Milagros Pascual, Pilar Santos y Ana Diego; tíos, sobrinos, pri
mos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asis
tan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar HOY, a las 
SEIS Y DIEZ de la tarde, desde la Casa de Salud Valdecilla a la 
iglesia parroquial del Santísimo Cristo, de Maliaño, donde, a 
las SEIS Y MEDIA, se dirá el funeral de cuerpo presente, sien
do a continuación la inhumación del cadáver, en el cementerio 
de Maliaño (Alto). Favores por los cuales les quedarán agrade
cidos. La misa de alma se dirá HOY, a las DIEZ de la mañana, 
en la capilla de Valdecilla. 

Maliaño, 14 de junio de 1982. 

L o n d r e s p r o y e c t a u n G o b i e r n o 

m i l i t a r p a r a l a s M a l v i n a s 

Londres. (Por Hugo A C E V E D O ) . 
Si los b r i t án icos consiguen su p ropós i to de recu

perar las Malvinas, estas islas ser ían puestas 
durante a lgún tiempo bajo la admin i s t r ac ión militar, 
según una vers ión obtenida en medios próximos al 
Gobierno de Londres. 

Esto significa que las esperanzas del ex
gobernador Rex H u n t de regresar a ese archipié
lago e s t án a punto de desaparecer. 

A largo plazo, el Gabinete de Margaret Thatcher 
propone una forma de autogobierno, previa consulta 
a los habitantes de las islas y con el f in de borrar la 
imagen colonialista. 

E n medios oficiales de Londres se indica que 
Washington no deja de presionar para que Buenos 
Aires participe en las negociaciones sobre el futuro de 
las islas. 

Durante la reciente vis i ta de Ronald Reagan se 
plantearon los diferentes puntos de vis ta sobre este 
tema. A l parecer, el presidente de los Estados Unidos 
o torgó su consentimiento para «la operación militar 
final» en las Malvinas, pero expresó su desacuerdo en 
lo referente a la soberan ía . 

Margaret Thatcher trataba de conseguir la 
colaboración norteamericana en la posterior defensa 
de las islas y en la formación de una fuerza mi l i ta r de 
paz, pero no llegó a un acuerdo con Reagan. 

Debido a esa discrepancia, el Gobierno bri tánico 
es ta r ía dispuesto a asumir totalmente la futura 
defensa y a d m i n i s t r a c i ó n ' d e las M á l v i n a s , si las 
recupera, y encomendar esas funciones durante la 
primera etapa a un gobierno mi l i t a r . 

E n medios oficiales se han recibido sugerencias 
para que lord Shackleton ponga al d ía su informe 
sobre el futuro económico de las Malvinas , e incluso 
para que se traslade a esas islas con alguna 
responsabilidad de superv i s ión , pero la vers ión no ha 
sido confirmada. 

E l Foreing Office señaló que no se ha adoptado 
ninguna decisión con respecto al ex-goberndor Rex 
Hun t . 

Por otra parte, no se oculta la preocupac ión por la 
posibilidad de que la batalla de las Malvinas no 
termine con la recuperac ión de su capital . E l 
Gobierno br i tánico teme que las hostilidades con 
Argentina puedan reanudarse en el futuro. (Efe). 

t 
LA SEÑORA 

DOÑA MARIA 
DE LOS ANGELES 

OLIVA CABALLERO 
Falleció en el día de ayer, a los 69 años de edad, habiendo 
recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 

D 

SU TIA, EMETERIA CABALLERO UCIO; PRIMOS, 
MANUELA, AGUSTINA, CONCEPCION Y ANGEL CAL
VO CABALLERO, Y PRIMOS POLITICOS, 

RUEGAN una oración por su almá'y asistan al funeral de 
cuerpo presente, que se celebrará HOY, a las CINCO, en la 
parroquia de San Joaquín (Campogíro), inhumándose a conti
nuación el cadáver en el cementerio de Peñacastillo. 

Capilla ardiente: C. S. Valdecilla. • 
Santander, 14 de junio de 1982. 

t 
EL SEÑOR 

DON MANUEL 
SALAS GARCIA 

Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 74 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 
Sus hijos, Manuel, María Luisa, Esperanza y Rosario Salas 

Ruiz; hijos políticos, Balbina Fernández, Adolfo Poo, Narciso 
Saiz (del Bar Schótmar) y Pedro Olmo; hermanos, Francisco, 
Enrique y Amelia; nietos, bisnietos, hermanos políticos, sobri
nos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asis
tan a la conducción de! cadáver, que se efectuará HOY, a las 
SIETE MENOS CUARTO, desde su domicilio en Santander, 
calle Ebro, núm. 3, a la parroquia de Cudón, en la que, a las 
SIETE Y MEDIA, se celebrará el funeral de cuerpo presente, 
inhumándose a continuación en el cementerio parroquial. La 
misa de alma se dirá HOY, a las NUEVE de la mañana, en la 
parroquia de la Bien Aparecida,. 

Cudón, 14 de junio de. 1982. 
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TELEFÓNICA 
I N F O R M A 

L a Junta General 
de Accionistas de la C.T.N.E. 
se celebró el viernes 
día 11 de junio, en Madrid, 
con la asistencia de 5.352 
accionistas. De los discursos del 
Presidente, Don Salvador 
Sánchez-Terán, y del Consejero 
Delegado, Don Diego Martínez 
Boudes, se extraen las siguientes 
informaciones sobre el Ejercicio 
de 1981: 

Telefónica genera 
nuevos puestos 
de trabajo 

Mientras el paro ha crecido 
en los últimos años. Telefónica 
ha generado empleo. La plantilla 
asciende a 64.518 empleados y más 
de 40.000 personas trabajan además 
directamente para cumplir el 
programa de inversiones de 
Telefónica, que en este año ha sido 
de 131.753 millones de pesetas. 

En los últimós cinco años 
se han incorporado a la Compañía 
10.212 personas. El balance del 
empleo en el conjunto del sector 
de telecomunicaciones también es 
positivo. 

A s i h a e v o l u c i o n a d o 

e l c o s t e d e l 

t e l é f o n o 
El teléfono cuesta menos, 

comparativamente, que hace diez 

300 

anos. 

Un teléfono por 
cada 3 españoles 

El 8 de abril de 1981 
Su Majestad el Rey Don Juan Carlos 
inauguraba desde el Palacio Real 
el teléfono doce millones. 

El 31 de diciembre 37,6 
millones de españoles estaban 
servidos por 12,4 millones de 
teléfonos. En 1981 se instalaron 
540.000 nuevos teléfonos. 

La red, 
p r a c t í G a m e n t e 
automatizada 
Disminuyen las reclamaciones 

Se está alcanzando la casi 
total automatización de la red: 
98,5 % en servicio urbano; 97,5% 
interurbano; 95,9 % en internacional. 

El plazo medio de reparación 
de averías se ha reducido: el 80,2 %, 
se reparan en menos de 24 horas. 

Disminuyen las 
reclamaciones: se han reducido 
a la tercera parte en los últimos 
cinco años. 

El nuevo recibo telefónico, más claro 

1972 1975. 1978 1981 

Huevos servicios 
Y terminales 

Instalados los primeros 
teléfonos electrónicos TEIDE. 

El Videotex se inaugura para 
erMundial-82. 

Nuevo modelo de teléfono 
interior de monedas. 

En servicio los nuevos 
contadores electrón-icos domiciliarios. 

Dividendo: 
55 pts.por acción 

En un entorno económico 
difícil, se mantiene el dividendo para 
los 700.000 accionistas. 

*' Los accionistas que lo deseen pueden retirar la 
Memoria correspondiente al Ejercicio de 1981 en nuestras 
oficinas financieras. 
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El Par lamento Europeo 

s e plantea a u m e n t a r 

ios c r é d i t o s 

a l a s regiones 

m e n o s favorec idas 

L a Comis ión Europea 
ha elaborado recientemen
te una serie de propuestas 
destinadas a modificar el 
funcionamiento del Fondo 
Regional. Estas Propues
tas tienen como finalidad 
el destinar el 20 por ciento 
de los c réd i tos disponibles 
a la sección «fuera de 
cupo», y concentrar las 
ayudas en las regiones 
particularmente desfavo
recidas. 

Desde 1975 existe en el 
seno de la CEE el Fondo 
Europeo de Desarrollo Re
gional (FEDER) , como 
instrumento especialmen
te encargado de contribuir 
al desarrollo de estas re
giones. E l importe de sus 
ayudas a lo largo de 1981 
supe ró los 1.500 millones 
E C U . E l 95 por ciento de 
esta suma se reparte entre 
los Estados miembros, se
g ú n un sistema de cupos 
nacionales. Los principa
les Estados beneficiarios 
son: I ta l ia , 35,49 por cien
to; Reino Unido, 23 ,8° por 
ciento; Francia, 13,64 por 
ciento, y Grecia, 13 por 
ciento. 

E n su pleno del pasado 
22 de abr i l , «1 Parlamento 
Europeo ap robó con una 
amplia mayor í a las princi
pales orientaciones defini
das por la Comis ión . 

Igualmente, pidió que 
las ayudas regionales se 
dec id ie ran ten iendo en 
cuenta los problemas de 
empleo, analizados por 
sexo y ca tegor ía de edad. 

E n su primer anál i s i s de 
la reforma del Fondo Re
gional, el Consejo de M i 
nistros Europeo p l an t eó 
que ' a l g u n o s ' Es t ados 
miembros temen quedar 
excluidos de las ayudas 
regionales en caso de que 
se estableciera el principio 
de una mayor concentra
ción de los medios. 

Botín, poco optimista en la 

última junta de accionistas 
E l presidente del Banco de Santander, don 

Emi l io Bo t ín , se m o s t r ó poco optimista en cuanto a 
la s i tuac ión financiera del pa í s dentro de la que se 
inscribe la actividad de la Banca, si bien el suyo 
a lcanzó , en el balance del 81 , unos beneficios l íquidos 
de 8.984 millones de pesetas y cont inuó su expans ión 
con4a apertura de oficinas y sucursales: en E s p a ñ a , 
123 —si bien se clausuraron 5—, y en el extranjero 
se ha conseguido que el 34,82 por ciento del beneficio 
bruto del Santander haya salido de las operaciones en 
H i s p a n o a m é r i c a , principalmente. 

E n definit iva, el Banco se s i t úa en el tercer puesto 
en cuanto a beneficios en nuestro p a í s , el primero en 
n ú m e r o de accionistas —casi 400.000—, el sexto en 
depós i to de clientes y el primero en con t r a t ac ión de 
valores en Bolsa. 

Por otra parte, durante la Junta del pasado día , 
se anunc ió el incremento del valor nominal de las 
acciones: de 330 pesetas a 400. L a operac ión 
abso rbe rá 5.783 millones y se real izará tan pronto se 
resuelvan los t r á m i t e s precisos. 

Cabe destacar, de otro lado, que con fecha del 31 
de diciembre de 1981, el Banco ten ía un capital 
desembolsado de 27.265 millones de pesetas y unas 
reservas de 36.146 millones, en to ta l : 63412 millones 
de pesetas. 

L a polémica privatización de la Seguridad Social 

« P a r a solucionar el coste e levadís imo de la 
Seguridad Social —dijo Bot ín— sería necesario 
privatizar una parte de la misma, tomando como 
modelo la experiencia de otros pa í ses y es seguro que 
la ges t ión de la empresa privada a b a r a t a r í a los costes 
y a u m e n t a r í a la eficacia de los servicios». 

E n este á m b i t o , la acti tud del presidente del 
Santander se inscribe en la tón ica que e s t á potencian
do la gran Banca y las Compañ ía s de Seguros que 
—según opinan los sindicatos mayoritarios U G T y 
CC. OO.— son los que e s t á n presionando a la 
A d m i n i s t r a c i ó n para privatizar la Seguridad Social, 
pero con cargo a los trabajadores. De ahí , que la clara 
defensa de la misma por parte de Bo t ín haya sido lo 
m á s polémico de la pasada Junta de accionistas 
desde el punto de .vista actual que entra dentro del 
marco en que se e s t á desenvolviendo la crisis de 
nuestra economía . 

Por otra parte, en la rueda de prensa que s iguió a 
la Junta , el presidente man i fes tó : 

«Que la economía española no pod ía seguir con 
un déficit en el sector públ ico como el que tenemos y 
que en esta ó rb i t a el Gobierno que acometiera el 
problema de la Seguridad Social —sea conservador o 
socialista— será el que se apunte el éx i to» . 

E n cuanto a la s i tuación pol í t ica del p a í s , 
expresó que «al pueblo español lo que le hace falta es 
i lusión para consolidar la democracia y por esta falta 
es por la que gran parte del pa í s no rinde lo que tiene 
que rend i r» , y a ñ a d i ó : «no me refiero a la parte obrera 
so lamen te» . 

Errores e incapacidades 
A l iniciarse el año , como ya se nos 

tiene acostumbrados al comienzo de 
cada nuevo ejercicio, el Gobierno hizo 
gala de su m á s ferviente optimismo en 
materia económica . De un año malo se 
pasaba a otro mejor. Los cinco grandes 
sectores de m á s peso —públ ico , exterior, 
productivo, financiero y laboral— ofre
cían, s egún sus cálculos , las mejores 
posibilidades para relanzar la tr is te, 
trasnochada e indefinida economía espa
ñola . 

Expectativas moderadamente cre
cientes de la expor tac ión , mejoras en el 
comportamiento del sector energét ico , 
crecimiento del sector agropecuario, me
joras en el de la cons t rucción , expans ión 
del gasto públ ico con sus efectos posit i
vos sobre las administraciones púb l i cas , 
reducción del déficit exterior de la 
balanza de bienes y servicios y , por 
ú l t imo , el freno salarial propiciado por el 
Acuerdo Nacional de Empleo, eran los 
supuestos clave sobre los cuales e l 
Gobierno basaba su vat icinio. 

Hoy , transcurrido ya el primer t r i 
mestre del a ñ o , y muy avanzados en el 
segundo, las previsiones gubernamenta
les resultan caricaturescas. N i una sola 
de las m í n i m a s condiciones necesarias 
para dar un paso m á s allá de la crisis, se 
ha hecho posible. Los recientes datos 
aportados por el Ins t i tu to Nacional de 
E s t a d í s t i c a dan prueba de ello. L a 
inflación y el desempleo han desbordado 
definitivamente las jubilosas previsiones 
del Gobierno para 1982. 

L a tasa de desempleo se ha situado a 
lo largo del primer trimestre en el 15,92 
por ciento de la población activa, lo que 
ha supuesto un crecimiento de parados 
respecto al ú l t imo trimestre del pasado 
año de 74.000 personas. Pasada ya con 
creces la temida y sicológica barrera de 
los dos millones de parados, el Gobierno 
no parece quedarle otra just if icación en 
cartera que argumentar que, paradój ica
mente y en paralelo, se ha dado un 
aumento en la tasa dé población activa, 
situando é s t a en un 0,29 por ciento. 
Argumento que de tenerse en cuenta la 
nueva modalidad de con t r a t ac ión tempo
ral que se viene practicando, no puede 
ser calificado m á s que de cínico. 

L a evolución del Indice de Precios al 
Consumo (IPC), t a m b i é n parece ha
berse dado de modo menos favorable que 
como se preve ía . E l incremento acumu
lado a lo largo de los tres primeros meses 
del año es de un 5,2 por ciento, superior 
en 0,1 puntos al del mismo periodo de 
1980 y , p r á c t i c a m e n t e igual al de 
enero-abril de 1981. E l lo , a pesar de que, 
las autoridades en materia económica 
siguen planteando que «se va a lograr 
una reducc ión entre 1 y 1,5 puntos eri el 
Indice respecto a 1981». 

Para colmo, el déficit públ ico se ha 
duplicado en lo que va de año y el mismo 
ministro de E c o n o m í a ha criticado la 
polí t ica presupuestaria realizada a lo 
largo del primer tr imestre. Para finales 
de marzo la^cifra de déficit se había 
disparado hasta los cuatro billones e 
incluso el gobernador del Banco de 
E s p a ñ a se ha atrevido a afirmar que este 
hecho «coar ta la invers ión privada, difi
culta la pol í t ica monetaria y aumenta los 
problemas inflacionarios». 

Precisamente, el fuerte aumento del 
déficit públ ico es, s e g ú n todos los 
expertos, te lón de fondo de todos los 
males, que no son pocos. 

Pero en la escena económica hay 
otros muchos elementos, que parecen 
conformar, cada vez m á s evidentemente, 
un futuro, cuanto menos, desesperanza-
dor. Por u n lado, se aproxima un ciclo 
electoral y con él la pol í t ica económica se 
segui rá debatiendo entre todas sus con
tradicciones y puede que, a ú n m á s , se 
acen túen sus desequilibrios. Por otro, el 
A N E parece haber perdido ya todas sus 
posiblidades, si es que alguna vez las 
tuvo y pereciendo él, se abre camino a 
otras numerosas incógn i t a s . 

E n definitiva, si el Gobierno se las 
p rome t í a t an feliz en materia económica 
y los resultados son todos és tos —y 
otros generados por é s t o s — , puede que 
sucedan dos cosas: una, que se haya 
equivocado en sus previsiones, lo cual es 
m á s que lamentable y , otra, que con ello 
es té demostrando de manera harto sufi
ciente su incapacidad en la administra
ción, lo cual es m á s que probable. 

Marisa RUIZ 

ELECTRA DE 
VIESGO, S. A . 

D I V I D E N D O A C T I V O 

A partir del día 1 de julio próximo y mediante es
tampillado de los títulos, las Centrales y Sucursales de 
los Bancos de Vizcaya, Español de Crédito y Confede
ración Española de Cajas de Ahorros, procederán al 
pago del Dividendo complementario del Ejercicio de 
1981, a las acciones números 1 al 15 .158 .063 , 
conforme ai siguiente detalle: 

Importe bruto por acción: 
Retención fiscal a cuenta: 
Importe neto por acción: 

3 1 , 2 2 6 2 Ptas. 
4 ,9961 Ptas. 

26 ,2301 Ptas. 

Los bancos y Cajas de Ahorros tienen las instruc
ciones oportunas para el pago de este dividendo, nú
mero de orden de derecho 153, clave de valor 
1 2 9 0 3 0 0 1 . 

NOTA: En la liquidación del Impuesto sobre la 
Renta de las Personas Físicas, podrá deducirse de la 
cuota, además de la retención efectuada en el pago 
del dividendo, el 15 por 100 del importe íntegro del 
mismo, de acuerdo con lo que se indica en el Art. 29 
g) de la Ley 44 /1978 , de 8 de septiembre, y en el Art. 
127 del Real Decreto 2 .384 /1981 , de 3 de agosto. 

Bilbao, junio de 1982. 
EL CONSEJO DE ADMINISTRACION. 

D i f í c i l e s c o n v e r s a c i o n e s C E E - p a í s e s 

d e l t e r c e r m u n d o e n m a t e r i a t e x t i l 

L a crisis de la industria t e x t i l en Europa ha 
provocado ya la pé rd ida de cerca de un millón de 
empleos y el cierre de unas 4.200 fábr icas . Pese a estas 
cifras, este sector t o d a v í a representa cerca del 8 por 
ciento de la con t r ibuc ión de las industrias manufacture
ras al producto interior bruto de la Comunidad Europea, 
el 9v5 por ciento de los trabajadores del conjunto de la 
industria manufacturera y el 30 por ciento de los 
empleos femeninos. 

E n este marco, en que la supervivencia de este 
sector resulta v i t a l para el conjunto de la economía 
europea, la CEE ha iniciado sus conversaciones con 
países proveedores de productos textiles del Tercer 
Mundo, con la finalidad de conseguir una serie de 
acuerdos voluntarios de l imi tación de las ventas de 
productos textiles, 

Las discusiones entre los representantes de la 
Comunidad y los de los países del Tercer Mundo no 
parecen, sin embargo, fáciles, ya que en primer lugar se 
plantea el hacer frente a la r áp ida industr ia l ización y a la 
competit ividad de los pa í ses en v ías de desarrollo del 
Sudeste as iá t ico; por otro lado, a los Estados Unidos, 
que compiten con la producc ión europea de fibras 
s in té t i cas y , por ú l t imo , al hecho de que el consumo 
europeo de productos textiles ha disminuido a causa de 
la recesióií económica. 

S e g ú n U N E S A , e l c o n s u m o d e 

e l e c t r i c i d a d v a e n a u m e n t o 

S e g ú n el presidente de la patronal eléctrica, 
U N E S A , Juan Alegre Marcet, el consumo de energía 
eléctrica e s t á creciendo moderadamente en los 
primeros meses de este a ñ o , tras la crisis que iniciara 
el sector el pasado a ñ o , que fue uno de los peores en 
cuanto a consumo de energ ía . -

E l balance económico recientemente presentado 
por U N E S A , refleja un beneficio global de 68.167 
millones de pesetas. E n él, se contempla el descenso 
en el consumo como un dato m á s de la crisis 
económica, as í como el hecho de que la sequía hiciera 
posible que en 1981 la p roducc ión hidroeléctrica 
cayera un 24,5 por ciento. 

E n ese mismo año , la potencia instalada alcanzo 
los 32.912.822 millones de kilovatios. De esta 
potencia, un 41,4 por ciento corresponde a hidroeléc
trica; un 52,4 por ciento a te rmoeléc t r ica clásica (fuel, 
carbón) y un 6,2 por ciento a nuclear. L a longitud 
total de la red peninsular asciende a 40.245 kms.^ 

Respecto a los datos sobre consumo de este año, 
según el presidente de U N E S A , en enero y febrero se 
hab ía continuado la tendencia del pasado año, .pero el 
mes de marzo hab í a registrado un notable incremen
to, que hab í a proseguido en abri l y mayo, en el 
período que comprende los meses ya transcurridos, e* 
aumento global del consumo ha sido del 0,6 por 
ciento. 



Argentina: Los años no pasan en balde 

B é l g i c a g a n ó a l c a m p e ó n d e l m u n d o 
Cont ra p r o n ó s t i c o , la j o rnada inaugural del 

Mundial-82 se c e r r ó con la derrota del actual cam
peón del mundo Argen t ina , frente a Bélgica por 1-0 
justo vencedor del pa r t ido . N o obstante, el p r o n ó s t i c o 
favorable a los argentinos se sustentaba m á s a nivel 
popular que t é c n i c o , ya que el cuadro de M e n o t t i se 
sabia que no estaba en el momento de juego de 1978. 
Los argentinos no eran, en suma, un valor en alza, 
quizás porque los a ñ o s no pasan en balde, y repiten 
mundial nueve jugadores y t a m b i é n porque el fú tbo l 
belga es en la actualidad uno de los mejores de Euro
pa como ha quedado demostrado, a nivel de clubs. 

HHHBi 

wmmmt. 
Emilio. LOPEZ V A L L S 

(Efe). — La victoria belga, 
aunque nada fácil puede 
considerarse como justa, 
aquilatando las oportunida
des de gol de ambos equipos 
y también el dominio terri
torial. Los argentinos juga
ron nerviosos, a ráfagas, y 
por el contrario, los belgas 
fueron una máquina bien 
engrasada, en especial en los 
mareajes a Maradona, 
Kempes, Bertoni y Valdano, 
este último en la segunda 
parte. 

Los primeros 45 minutos 
se caracterizaron por el. 
equilibrio de fuerzas y por el 
juego sumamente discreto. 
Un período, en suma, bas
tante decepcionante para 
tratarse de la apertura de un 
Mundial en el que jugaba 
nada menos que un cam-. 
peón. 

De salida, fue Argentina 
la que, apoyada por el cla
mor del público, presionó 
sobre el portal belga, re
gistrándose un buen disparo 
de Ramón Díaz que paró 
Pfaff, a los~ 4 minutos. No 
obstante, a partir del minu
to 12, el centro del campo 
argentino se rompió y los 
belgas fueron ganando 
terreno mientras imponían 
su táctica del fuera de juego, 
maniatando a Maradona y 
Kempes. 

La razón de este bajón de 
Argentina cabe achacarlo a 
que Ramón Díaz y Marado
na no supieron crear espa
cios libres, lo que obligó a 
Kempes a retrasarse en apo
yo de Ardiles, el hombre 
que mejor entendía el senti
do vertical cara al marco del 
primero. 

En suma, Argentina no 
agradó por su lentitud y evi
denció, en el primer tiempo, 
que su equipo, al menos por 
lo visto esta noche, no tiene 
la garra de 1978, aunque lo 
cierto es que también en 
aquel Mundial la selección 
argentina no lo empezó na
da bien. 

Por el contrario. Bélgica 
jugó como se esperaba. N i 
más ni menos. Es un equipo 
disciplinado, serio en los 
mareajes, nada violento, pe
ro poderoso en los choques 
físicos, hábil en la defensa, 
sobre todo merced a cómo 
dominan la táctica del fuera 
de juego, sereno en la media 
y peligroso en la delantera. 
Así, en el minuto 40 de este 
Período llegaba el primer 
aviso belga cuando Czer-
matynski falló un gol hecho 
al rematar fuera de cabeza 
un centro desde la derecha, 
con Fillol batido. Fue cu

rioso que pese a la presión 
inicial argentina los suda
mericanos contabilizaran 
tan solo un disparo a puerta 
con peligro en este tiempo, 
mientras que los belgas tu
vieron dos. Quizás por ello, 
el público español que de 
forma sentimental empezó 
apoyando a los argentinos, 
fue dando un giro de 180 
grados y sus aplausos 
fueron para los belgas, cu-

-yos jugadores sufrieron la 
dureza de Tarantini sin in
mutarse. 

La segunda mitad se ini
ció con presión belga, que 
mostró un esquema de juego1 
algo más adelantado, quizá 
porque sabían que le podían 
físicamente a los argentinos. 
En este periodo sólo Ardiles 
intentó canalizar con inteli
gencia el fútbol de ataque de 
los campeones del mundo, 
pero a los 63 minutos llegó 
el 1-0 que decidió el partido 
y d cambio de Díaz por Val
dano, en un intento de dar 
cohesión al juego por alto 
de Argentina. 

A partir del 1-0, el partido 
empieza de verdad y Argen
tina se lanza a tumba abier
ta, ganando bastante la cali
dad del mismo. Los argenti
nos mejoraron su velocidad 
y los belgas su nivel técnico, 
llegando con facilidad al 
marco de Fil lol en un 
derroche de facultades físi
cas increíble. 

Selección belga. 

Corría la media hora 
cúando Argentina pudo em
patar el partido, en un saque 
de falta directa formidable 
de Maradona que se estrelló 
en el larguero, siendo lo me
jor de la noche de la nueva 
estrella del Barcelona, pero 
el balón, suelto en el área, lo 
falló Kempes en la misma 
boca de gol. 

A los 32 minutos, es Van 
den Bergh quien falla un 
gol, totalmente solo, ante el 
marco de Fillol , a puerta 
vacía, y a los 82 minutos es 
Valdano quien en el último 

coletazo argentino remata 
de cabeza, parando muy 
bien el portero Pfaff, quien 
en el último cuarto de hora 
fue el héroe de la jornada 
inaugural. 

En líneas generales, parti
do más emocionante que 
técnico con un fútbol más 
brioso que de calidad y justa 
victoria belga ante 95.000 
espectadores que casi llena
ron el aforo del Nou Camp. 

Arbitro 
y alineaciones 

Arbitró el colegiado che-

co Vojtech Chrístov, auxi
liado en las bandas por el 
húngaro Karoly Palotai y el 
polaco A l o j z í Jarguz. 
Mostró tarjeta amarilla a 
Baecke, por entrada a Ma
radona, en el minuto 50; a 
Bertoni, en el 55, por zanca
dilla a Gerets. 

Argentina (camiseta blan
quiazul y pantalón blanco): 
Fillol; Olguín, Galván, Pas-
sarella, Tarantini, Gallego, 
Ardiles, Maradona, Berto
ni , Ramón Díaz (Valdano, 
minuto 64) y Kempes. , 

Bélgica (camiseta roja y 

pantalón blanco): Pfaff; 
Gerets, Mill^camps, De 

. Schrijver, Baecke, Van der 
Missen, Coeck, Vercaute-
ren, Ceulemans, Van den 
Bergh y Czerniatynski. 

Gol: 1-0. Minuto 63. Van 
den Bergh sale de atrás, en 
posición correcta, duda la 
defensa y el 9 belga se queda 
delante de Fil lol , completa
mente solo, con el balón 
centrado por Baecke, desde 
la izquierda. Parece dudar, 
pero finalmente bate a Fillol 
por bajo, cruzado á la de
recha del meta argentino. 

El Rey inauguró oficialmente 

el certamen 
BARCELONA. (Efe). — «Quiero 

hacer llegar a todos, en nombre de Es
paña , la más calurosa bienvenida», ma
nifestó S. M . el Rey Don Juan Carlos I , 
al inaugurar oficialmente ayer tarde, a 
las 20,05 horas, en el estadio del Fútbol 
Club Barcelona, el Mundíal-82. 

«España ós da la más calurosa bien
venida y que esta competición sirva para 
reforzar la amistad de todos los países. 
España os ofrece a todos su hospitali
dad más afectuosa». Con estas palabras 
finalizó la breve alocución con la que el 
Rey Don Juan Carlos declaró oficial
mente inaugurada la competición mun-
dialista. 

Anteriormente, pronunció unas pa
labras el presidente de la FIFA, Joao 
Havelange, quien saludó a Barcelona, 
Cataluña y España por su hospitalidad. 

Havelange agradeció la perfecta orga
nización de la ceremonia inaugural del 
Mundial con elogios para loque calificó 
de trabajo difícil y bien hecho del Real 
Comité y de la Federación Española de 
Fútbol . 

Joao Havelange cerró su parlamento 
con un «muchas gracias a todos y Viva 
España». 

Abrió el turno de parlamentos el pre
sidente de la Federación Española de 
Fútbol, Pablo Porta, quien empezó su 
alocución en castellano y la cerró en ca
talán. Porta resaltó la importancia del 
fútbol como ejemplo de convivencia y 
de hermandad entre los pueblos, repre
sentados por las selecciones nacionales 
que van a jugar este Mundial-82. 

Quinielas 

Sólo cuatro acertantes 
Cuatro m á x i m o s acertantes han salido en la 

primera fase del escrutinio de las Apuestas 
Mutuas . Cuatro acertantes que, de no salir m á s , 
cobrar ían unos 16 millones de pesetas cada uno. 

TALBOT150 
m a y o r p o t e n c i a 

y m e n o s c o n s u m o . 

A g a s o l i n a n o r m a l . ( L S ) 

A U T O N O R T E 
Ctra . de Parayas, s/n 

S A N T A N D E R 
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Además de los ingresos publicitarios 

Los jugadores españoles percibirán la mitad 

de todos los ingresos 
Por primera vez en la historia de la selección espa

ñola de fútbol los jugadores hicieron públicas ayer las 
cifras que percibirán en concepto de primas, incentivos 
varios, contratos de publicidad que durante este Campe
onato del Mundo percibirán, según dijo el portavoz de la 
comisión, Arconada, «para evitar todo tipo de especula
ciones». 

Angel CABEZA (Efe). 
— Junto con Arconada es
tuvieron preesentes los 
otros dos miembros de la 
comisión económica de los 
futbolistas, el madridista 
Camacho y el barcelonista 
Alexanco, quienes h i 
cieron pública la propues
ta que elevarán el lunes al 
presidente de la Federa
ción, Pablo Porta. 

Esta propuesta será con 
toda seguridad aceptada, 
ya que es idéntica a lo que 
la Federación había ofer
tado a los futbolistas, y es 
la misma que tuvieron en 
Argentina 78 y en la Euro-
copa del 80. 

Los 22 jugadores pre
sentes aquí percibirán un 
cincuenta por ciento de las 
ganancias que obtenga la 
Federación de parte de la 
«FIFA», tanto por ser el 
país organizador, como 
por ser una de las veinti
cuatro selecciones finalis
tas. 

El otro cincuenta por 
ciento de esa cantidad glo
bal está destinado a los 
clubs que aporten jugado
res para la selección. 

Como es lógico, no se 
puede dar una cifra, ni si
quiera aproximada, por
que todo depende de la 

trayectoria deportiva que 
siga la selección durante el 
Campeonato. Los jugado
res afirman que a ellos lo 
que menos les importa es 
el dinero, y lo que más que 
España haga un buen pa
pel. Es por ello que 
todavía no se han reunido 
a hablar en serio del tema 
y que, según Arconada, ni 
siquiera han calculado a 
cuánto podían tocar. 

En el tema de publici
dad, el sistema de repartos 
será el mismo, es decir, 
partes iguales entre los 22 
jugadores que quedan 
aquí . El caso del descarta
do Quique es aparte, y los 
jugadores han dejado el 
problema en manos de la 
Federación, desentendién
dose algo del que hasta ha
ce pocos días era su com
pañero. 

Las cifras concretas de 
los contratos publicitarios 
son: El Corte Inglés: 25 
millones; Kas, 19 millones; 
Furia, 15 millones. El caso 
de Adidas es bastante es
pecial porque el contrato 
supone 50 millones en to
tal, aunque específicamen
te para el Mundial son_ 
alrededor de 30. El resto lo 
han cobrado ya en la gira 
americana y en los parti
dos amistosos o lo cobra

rán desde jul io a di
ciembre, fecha de ex
piación del contrato, por 
los partidos que le faltan 
por jugar a la selección 
en estos meses. 

Arconada se mos t ró 
muy molesto por lo que 
calificó de «piratería» de 
algunas casas comerciales. 
Concretamente citó el caso 
de Seat, que en un princi
pio iba a regalar un Panda 
a cada uno de los selec
cionados por hacer publi
cidad de la marca. A l final 
se echaron atrás y de lo 
dicho, nada, pero según 
Arconada han filmado un 
anuncio ambiguo para te
levisión, donde parece que 
es la selección la protago
nista sin serlo. 

También explicó Arco-
nada la causa de no haber 
llegado a un acuerdo con 
la Coca-Cola, que, al pa
recer, imponía algunas 
condiciones que resulta

ban inaceptables para los 
seleccionados. 

La actitud de «Luz y 
Taquígrafos» al Hostal a 
por los jugadores ha sido 
muy bien acogida en gene
ral por los medios infor
mativos quienes se pregun
tan si este acertado camino 
va ha seguir siendo conti
nuado por los jugadores o 
no. 

El resto del día informa
tivamente, ha dado poco 
de sí. Los jugadores han 
estado cerca de hora y me
dia jugando un partido 
entre ellos, de forma in
formal, mezclados entre 
sí, hasta el punto.que M i 
guel Angel y Urrutí se tur
naron como jugadores de 
campo. 

Santamaría, más que sa
car conclusiones de dicho 
partido, lo ha hecho para 
que se relajen los jugado
res ante el compromiso del 
miércoles en su debut 
mundialista. 

VACACIONES 1982 

No se rompa 
la cabeza... 
¡TENEMOS 

LA SOLUCION! 
¡LAS VACACIONES! ¿Qué hacer? Es como un 
rompecabezas, verdad? Pero nosotros tenemos 
muchas formas de solucionarlo. 

Una de ellas es nuestra programación de VIAJES 
ESPECIALES, que incluyen Viaje en Avión, Hoteles y 
traslados, y unos destinos especialmente seleccionados 
para que sus vacaciones no sean. "lo de siempre" 
Por ejemplo: 

EGIPTO 
CUBA 
ISRAEL 
ESCANDINAVIA 
RUSIA 

desde Ptas. 

76-150 
69.950 
87.400 
36.950 
69.250 

Y cualquier otro viaje por el mundo que Vd. desee. 

¿Le hemos ayudado a resolver el rompecabezas? Si así 
es nos alegramos de ello. Si no, no se preocupe. 
Tenemos muchas otras soluciones. Póngase en , 
contacto con nosotros. 

VIAJES 

£ ECUADOR 
ORGANIZACION INTERNACIONAL OE VIAJES 

SANTANDER 
l e a l t a d , 21 , t e l . 21 24 00 
J. M o n a s t e r i o , 17, t e l . 22 59 65 
TORREIAVEGA 
Cef. C a l d e r ó n , 5, t e l . 89 12 19 

1ARED0 
López S e ñ a , 16, t e l . 60 58 99 
CASTRO 
Calvo Sotelo, 6, t e l . 86 05 43 

Se interesará por el Polonia-Italia 

Al Papa le gusta el fútbol 
ROMA.—El Papa Juan Pablo I I , hábil esquiador y en

tusiasta deportivo en su Polonia natal antes de ser elegido en 
1978, ha mostrado su interés por el Campeonato Mundial de 
Fútbol España-82, durante una amigable charla sostenida 
con los periodistas mientras regresaba de Argentina. 

A l sér preguntado sobre quién preferiría que venciera 
el partido de hoy entre Polonia e-Italia, el Sumo Pontífice 
replico: «Estimo que es más oportuno permanecer calladito 
hasta que no se dispute». 

A otra pregunta sobre si verá el encuentro por televi
sión, el Papa dijo: «No sé si lo haré. Lo más importante 
—añadió— es conocer el resultado final». 

Pitos para la bandera inglesa 

y aplausos a la Argentina 
BARCELONA.—Presidido por el alcalde de la ciudad, 

Narcis Serra, ha tenido efecto el acto protocolario de izar las 
banderas de los 24 países que participan en el Campeonato 
Mundial de Fútbol / 

A l acto asistieron el presidente de la FIFA, Joao Have-
lange; el presidente de la Federación Española de Fútbol, 
Pablo Porta; el presidente del Real Comité Organizador, 
Raimundo Saporta y los miembros del Real Comité, así co-̂  
mo representantes de las autoridades municipales. 

La primera bandera izada fue la de Italia, finalizando 
con la de Nueva Zelanda y presidiendo la de los 24 países las 
banderas dé la FIFA, España, Cataluña y Barcelona. 

Cuando se izaba la bandera argentina fuertes aplausos 
acogieron el himno de dicha nación, siendo los silbidos la 
nota más predominante cuando se izó la de Inglaterra, que 
el público confundió con la de Escocia. 

Seguidamente se lanzaron globos con las banderas de 
los 24 países participantes y la Guardia Municipal Montada 
efectuó un desfile. 

Decisivos para la clasificación 
en sus grupos 

Hoy, dos partidos: 

Italia-Polonia y Brasil-URSS 
Sin querer restar importancia al encuentro 

inaugural del Mundial España-82, hoy, lunes, se 
j negarán dos partidos de extrema importancia para 
las selecciones implicadas en los mismos. Nos referi
mos a los de Italia-Polonia y Brasil-Unión Soviética, 
el primero de los cuales se disputará, a partir de las 
cinco y cuarto de la tarde, en el estadio vigués de Ba-
laidos y el otro, que comenzará a las nueve de la 
noche, en el estadio Sánchez Pizjuán, de Sevilla. 

Julio Manuel SALGADO 
(Efe). — Italia y Polonia, 
j un to a Perú , son los 
equipos más fuertes del gru
po primero y del resultado 
que se registre hoy en el es
tadio céltico dependerá muy 
mucho las posibilidades de 
ambos contendientes. 

Los italianos, que han sa
lido victoriosos en los pri
meros partidos que han dis
putado en los últimos cuatro 
campeonatos mundiales, 
podrían continuar la racha 
de triunfos iniciales, aun 
cuando no se debe olvidar 
que Polonia, tercera en la 
Copa Mundial de 1974 
siempre ofrecen dura resis
tencia, y, por lo que aparen
tan desde su llegada a Espa-
ñá, no se ve afectada por la 
crisis política reinante en su 
país. 

«El ambiente que se respi
ra en la concentración pola
ca es excelente y normal. 
Los jugadores están tran
quilos, en espera de su 
confrontación contra los 
italianos», según ha declara
do en repetidas ocasiones el 
seleccionador polaco, Anto-
ni Piechniczek. 

Por el contrario, en el 
campamento transalpino 
han aparecido ciertos 
problemas. Primeramente 
hubo roces entre el selec
cionador, Enzo Bearzot, y el 
presidente de la Federación 
Italiana, Federico Sordillo, 
y últimamente se han produ
cido algunos enfrentamien-
tos entre el entrenador Bear
zot y los periodistas acredi
tados, pese a que los infor
madores españoles le entre
garon anteayer un pote de 
plata, que, al parecer, le en
cantó, pero que a la hora^de 
la verdad no ha servido para 
eliminar tiranteces. 

El encuentro será dirigido 
por el colegiado francés 
Michel Vautrot y, aunque 
los seleccionadores han ma
nifestado que no darán las 
alineaciones hasta el mismo 
lunes, todo hace presumir 
que no diferirán mucho de 
éstas: 

Italia: Zoff; Scirea, Gen-
tile, Cabriní, Tardelli, A n -
tognoni, Cont i , Cans ío , 
Graziani, Oríali y Rossi. 

Po lon i a : M l y z a r c z y k ; 
Dziuoa, Zmuda, Janas, Ja-
locha, lato, Matysik, Bo-
niek, Szarmach y Smolarek. 

Brasil - URSS 

Los muchachos de Tele 
Santana, por otra parte, 
querrán comenzar con buen 
pie el campeonato en sí, ya 
que, hasta ahora, no han te
nido demasiada suerte, 
puesto que, en los días que 
llevan en E s p a ñ a , dos 
hombres han quedado fuera 
de combate. Primero fue 
Careca, que fue reemplaza
do a toda prisa por Roberto 
«Dinamita» y después, en el 
entrenamiento efectuado 
anteayer contra el modesto 
equipo Alcalá de Guadaña , 
le ha correspondido a Ser 
ginho, lesionado en el ten
dón de Aquiles. 

Pero Tele Santana no des
carta a la URSS, que, en 
unión de Escocia, serán los 
rivales a batir en el grupo 
sexto del Mundial. 

El seleccionador carioca 
ha indicado en alguna oca
sión que los jugadores so
viéticos, aunque posible
mente menos técnicos que 
los suyos, son siempre pe
ligrosos, por su disciplina de 
juego y fortaleza. 

No se ha olvidado segura
mente Tele Santana que la 
URSS derrotó a Brasil, por 
dos goles a uno, en partido 
disputado el pasado año en 
Rio de Janeiro, por lo que 
tomará las medidas ade
cuadas. 

El equipo soviético, que 
llegó precisamente ayer a 
Sevilla, siendo, junto con 
Irlanda del Norte, los dos 
últimos en arribar España 
para el Mundial, se presen
tan sin su director de or
questa del centro de campo, 
David Kipíani, que resultó 
gravemnente lesionado con 
fractura de una pierna, en 
partido amistoso jugado ha
ce casi un año en el estadio 
Santiago Bernabeu, de 
Madrid-, con su equipo el 
Dinamo, de Tiflis. 

El encargado de dirigir el 
partido será el español 
Augusto Lamo Castillo, y 
las probables alineaciones 
de los equipos serán éstas: 

Brasil: Peres; Luisinho, 
Oscar, Júnior, Sócrates, Zí-
co. Batista, Paolo Isidoro, 
Roberto « D i n a m i t a » , y 
Eder.. 

URSS: Dasayev; Sulakve-
lidze, Chivadze, Baltacha, 
Demyanenko, Buryak, Bes-
sonov, Gavrilov, Shengelia, 
Oganesian y Blokin. 

Núñez temblaba cada vez que caía Maradona 
Cada vez que Maradona rodaba por el césped, José 

Luis Núñez, prsidente del «Barca» se echaba a temblar. Por
que después de los millones que ha pagado por el «niño de 
oro» ya sería mala suerte que le lesionaran. Maradona, por 
cierto, hizo dos jugadas brillantes en los primeros minutos 
del partido y se despidió de la afición. Porque aunque siguió 
en el campo, ningún espectador volvió a verle. 

A l delantero centro de Bélgica, Van der Bergh, le cupo 
el honor de abrir la cuenta de goles de este Mundial. Cierto 
es que falló un par de ellos más, pero el hombre siempre es--
taba donde debeestar un ariete: allí donde no reparten pre
cisamente caramelos. 
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B O L O S . — C a l i x t o - M a r c o s ( c a m p e o n e s n a c i o n a l e s ) e l i m i n a d o s 

Regional de parejas: Domínguez-Braun (511) 
M A R C E L I N O 

- Una vez m á s , la l luv ia t r a s t o r n ó la normal realiza
ción de las tiradas de clasificación para los campeonatos 
regionales, esta vez por parejas, donde quedaron sin 
completar su ac tuac ión tres parejas. 

Lo m á s noticiable de todo fue la el iminación, o auto-
elimináción de la pareja campeona de E s p a ñ a (Calixto-
Marcos) y la extraordinaria ac tuac ión de Domínguez-
Braun, de Puertas Roper, que con una suma de 511 
bolos se pusieron en cabeza de los clasificados, por el 
momento, que posiblemente sean los definitivos. 

D o m í n g u e z - B r a u n , Puertas Rbper, 511; Leonardo-
Rosendo, Motor Amigos , 488; Franco-Ceballos, Dar ío 
Gutiérrez, 485; Jaime-Castanedo, Peñacas t i l lo S t i l , 481; 
Faelo-Eduardo, T e x t i l Santanderina, 479; Linares-
Santos, Mal lavia , 472, y T ú ñ e z - J . A . González Bada, 
La Cavada, 469 bolos. 

Se clasificaron seguidamente, aunque para nada les 
vale, Arenal-El Belga, 468; Ingelmo-Florentino, 464; 

Hermanos Cué t a r a , 462, y So la r -Peña , 459. Los 
«mallavias» Calixto-Marcos lograron 459 bolos. 

Los «segundas» -

Las parejas de segunda ca tegor ía , que t iraban en 
Santillana del Mar , no completaron las tiradas, faltando 
por jugar 12 parejas. Entre las que completaban su 
ac tuac ión , los primeros fueron: González-Mier , M . San 
Antonio , 473; G ó m e z - T r á p a g a , La Cagigona, 468; Gar-
milla-Pereda, Al tami ra , 465; Sousa-Sordo, San Roque, 
457, y Mi ja res -Gut ié r rez , el Brujo, 457 bolos. 

Ul t imos d ías del «Adolfo Cavia» 

Hoy y m a ñ a n a tienen los jugadores de Primea las 
ú l t imas oportunidades de intervenir en las tiradas 
selectivas del Memorial «Adolfo Cavia» , en el corro de la 
Casa de los Bolos. 

L a compet ic ión e s t á patrocinada por Modesto Ca
bello, en memora de su ex-compañero Adolfo, y el torneo 
no tiene premio en metá l ico . Se puede t i rar , los dos d ías , 
a par t i r de las cinco y media de la tarde. 

C a n t a b r i a y L a C o r u ñ a d o m i n a r o n 

e l n a c i o n a l d e a t l e t i s m o 

p a r a m i n u s v á l i d o s p s í q u i c o s 

Los equipos «Carmen Polo», de L a Coruña , y 
A N D E , de Cantabria, se proclamaron ayer por la 
m a ñ a n a campeones de E s p a ñ a de los Nacionales de 
Atlet ismo para minusvá l idos ps íqu icos , disputa
dos durante tres jomadas en el Complejo. 

E l cuadro de honor de la compet ic ión q u e d ó así : 
Infant i l masculino B : Virgen de la Esperanza, 
Valencia, campeón . In f . femenino B : Carmen Polo, 
La Coruña , mientras A N D E de . Cantabria fue 
tercer. Inf . masculino C: 1, Colegio Parayas; 2, C. 
Padre Apolinar. Juvenil M . B , A N D E de Cantabria. 
Juvenil femenino B : Nt ra . Sra. de la Esperanza, 
Segovia; 2, A N D E . Juvenil mase. C: 1, Aspromin , 
Huelva; 2, A N D E . F é m i n a s absolutas B : Carmen 
Polo. Hombres abs. C: 1, Llannethl ly, Inglaterra 
(invitado) y 2, Aspromin. F é m i n a s Abs . C: 1, 
A N D E . 

E n el acto de clausura estuvieron, entre otras 
autoridades, el consejero de Cultura, R a m ó n Teja; 
director provincial de Trabajo, delegado de Deportes, 
alcaldes y presidentes de federaciones, i 
ausencia durante el Campeonato de la 

C i e n t o s d e p a r t i c i p a n t e s e n e l T o r n e o 

P r i m a v e r a d e K a r a t e 
Él s á b a d o y domingo se d i spu tó en L a Albericia el 

Trofeo Primavera y Open Regional de Karate. E n katas, 
con unos 300 participantes, se registraron los siguientes 
resultados: 

Alevines: 1, Javier Gut ié r rez . 2, Ana Belén Gut ié 
rrez; 3, Rafael Gu t i é r r ez . 

Infantiles: 1, Felipe Cuesta. 2, César Gut iér rez . 3, 
Antonio Ruiz. 

Cadetes: 1, Ricardo Mínguez . 2, J o s é Manuel Gó
mez. 3, Javier Soto. 

En kumite se celebró ayer el abierto regional, 
venciendo Javier Diego, con Antonio González M a c h í n 
en segundo lugar, y Roberto Rodr íguez compartiendo 
la tercera plaza con J o s é M . López . 

E l Trofeo Primavera se redujo a tres pesos, para 
cintos naranjas y verdes. Hasta 65 kilos: 1, Julio Ibars; 
2, J e s ú s Collado; 3, J o s é M a r í a Uslé y J o s é Herrera. De 
65 a 75 kilos: 1, Carlos Alonso; 2, Alfonso Navarro; 
3, Carlos Marcos Yubero y Santiago Rodr íguez . M á s de 
75 kilos: 1, J p s é Salas; 2, Jan Carlos Puli to; 3, Julio 
Rábago y J o s é Castro. 

C i c l i s m o 

J o r g e D o m í n g u e z , d e ) C a n t a b r i a - 8 2 , 

s e i m p u s o e n A s t u r i a s 
Jorge Domínguez , del Cantabria-82 se adjudicó ayer 

la victoria en el I I Premio San Antonio , disputado en la 
localidad asturiana de Colloto. 36 corredores tomaron la 
salida para recorrer 142 k i lómet ros , de los qe tan sólo 
llegaron 24 a la meta.-

E l t r iunfo del corredor perteneciente al equipo 
cántabro se fraguó en el puerto de Manzaneda, ú l t imo de 
los cuatro de los que constaba la prueba, en el que se 
escapó en compañ ía de Blanco Soto, superándo le al 
sprint en la l ínea de llegada. Hay que hacer constar, 
además, que el Cantabria-82 se desplazó con sólo cua
tro corredores, puesto que el grueso del equipo se en
cuentra participando en la Ruta del Olivo. 

La clasificación fue la siguiente: 
1, Jorge Domínguez , Cantabria-82, 4-00-01; 2, 

Blanco Soto, Gaylo, i d . ; 3, Roberto Díaz , Gaylo, 
4-00-40; 4, Camilo Figueroa, Pl imon, 4-01-27; 5, Luis A . 
Rodríguez, Cantabria-82, 4-02-09; 6, López Reguero, 
Plimon, i d . ; 7, J . Miranda, Pl imon, i d . ; 12, J . L . 
Madrazo, Cantabria-82, 4-04-17; 15, Santiago Flor, 
Cantabria-82, 4-05-11. 

E l triunfo en aficionados de segunda cor respondió a 
Luis A . González , por equipos se impuso Gaylor, 
seguido de Plimon y Cantabria-82, y el premio a la 
combatividad fue para el integrante de otro equipo cán
tabro, Plimon, por medio de Camilo Figueroa. 

S e i s n u e v o s e q u i p o s e n S e g u n d a " B " 
Resultados de los encuentros de fútbol correspon

dientes a los partidos de vuelta de la ú l t i m a eliminatoria 
de la fase de ascenso a Segunda Divis ión «B»: 

Albacete, 5 - Talavera, 0 (1-2) 
Benéfar, 3 - Orense, 1 (3-1). 
Orihuela, 2 - Parla, 2 (1-3). 
Poblense, 2 - Catarroja, 0 (2-1). 
Osasuna Prom., 4 - Cacereño, 0 (1-3). 
Pontevedra, 2 - Hospitalet, 1 (0-2). 

estudios "ARANZA2U" estudios "ARANZAZU" estudios "ARANZAZU" estudios "ARANZAZU1 

SI ESTA. DE PASO UN DIA; UNA SEMANA; UN MES; ETC.... 

. x j ^ k a ? n u e v a f o r m a de a l o j a m i e n t o ! ! ^ E S T U D I O S " A R A N Z A Z U 

1 ARANZAZU" ESTUDIOS " ^ W Z M Z I t " ESTUDIOS "ARANZAZU" ESTUDIOS "ARAM | = | 

- NEVERA - KITCHNET- TELEFONO - TV. 

s e n c i l l a : 950 PTS./DIA (todo incluido) 

H a b i t a c i ó n D O 

AL PRECí 

j u n t ( } \ d ^ m e capu 
C/ . M i e s de l V a l l e , N ú m . 4 

T O T A L I V 

a l T e l f . 3 7 1 1 0 0 / 0 4 

« estudios "ARANZAZU" estudios "ARANZAZU"estudios "ARANZAZU" estudios "ARANZAZU 

¡ S U V I V I E N D A . . . 

A L C O S T O : 

5 . 8 8 0 . 0 0 0 

• Cerca de Valdecifla 
• Junto al nuevo Hipermercado. 
• Con todos los servicios y comuni

caciones. 
• Entrada: a convenir. 
• Resto: 15 años. 

Cantidades entregadas a cuenta, 
garantizadas por el Banco de San
tander. 

C o o p e r a t i v a 

d e v i v i e n d a s 

« P e ñ a V e r d e » 

C/.Cuesta-Tel. 314098 
(Frente Ayuntamiento) 

Los 14 aciertos 

1. —Argent ina-Bélg ica 2 
2. — At lan ta - Argent ino Quilmes 1 
3. — E l Porvenir-San Lorenzo 2 
4. —Colón-Chacar i ta Juniors 1 
5. — Cavese-Lecce x 
6. —Cremonese-Spal , 1 
7. —Foggia-Sampodoria 1 
8. — Palermo-Lazio 1 
9. —Perugia-Bari x 

10. —Pisa-Reggiana x 
11. —Rimini-Catania , 1 
12. — Sambenedettese-Pescara 1 
13. —Varese-Pistoiese , , , . x 
14. — H . Verona-Brescia 2 

Binéfar, Parla, Poblense, Osasuna Prom. y Hospitalet 
Ascienden a Segunda Divis ión «B»: Albacete, 

COCHES 
VOLVO 

isu mejor 
seguro 
de vida! 

A g e n t e o f i c i a l : 

GASmiAIIDS DE 
SANTIIDEtU 
C / C A S T H L I A . 3 3 

T L F : 2 2 1 9 5 0 

Q U E S O D E N A T A 

LOS C A M P E S I N O S 
" E L Q U E S O D E C A N T A B R I A 

nutre, pero no engorda 
I 1 0 0 g r s . d e q u e s o = 1 l i t r o d e l e c h e 

| £ \ Ideal para: 

* Aperitivos * Comidas * Meriendas 

e l a b o r a d o c o n l a g a r a n t í a d e i ^ í ? 

Q U E S E R I A S C A N T A B R A S ^ 

O r u ñ a d e P i é l a g o s - T e l é f . 5 7 4 0 0 7 - S a n t a n d e r ! 
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Adquiera esta joya fotográfica en sus 
distribuidores oficiales: 

Opticas 

S A F E R Y F E R N A N D O 
C. Alonso Vega, 11 J. Monasierio, 9 

S A N T A N D E R 

N E U M A T I C O S 

l l R E L L J 

[CINTURATO P3| 

VENTA Y SERVICIO 

A G E N C I A 

N A N S A 
c a s t i l l a , 4 2 - t e í n a s . 2166 58 • 2166 62 - S a n t a n d e r 

C l a s i f i c a c i ó n 

Clasificación del Grupo I I I de la primera fase 
del Mundial-82, de fútbol, después del partido 
inaugural disputado en el «Nou Camp» , entre las 
selecciones de Argentina y Bélgica: 

J G E P F C Pt. 
1. —Bélgica 1 1 0 0 1 0 2 
2. —Argentina.. 1 0 0 1 0 1 0 

Hungría : 
El Salvador •: 

Goleador: Van den Bergh. (Bélgica), minuto 63. 

E s t a s e m a n a e n T V 

Día Partido Cadena Hora 

14 Italia-Polonia Segunda 
14 Brasil-URSS Primera 

15 Perú-Camerún Segunda 
15 Escocia-Nueva Zelanda Primera 

16 Inglaterra-Francia Segunda 
16 España-Honduras Primera 

17 Checoslovaquia-Kuwait , Segunda 
17 Yugoslavia-Irlanda Norte Primera 

18 Italia-Perú Segunda 
18 Argentia-Hungría Primera 

19 Polonia-Camerún . Segunda 
19 Bélgica-El Salvador Primera 

20 Alemania-Chile Segunda 
20 España-Yugoslavia Primera 

17,15 
21,00 

17,15 
21,00 

17,15 
21,00 

17,15 
21,00 

17,15 
21,00 

17,15 
21,00 

17,15 
21.00 

P E G A S O 
"La solución a cualquier problema 

de transporte? 
JOSE VIDAL DE LA PEÑA,S.A. 

V E N T A S Y SERVICIO: San t ande r Ctra.de Parayas, K m . 3 T f n o . 2 5 0 4 5 0 
Tor re lavega V a l l é s , s / n . " T T n o . 8 2 0 0 5 0 

P a r t i d o s d e l a s e m a n a 
• •* • , 

GRUPO I 

14, Lunes Italia-Polonia 
15, Martes... Perú-Cmerún 
18, Viernes Italia-Perú 
19, Sábado.." Polonia-Camerún 

GRUPO I I 

16, Miércoles Alemania-Argelia 
17, Jueves Chile-Austria 
20, Domingo Alemania-Chile 

GRUPO I I I 

15, Martes Hungría-El Salvador 
18, Viernes Argentina-Hungría 
19, Sábado Bélgica-El Salvador 

GRUPO I V 

16, Miércoles Inglaterra-Francia 
17, Jueves Checoslovaquia-Kuwait 
20, Domingo Inglaterra-Checoslovaquia 

GRUPO V 

16, Miércoles España-Honduras 
17, Jueves Yugoslavia-Irlanda 
20, Domingo ' España-Yugoslavia 

GRUPO V I 

14, Lunes... Brasil-URSS 
15, Martes Escocia-Nueva Zelanda 
18, Viernes Brasil Escocia 
19, Sábado URSS-Nueva Zelanda 

"Ca l idad y precio 
^ en p i e l " 

A n t e . c u e r c n o v a k 
y piel a mejores precios que nunca. 

Santa L i i c í a , 3 Santander 
(AntiguoTeatro Pereda) 

Emperador,4 Laredo 

MIGUEL ARROYO 
- SEAT 124-D - S-C 

(Inmejorable) 
- SEAT 132/1 .800 - S-D 

(Garantizado) 
- CITROEN GS - S-C 
- REIMAULT-5 T S — S-G 
- S I M C A 1 . 2 0 0 - G L - S - I 
- RENAULT-18 — S-l 

P A G O , 36 meses. 
S I N E N T R A D A , R E V I S A D O S Y G A R A N 

T I Z A D O S . 

PLAZA DE LAS 
ESTACIONES 

L a p r e n s a , i n d i g n a d a c o n e l 

s e l e c c i o n a d o r i t a l i a n o 

Los periodistas italianos y españoles han visto 
con indignación cómo el seleccionador italiano 
Enzo Bearzot incumplía su promesa, dada ayer a 
los medios informativos de facilitar hoy la alinea 
ción para el partido de mañana contra Polonia. 
Bearzot ha, manifestado ayer que sólo hará públi
ca la alineación una hora antes del encuentro. 

En un ambiente de gran tensión entre los direc
tivos italianos y los representantes de la prensa, 
Bearzot se ha negado a hacer cualquier otra decla
ración distinta a la indicación de 16 nombres, de 
los cuales once jugarán el encuentro. 

El periodista de Radio Nacional, Pedro Garcia 
Torres, le ha preguntado su opinión sobre el ár-
bitro francés, Michel Cantrof, que arbitrará ma
ñana, y Bearzot ha roto su tradicional amabilidad 
con la prensa española al contestarle: «Usted era 
muy bravo durante los primeros días, pero con esa 
pregunta ahora está siendo un provocador». Esta 
contestación ha originado una reacción de gran in
dignación entre los profesionales de la informa
ción. , > 

A pesar de la negativa a informar de Bearzot, 
todos los periodistas italianos y españoles coinci
den en que la alineación del equipo que jugará hoy 
contra la selección polaca será: Zoff, en la puerta; 
Gentile, Collovani, Scirea y Cabrino, como defen
sas; Marini , Tardellí y Antognoni, como medios, 
y Conti, Rossi y Graziani, como delanteros. 

GANADERO. 
mam 

S I M B O L O D E C A L I D A D 

p a r a l a c o n s t r u c c i ó n d e n a v e s , s i l o s , 

c i e r r e s . , e s t a b u l a c i o n e s , e t c . 
^ L A A L B E R I G I A 

1 TFNO. 3 3 3 6 1 1 

J. J. REVUELTA 
E n sus T a l l e r e s N a v a l e s 

y e n l a 

D i v i s i ó n d e C a l d e r e r í a 
e s t u d i a t o d o t i p o de p r o y e c t o s 

e n h i e r r o , 

a c e r o i n o x i d a b l e y a l u m i n i o , 

e s t r u c t u r a s m e t á l i c a s , c i s t e rnas , e tc ; 
¡ C o n s ú l t e n o s su p r o b l e m a s i n c o m p r o m i s o ! 

— T e n e m o s l a s o l u c i ó n — 
E L P U E R T O ; C O L I N D R E S 

T E L E F O N O S : 6 5 . 0 2 . 0 0 / 6 5 . 0 2 . 2 6 

http://Ctra.de
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NUEVAS FURGONETAS 
E B R D 

F - 3 5 0 
• MAS CARGA: 
• MAS MOTOR: 
* MAS CAMBIO: 
* MAS MODELOS: 

Concesionario EXCLUSIVO: 

3.500 KILOS P.M.A. 
65,5 C.V. DIN 

5 VELOCIDADES Y M. A. 
RUEDAS TRASERAS SENCILLA Y DOBLE 
FURGON - COMBI - CAPITONE -
CHASIS CABINA. 

IGNACIO PALACIOS, S.A m C A S T I L L A A ñ ' T N O . 2 2 2 5 0 0 - S A N T A N D E R ' T O R R E L A V E G A - R E I N O S A 

L a d e r r o t a n o i n f l u i r á 

e n A r g e n t i n a 

Menotti considera que el gol 

belga se marcó en fuera de juego 
BARCELONA. (Efe).—«Considero que el 

gol de Bélgica ha sido conseguido en clara posi
ción de fuera de juego», ha manifestado César 
Luis Menotti, seleccionador de Argentina, des
pués del encuentro inaugural del Mundial-82, en el 
Nou Camp. 

«Argentina no jugó bien, pero no mereció ser 
derrotada. Hizo méritos para conseguir el empate, 
puesto que tuvimos claras ocasiones de gol. Bélgi
ca no fue superior a nosotros». 

Y siguió: «Los primeros quince minutos pare
cía que íbamos a tomar la iniciativa, pero a partir 
de ahí jugamos demasiado estáticos. Creo que a 
mis jugadores les pesó la responsabilidad del de
but. Cuando marcó Bélgica, reaccionamos y en
tonces se vieron las mejores acciones del equipo 
argentino. 

No estoy satisfecho con el rendimiento del 
equipo, y ahora ya estamos pensando en el próxi
mo partido ante Hungría. 

Sobre el árbiíro, Menotti dijo que había teni
do una actuación correcta, pero uno de los jueces 
de línea no señaló dos fueras de juego a los bel
gas,, uno de los cuales dio como resultado el goK 

«Bélgica no me ha sorprendido en su juego. 
Es el que acostumbra a practicar, aunque quizás 
contuvo algo 'más de la habitual. Creo que está 
entre las diez mejores selecciones del Campeona
to, pero dudo mucho que sea finalista». 

E L E C T R O I M A G E N 
Distr ibuidor oficial T V . 

P R O M O C I O N E S P E C I A L D E 
A S I S T E N C I A R A P I D A Y 
G R A T I S POR 2 A Ñ O S . 

Exposic ión: 

Juan José Pérez del Molino, 39 
{A unos pasos de C. / Monte) 

Teléfono: 37-08-21 

ESTAMOS DISPUESTOS 
A TODO 

porque este mes, NECE
SITAMOS alcanzar al-
TOS OBJETIVOS EN 

VENTAS 

H E R C O S 
Siempre ha pagado MAS 
QUE N A D I E . 
AHORA LE PAGAMOS 
MAS QUE NUNCA POR 
SU COCHE USADO. 

¡Visitar HERCOS es 
rentable! 

COLINDRES 
Cuidamos de su coche. Cuidamos de usted, 

a b i e r t o s á b a d o s tarde y domingos mañana 

Kuwait veta a los 
periodistas 

Tordesillas. —La selección nacional de K u 
wait volvió a sorprender ayer a la prensa al 
impedirle el acceso al Parador Nacional de 
Tordesillas, sin que nadie pudiera explicar la 
razón . 

Hasta ahora las facilidades para entrar en 
el lugar de concent rac ión kuwa i t i h a b í a n sido 
plenas, pero ayer los cuerpos de seguridad de 
la Guardia Civi l t en ían orden de no dejar pasar 
absolutamente a n i n g ú n periodista. 

E l motivo de esta orden es, t a l vez, que el 
presidente de la Federac ión , el jeque Al-Sheikh 
Fauad Al-Sabah, salió hacia Barcelona para 
asistir al partido inaugural de E s p a ñ a - 8 2 y la 
expedición se encuentra sin una cabeza visible. 

Pero t a m b i é n podr ía ocurrir que el seleccio
nador, el b ras i leño Carlos Alber to , quiera 
imponer un poco de disciplina en el equipo que 
ayer, en su encuentro de entrenamiento 
frente al Tordesillas, pese a ganar 11-0, estuvo 
algo flojo. 

Lo m á s probable es que hoy las cosas 
ú l t ima hora entre los integrantes kuwa i t í e s 
e s t á n a la orden del d ía y prueba de ello es. que 
la decisión de prohibir la entrada a los medios 
informativos ha sido tomada ayer mismo. 

Hasta ta l punto llega su informalidad, que 
el seleccionador de Checoslovaquia, Josezs 
Venglos, no pudo espiar al conjunto kuwa i t i en 
su partido de anteayer, porque le dieron la hora 
equivocada. 

C o n f í e s u I n s t a l a c i ó n d e 
B U T A N O - P R O F A N O « 

N A U T A G A S 
H E R N A N G O R T É S , 2 9 

T E L E F O N O 2 2 6 2 5 9 

i n s t a l a d o r d e b i d a m e n t e a u t o r i z a d o 

A R T U R O G O N Z A L E Z soro/#MK> Te/. 598236 
D I S T R I B U I D O R E X C L U S I V O P A R A C A N T A B R I A 

T R A C T O R E S " S A M E 
Pimera marca mundial de DOBLE TRACCION 

M O T O - S E G A D O R A S " B C S " Í S i í 
Se garantizan recambios originales en todas las reparaciones ¡Rechace piezas piratas! 
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Preciado, Moncaleán y Alba, tres bajas 
esperadas y polémicas 

Pedro Alba Miguel, Manuel Preciado Rebolledo y 
Agapito Moncaleán González, de 27, 24 y 23 años, res
pectivamente, naturales y residentes en Cantabria. Futbo
listas hechos profesionales en nuestra región. Ahora sólo 
les resta cobrar y marcharse a otras tierras, a otros 

equipos. ¿Comenzó el desmonte de la cantera? Quizá por
que se ascendió a Primera con nueve cántabros en la for
mación titular. £1 equipo se mantuvo en la División de 
Honor con cuatro o cinco de casa. Para edl próximo ejer
cicio no serán más. Regionalismo, ¿si o no? 

MONCALEAN: «ERA IMPOSIBLE 
TRIUNFAR E N E L RACING» 

—No me sorprendió la baja. La esperaba. El entrena
dor ya me lo anticipó por el mes de abril. Nunca entenderé 
tan brusco cambio como el sufrido. De titular en 16 en
cuentros pasé a no ser ni siquiera suplente durante el resto de 
la temporada. Aquí no se habla con el jugador. Pienso que 
además de futbolistas somos personas y en el Racing no me 
han tratado como tal. - . 

Moncaleán asegura que oficialmente no le han llamado 
una sola vez al club. «Sólo, como apuntaba, se me indicó, 
por parte del «mister» que fuera buscando equipo». 

—Veamos. ¿Por qué Moncaleán no llegó a.convertirse 
en el gran portero que todos esperábamos? 

—Hice todo lo posible, pero muy poca gente me apoyó. 
En el capítulo pudieran entrar desde bastantes directivos 
hasta periodistas y, como consecuencia de tal influencia, la 
afición. Desde el primer día que salí al campo el ambiente 
era de absoluta desconfianza, agravado con las manifesta
ciones insistentes sobre la conveniencia de fichar otro porte
ro. 

—Cada vez que el balón rondaba el área propia, los 
nervios de Moncaleán a flor de piel. . . 

—.. .Y los de los compañeros, y los del público, y los de 
todos. En El Sardinero yo temía los silbidos. A domicilio ac
tuaba más tranquilo y lo hacía mejor. 

—Mas Moncaleán no ha mejorado desde su salto del 
Rayo. 

—En efecto. Con tal «ambiente» o avancé poquísimo o 
fui atrás en el proceso de formación como guardameta. 
Éntrenaba sin ganas. Carecía del carácter preciso. Me desa
nimaba. Había demasiados obstáculos contra los que 
luchar, derivados de la falta de la más mínima confianza, y 
las dificultades me pudieron. 

VACACIONES 1982 

No se rompa 
la cabeza... 
¡TENEMOS 

LA SOLUCION! 
/L4S VACACIONES! ¿Qué hacer?Es como un rompecabezas, 
vefdadPPero nosotros tenemos muchas formas de solucionarlo. 
He aqui algunas de ellas: 
Nuestra programación de VIAJES ESPECIALES, que incluye 
Viaje en Avión, Hoteles y traslados, y unos destinos especial
mente seleccionados para que sus vacaciones no sean "lo de 
siempre"- Por ejemplo: 

USA 
M E X I C O 
C H I N A 
S U D A f R I C A 

desde Ptas. 

7 6 . 9 0 0 
9 1 . 2 0 0 

242 .950 
105 .000 

B R A S I L 
I N D I A - B A L ! 
C A N A D A 
EXT. O R I E N T E 

desde Ptas. 

7 8 . 9 0 0 
2 1 0 . 0 0 0 
114 .800 
167 .250 

O nuestro programa de CRUCEROS, dirigido a quienes 
desean gozar de las vacaciones en toda su extensión. 
Y un Crucero es un lujo que no le costará más que sus 
vacaciones del pasado año. Compruébelo: 
Cruceros con salida desde BARCELONA desde Ptas, 

52 .000 
7 2 . 8 0 0 

107 .000 
119 .500 
139 .500 
2 6 1 . 8 0 0 

C R U C E R O S POR E L MÍEDITERRANEO 
C R U C E R O S POR E L ATLANTICO 
T U R Q U I A , MAR NEGRO, G R E C I A , ITALIA 
O R I E N T E MEDIO 
S E N E G A L . C A N A R I A S . M A R R U E C O S 
I S L A S DEL NORTE Y C A N A D A -
Y otros muchos desde diferentes puertos: 
¿Le hemos ayudado a resolver el rompecabezas? Si así es nos 
¿slegramos de ello. Si no, no se preocupe. Tenemos muchas 
otras soluciones- Póngase en contacto con nosotros-

VIAJES 

O ECUADOR 
/ ^ ^ ^ ORGANIZACION INTERNACIQNAL DE VIAJES 

UREDO 
López Señó , 16, te l . 60 58 99 
CASTRO 
Calvo Sptelo, 6, te l . 86 05 43 

SANTANDER 
leoftad, 21, te l . 21 24 00 
J. Monasterio, 17, tel. 22 59 65 
TOtftELAVEGA 
Cef. Calderón, 5, te l . 89 12 19 

Tras pasar por momentos difíciles en los que se asqueó 
del fútbol ahora quiere seguir. Demostrarse que está capaci
tado. «Me iré de Cantabria. Iniciaré una nueva vida y trata
ré de jugar en una ciudad donde, al menos, haya mar» . 

Parece una maldición, pero es una realidad. Cantabria 
no da porteros. Hay que remontarse hasta los tiempos de 
Corral para recordar el último que, más o menos, bril ló. . . y 
después de sufrir mucho. «En el momento que hay un porte
ro de la región se tiene miedo y se busca otro. No existe la 
paciencia precisa. N i nos animan como a los que vienen de 
fyera. Ni conceden la serenidad y respaldo necesarios». 

Ahora, por lo que al Racing se refiere, a Moncaleán só
lo le queda esperar que los rectores del club le respeten las 
promesas económicas hechas al principio del ejercicio «aun
que no estén en el contrato». Curiosamente, no renovó en 
plena temporada por una diferencia de 250.000 pesetas, lo 
que ha facilitado a la directiva la decisión de darle la baja. 

ALBA: «ME I N F R A V A L O R E 
DEMASIADO» 

—Nunca tuve vocación de suplente, sino de portero. M i 
campaña con el Rayo en Tercera bastó -para demostrarme 
que tenía cualidades para ser muy buen guardameta. Cuan
do ingresé en el club la cantera prácticamente no existía y 
apenas se contaba con los de la tierra. No era culpa de Ma-
guregui, sino de la directiva. La labor de promoción no fun
ciona en el Racing como debería de hacerlo o no quieren que 
funcione. La prueba está en que no se nos apoya lo preciso. 

Para Pedro Alba su principal defecto ha sido que se 
infravaloró a sí mismo en exceso. «Pienso que poseo más 
cualidades de las que me reconozco. Por ejemplo, nadie 
mentó que sé salir bien a los pies del contrario, por veloci
dad y sentido de la oportunidad. La temporada del último 
ascenso nadie me metió un gol en una de estas jugadas». Esa 
fue su campaña clave. Entonces demostró que sirve. 

—Quizás me sobrepasé por culpa de lo mucho que 
amaba el fútbol. En los entrenamientos, como se ha recono
cido, lo daba todo. No era conflictivo por cuanto me gusta
ba este deporte. Sólo en el último año saqué los pies del ces
to. 

9 
—Sí, Me di cuenta de que no me valoraban. Considero, 

sin embargo, que valgo más de lo que en Cantabria se cree. 
No he visto un apoyo decidido. 

Tanto hablarse y escribirse, por iniciativa de directiva o 
técnicos, de que hacía falta un portero. Alba no tuvo el más 
mínimo grado de confianza en el último ejercicio. «En el 
partido de presentación ante el Bilbao me di cuenta de que, 
influenciada por todos los comentarios, la afición no me 
quería. A l no renovar me percaté, asimismo, de que no se 
me valoraba. A l cabo de los meses he sabido que tras las an
teriores Ligas hubo algún club que se interesó por mi . En
tonces nadie me lo di jo. . . tal vez porque ello sería suficiente 
para incrementar la prima de fichaje». 

—No echo la culpa a los informadores, pero sí a algu
nos directivos que insistieron demasiado en que los porteros 
que ayudamos a ascender al equipo ahora no servíamos. Lo 
normal hubiera sido, en último caso, no decir nada en públi
co y hacerlo por detrás. No obstante, no juzgué lógico que 
se me quitara de titular por dos partidos (Bilbao y Vallado-
lid) de pre-temporada. Tampoco se ha caído en,que esas dos 
tardes el Racing no jugó nada bien y hacía ensayos tan 
arriesgados como permitir (y hasta ordenar) que el «libero» 
se marchara al ataque con cierta alegría, originando si
tuaciones de peligro en la zaga propia. 

—Cuando el año pasado no me renovaron el contrato, 
ya demandé la baja y antes de iniciarse la Liga ya se me pidió 
«por decir una cantidad», en palabras del presidente, entre 
10 y 20 millones de pesetas por la baja. Unas cifras respe
tables que no casaban con las que figuraban en el contrato. 
Ya en plena competición volvieron a indicarme que si la soli
citaba quedaría libre. Repetí la petición y tras darme largas 
durante varios meses no me la concedieron. Recientemente, 
el entrenador dijo que, por su parte, mi continuidad tenia 
que decidirla yo. El estaba tan dispuesto a seguir con mis 
servicios como a facilitar mi marcha a otro conjunto. Man
tuvo, en todo momento, su "palabra. 

Alba no culpa a sus compañeros, a quienes dedica los 
mejores calificativos. Si le parece lamentable que en el Ra
cing, para evitar represalias, haya sido necesario prescindir 
de un delegado oficial de la AFE o de portavoz, lo que de
muestra que las brisas democráticas no alcanzaron ai club. 
No se le pasó por la mente la idea de abandonar el ¡Fútbol, 
pero asegura que tampoco sabe qué será de él. 

—Quizá me haya tirado uii farol, pero no me arrepien
to de ello. 

—No entiendo, Alba. 

—Sí. Yo mismo pedí la baja. Convencido de que no se 
contaba conmigo, quise adelantarme a la decisión de la di
rectiva, pero no porque tuviera equipo alguno. No. Aún no 
establecí el más mínimo contacto con intermediarios o 
clubs. 

PRECIADO: «LA C A N T E R A SOLO 
CUENTA 

CUANDO H A Y PENURIA 
ECONOMICA» 

N i sus propios compañeros se lo creen. ¿Pero han dado 
la baja a Preciado? Sí. Con 24 años y tras siete en la órbita 
del Racing. Ni él mismo alcanza a comprender las razoneds 
de una carta de libertad que, por otro lado, se esperaba. «En 
cuatro campañas en el primer equipo jugué más de un cente
nar de partidos y estuve entre los destacados. En la última 
participé en unos 25... Pienso que parte de la causa puede 
estar en mi actuación como portavoz en la última huelga. 
Me parece, pese'a todo, ilógico que se me deje marchar». 

Ante los repetidos comentarios en los medios informa
tivos optó por enterarse en el club sobre los proyectos en re
lación con su persona. De una fase de indefinición de la di
rectiva se pasó a otra en que no se atendió su petición de 
quedar libre. «Quizá alguno crea que me hacen un favor. 
Más, debo decir que quizás se haya cometido un error con
migo, al menos eso piensa bastante gente». 

—¿Comenzó el desmantelamiento de la cantera? 
—Quiero pensar que no, pero lo hechos me dan la ra

zón. En Cantabria hemos demostrado que hay jugadores. 
Pero cada vez se llena más la plantilla de futbolistas de otras 
regiones o extranjeros. De cantera se ha hablado mucho 
porque la penuria económica obligó a contar con los de ca
sa. Cuando se ha mejorado, volvemos a las historias de 
siempre. Se ha iniciado, de nuevo, la marcha atrás, pese a 
que justificamos ser iguales que los de fuera, y más baratos. 

—¿Arrepentido de haber sido portavoz o capitán? 
—Particularmente y por los compañeros, no. Sí en 

cuanto al trato recibido de otros sectores, porque no se 
entendía que no era más que un representante del colectivo 
de jugadores. No quiero cambiar mi forma de ser, pero ja
más aceptaré volver a desempeñar el cargo de capitán. 

—Pese a que se «cantaba» la baja de Preciado, ¿parece 
que le afectó mucho? 

—Sí. Estoy apenado por dejar Cantabria y el Racing. 
Me costará mucho abandonar todo esto, pero creo que de
portivamente será un paso adelante. 

—Apenas publicada la lista del Racing y el teléfono del 
domicilio de Preciado sonaba con insistencia. -

—En efecto. Aparte de los amigos y familiares, ha sido 
sorprendente que un equipo de Primera y dos de Segunda se 
hayan interesado por mis servicios. No tendré problemas y 
hasta ganaré más dinero que eri el Racing. Esta semana deci
diré, pero por el momento es muy probable que recale en 
Murcia. 

—¿Qué le sorprendió de la lista de bajas? 
—Los descartes de los porteros me han llamado la aten

ción. Moncaleán demostró que puede ser un excelente guar-, 
davalías, al que sólo falta madurez y Alba justificó la cam
paña del ascenso que cabe confiar en sus posibilidades. Una 
lástima, porque de seguir apoyando a los de Cantabria el 
Racing iba a contar con un equipo regional y de entidad. 

L I N O JAVIER 
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SERVICIO MEDICO 
PERMANENTE 

A S I S T E N C I A A D O M I C I L I O 24 H O R A S 
J. R. Gallo, F. Mantecón A. , T. del Hoyo. J. Saiz, R. Ortiz (Médicos). 

Consulta: C./Casti l la, 9, 5.° - Teléf. 313226. 

GUIA 
MEDICA 

Dr. SANCHEZ T R U J I L L O 
M E D I C O - R A D I O L O G O 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4 a 7, 

excepto sábados . 
Rualasal, 2 3 , 1 . ° - Teléfono 228520. 

POLICLINICA 
Chequeos completos. —Estudio clínico adultos y 
n iños .—Anál is is clínicos. —Garganta, Nariz, Oídos. 
(Medicina y Cirugía) . —Dolores de cabeza. Vér t igos . 
Consulta: de L U N E S a V I E R N E S , m a ñ a n a y tarde. 
Calle Cádiz, 9-A, 2.° Dcha. (Plaza de las Estaciones). 

Se ruega soliciten hora al teléfono 31-42-97. 

A S I S T E N C I A M E D I C A C O N S U L T A Y 
D O M I C I L I O 24 H O R A S 

M E D I C A S A 
A. Gonez-J. González-i. A. Martínez-J. I. López A S. Luen|o,' médicos 

Teléf. :U4HW - Santa Lucia, 29, entio. dcha. 

FELIX 
SANDOVAL 
CIRUGIA hMFANTIL 

C. de la Barca, 18-lzqda. 
Teléfono 22 95 83 

J. PELLON 
WILLIE 

MEDICINA G E N E R A L 
R A Y O S X 

Calle Alonso Vega, 9 
Teléfono 33 96 70 

CONSULTA: D e 4 a 6 
Se ruega soliciten hora 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITEHORA 
Lope de Vega, 24-Ghalet 

Teléfono 21 58 11 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

Dr. NAVARRO 
E N F E R M E D A D E S 

D E L A P I E L 
De 3,30 a 6,30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

A. Cobo 
García 

GARGANTA - NARIZ -
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Teléfono 22-69-18 

A. SANCHEZ 
CUADRADO 
M E D I C O D E N T I S T A 

Consulta: Tardes. 
San Fernando, 58. Entio. 
derecha - Teléf . 375401 

Fernández 
GOTERO 

OCULISTA 
Paseo de Pereda, 18-1.° 

Teléfono: 22 64 89 

J. DE LA 
TORMENTE 

UROLOGO 

CONSULTA: De4a7 
Teléfono 21 11 46 
Isabel II, 24-4° B 

Dr, 
ORTOPEDIA 

TRAUMATOLOGIA 
Cádiz, 10-1° A 

Teléfonos: 210529 y 227356 
SOLICITEHORA 

Dr. Manuel Borrego 
de la Vega 

D I G E S T I V O 

Rualasal, 1 5 , 5 . ° , iqda. 
Teléfono 226141. 

María Luisa 
Peral Castro 
P I E L Y V E N E R E A S 
Vargas, 55-A, 3.° B . 

Teléis . 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles y viernes de 4 a 6 

A. GONZALEZ TUTOR 

RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo - Santa Lucía, 53 
SOLICITEN HORA - Teléfono 22 40 50 

EMILIO HERNANDEZ 
DE SANDE 

M E D I C I N A G E N E R A L ~ RAYOS X 
Calvo Soteio, 6, 5." C. Teléfono 220123 

S A N T A N D E R 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 

(TELJüUL»BALiTUT£RAPIA) 
ROENTGBNTERAP1A QUIMIOTERAPIA 

CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 
Galle del Carmen 3b Teléfono 21-98-06 

M . PELLON 
ORTEGA 

MEDICO ODONTOLOGO 
- Consulta de 10 a 1 

SOLICITE HORA 
Castilla, 7-3* Dcha. 
TeléLfono:21 07 03 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
V ARTiCULACIOfJES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 21 10 52 
SOLICITEHORA 

R. MISAS SERRANO 
C. ARTHAUD GALAN 

MEDICOS E S P E C I A L I S T A S 
ANALISIS CLINICOS 
Rualasal, 11 -2° Izqda. 

Teléfonos; 
Laboratorio: 21 11 96 
PARTICULARES: 37 09 18 y 27 64 47 

GABINETE SANITARIO 

P R A C T I C A N T E S 
Servicio permanente 

incluso festivos. 
Consulta a domicilio. 

Gral. Dávila, 52. 
Teléf. 310331 

A. SAEZ 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2 - 2 . ° 

Teléfs.:22 01 98 y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

C. López Dóriga 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITEHORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

HOJA DEL LUNES 

Teléfono 22-48-60. 

DR. RODRIGUEZ VALVERDE 
REUMATOLOGO 

Pasaje del Arcillero, 4-l2qda. (Plaza Porticada) 

SOLICITE HORA POR LA TARDE 
' Teléfono 21 08 16 

G. DE LAS 
HERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

C./ Castilla, 11-5° Izqda. 
Teléfono 22 31 52 

SOLICITEN HORA 

A M B U L A N C I A S 
CANTABRIA, S. t 

Servicio permanente 
Teléfs. 332036 

336496 

DR. GARCIA MATA 
PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs.: 22 70 40 y 27 06 65 

A . SARMIENTO 
E S P E C I A L I S T A 

C I R U G I A G E N E R A L Y 
A P A R A T O DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y P A R T O S 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Alfa) Tel. 23 87 87 

Dr. Morales 
PSIQUIATRA - J E F E 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

J A. PRIETO S0LIS 
CORAZON-CORONARIAS 

Calle Vargas, 55 
Teléfonos 375901 y 232303 

S O L I C I T E H O R A 

Dr. AGUSTIN 

M A R T I N GONZALEZ 
A N A L I S I S C L I N I C O S 
Amos de Escalante. 4. 

3.° - D . 
Teléf. 226764. 

DR. J. DOMINGO ALVAREZ GLEZ. 

GINECOLOGO 

C./ División Azul, 5-2° C (junto Cine Santander)-

Teléfono 33 78 68 - SOLICITE HORA 

DR. ATILANO SANCHEZ 
CARDIOLOGO 

Sanatorio Madrázo - Teléfono 22 40 54 
CONSULTA: De 5 a 7 - SOLICITE HORA 

Pérez 
Vizcaíno 

E S P E C I A L I S T A E N 
M E D I C I N A I N T E R N A 

Horas convenidas 
C. d é l a Barca. 4 , 8 . ° D 

Teléfono 224945 

JAVt€R ORTEGA 
MORALES 

Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 

CIRUGIA V A S C U L A R 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) - R A Y O S X 
Comsulta:4a7. Tel.272330 

Dr. CAMPANO 
PARTOS-GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De3a 6 

F. AGUIRRE LOPEZ 
G I N E C O L O G I A Y PARTOS 

P L A N I F I C A C I O N F A M I L I A R 

C. / Castelar, 4 5 , 1 . ° D . — Teléf. 223006 
C O N S U L T A : 5 a 7 - S O L I C I T E H O R A 

G.DIERSSEN 
N E U R O C I R U G I A 

S A N A T O R I O M A D R A Z O - Santa Lucía , 53 
C O N S U L T A : D e 4 a 8 

SE R U E G A S O L I C I T E N H O R A al Telf. 22 40 50 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 

Cisneros, 2-2. ° 
Teléfono:. 22 40 67 

J. J. OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

A . GARCIA A C H A 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE HORA 
Teléfono 21 0049 

Dr. R.CONDE 
M E D I C I N A I N T E R N A 

Consulta de 5 a 7. 
Emilio Pino, 4 , 5 . ° Dcha. 

Teléfono 227658 

B. MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES . 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 37 1608 

CONSULTA: De5a7 
SOLICITEHORA 

A. L. PEREA 
HUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfonos:234164 y 331636 

J. PIE CÜESTA 
PSIQUIATRA 

Solicite hora de 9 a 11 
Teléfono 312922 

Adelina Goicoechea 
GINECOLOGIA-PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel l | , 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora i e4a 7 



B E N i D O R M 
Junio, 22 - 1 4 d í a s - 1 3 . 5 5 0 P t á s . 

P A I S E S B A J O S 
Junio, 18 - 1 3 d í a s - 44 .500 Ptas. 

A N D O R R A 
Julio, 2 - 3 días - 3 .550 Ptas. 

I T A L I A 
Julio, 5 - 1 4 d í a s - 45 .500 Ptas. 

VIAJES 8AIITANDER.<0b!spo J. Plaza, l-Tel. 229099 
A L T A M I R A T0RRELAVE6A. - M. Peiayo, 5 - Tel. 893699 

H O J A 
DEL L U N E S 

Santander, 14 de junio de 1982 

¡POR 20.000 R s . MENOS! 
Consiga ahora su T I E N D A D E C A M P A Ñ A . 

Armería 

"LA BUENA FE1 

P U E N T E S A N M I G U E L - Teléf. 820093 
— Abierto sábado tarde — 

Una pincelada sobre el fondo lejano del devenir de 
esta comarca costera, nos ha situado, más o menos, en 
su origen, en la forma de su crecimiento e influencia, 
aunque dejemos en el teclado muchas otras vicisitudes 
que conformaron la actual situación en lo socioeconó
mico, sobre todo. Son los archivos ricos en eventos, los 
que guardan con siete llaves ese pasado, y nada más. Ya 
no hay condes en Estrada, capaces de encabezar rebe
lión alguna, ni prebendas que solicitar por ninguna par

te; los privilegios sobre mar y tierra fueron quedando de 
forma natural en «su sitio», es decir, cada pedazo de 
costa o de tierra gobernado y explotado por los propíos 
habitantes de cada término, las influencias fueron relega
das a meros lazos de mutuo entendimiento o convenien
cias comunes. Quedan, eso si, las hermosas páginas de 
una historia grande y desigual y las ruinas de fortalezas 
con que asombrar al turista de hoy. Los tiempos son 
otros. 

Ayer, hoy y mañana de nuestras comarcas 

De Alfoz a Unquera (II) 
La Hermandad de las Marismas será, 

quizá, lo último que San Vicente enarbola-
ra como pendón de su poderío, y es el cabil
do de pescadores, el vestigio humano de ese 
afán conquistador de mares, aunque sólo 
sea en su industria pesquera, lejos ya los 
tiempos de la pesca de ballenas, de que son 
testimonio mudo las ruinas de Oyambre, en 
torno a cuya torre se levantó el Club de 
Golf, y hasta los vestigios de los torreones 
de Ubiarco o las ensenadas de Fonfría y 
Luaña . Todos estos lugares habían de venir 
a dar en una actividad común: la pesca. 
Después llegaría el turismo. Y ya no era San 
Vicente el eje exclusivo de la vida comercial 
sino, que se hermana y más que hermana, 
hija. Comillas, avanzaría de cara al mar, 
orgullosa. Los pescadores y marinos co-
millanos se independizarían y mantendría 
competencia en los asuntos marinos, 
mientras Ruiloba y Alfoz se alejaban de la 
costa, para encerrarse en el caparazón de su 
agricultura de manera casi exclusiva, hasta 
que también abrirían sus puertas al turis
mo. Unquera y Pesués no han podido nun
ca abdicar de su condición ribereña entre 
las Tinas Mayor y Menor. 

L a historia 
y el turismo 

Y no hay duda que la historia ha presta
do elementos al turismo, utilizados en for
ma de reclamo. Así, Comillas habla de sus 
cuatro arzobispos que le dan gloria y apelli
do —la villa de los Arzobispos— el mar
qués añadiría gloría al lugar, creando el Se
minario Pontificio, o costeando, al menos 

y elevando aquí su maravillosos palacio; 
pero le daría también miseria: los hombres 
comillanos que antes cultivaron el campo y 
se dedicaron al laboreo de las minas, sin
tieron la vocación del mar y se iniciaron na
vegantes de nuevo cuño de las manos del 
marqués, al tiempo que abandonaban sus 
ocupaciones agrícolas y pesqueras, en detri
mento de la propia personalidad de la villa; 
cesado ese interés provocado por los nego
cios de don Antonio López, la población se 
fue relegando a un papel pasivo. 
Permanecía abierta la Universidad Pontifi
cia y un cierto movimiento generado en las 
visitas que a ella llegaban y al consumo de 
sus moradores, también. También se 
cerrarían estas puertas, y Comillas entraba 
en una época «fósil». Sólo el turismo 
parecía volver a animar calles y plazas. Era 
un espejismo: el verano dura muy poco y, 
pasada la temporada estival, todo volvía a 
la quietud del invierno... 

Contrastes 

Y se daban en la villa comillana parado
jas tristes: la opulencia de unos era una ver
dadera provocación ante la miseria de los 
otros-. La acaparación de tierras habían de
jado al término apenas sin un palmo sobre 
el que proyectar nada que sirviera para sa
car a la localidad de su marasmo,económi
co...Cerraba el palacio del marqués crea 
dor; la finca que lo rodea ha sido parcela
da y vendida, pedazo a pedazo, no como 
un medio de redención, sino como una 
vuelta a ese turismo ocasional, que trae visi
tantes de verano y lleva habitantes de in-
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vierno en busca de mejores horizontes. No 
son estas tierras vendidas para la labranza. 
Y aquí sabrán los señores marqueses y sus 
representantes, porqué no se orientó hacia 
una concentración parcelaria en beneficio 
de todos esa acción. El edificio está en ven
ta, dicen que por bastantes más millones de 
los que en principio se preveía, a fin de 
acallar maladicencias que tan sólo al or
gullo personalísimo de alguien podían afec
tar. 

Y es Comillas un puerto pesquero, pe
queño; pero un puerto donde el pescado se 
estima en lo que vale por la calidad del mis
mo, porque es echado a tierra cada día con 
las garantías de la pesca de anzuelo. La Co
lasa, Joseín, Usinin, Mary, etc., tiene tam
bién la fama de atenciones gastronómicas 
singulares nacidas de estos suculentos fru
tos de la mar. Aunque queden cerrados y a 
la expectativa (?) los edificios del Seminario 
Pontificio, el palacio, las fincas de los seño
res que, allá arriba, parecen fortalezas 
aisladas del pueblo... 

San Vicente, hoy 

Volvamos a San Vicente de la Barquera 
actual. El castillo la casa del inquisidor 
Corro, Santi María de los Angeles, son los 
hitos históricos que admirar, con las ruinas 
góticas del ántiguo convento de San Luis 
guardadas entre los muros de una magnifi
ca finca particular. La vida pesquera es la 
realidad de hoy; el puerto, necesitado de 
dragado, su problema; la carretera de'acce-
so más importante, su esperanza... La i lu
sión de sus gentes, la garantía de un maña

na que aún no se vislumbra claro. Los «mo
numentos» de San Vicente de hoy, se Ha 
man Hotel Miramar, allá arriba en su 
emplazamiento sobre la bahía y el mar 
abierto (Algo envidiable...) el tipismo del 
Hotel Boga-Boga, el enclave del camping 
del rosal, la actividad de «Castilla al Mar», 
Maruja, y cuantos mesones se abren hoy en 
toda esa arteria principal, desde el puente 
de la Maza al del Peral. El parque del relle
no, plantado de frescas palmeras, añade 
belleza a todo este entorno, que hace déla 
villa uno de los pueblos más bonitos de Es
paña y bueno él slogan «San Vicente de la 
Barquera, la villa histórica, turística y mari
nera». Pero ¿y esos pescadores y su puerto? 
¿y-ese inmenso estero de las marismas que 
crecen a costa mismo de esa ensenada que 
conociera Carlos V y surcaran las naves que 
salian de aquí a la conquista de las tierras del 
Sur, para los españoles y desde donde eran 
enviados los productos de muchas de 
nuestras minas, las maderas de nuestros 
bosques? Esta es la vida de todo el año de la 
villa, la de las costeras, cada vez más 
difíciles. El turismo es un complemento y 
una ayuda que percibe más directamente e\ 
industrial hostelero, el comerciante, en ge
neral; la gente del mar, ya no tanto. Y se vi
ven tiempos difíciles en la villa, que, no por 
eso, deja de reír con alegría sana en las fies 
tas que continuamente ofrece a propios y 
extraños, en forma de festejos de ambiente 
«agrícola» o marineros, y aún en ese su fes
tival de la canción resucitado, para el turis
ta también. 

Los otros lugares 

Ruiloba y sus barrios se miran a sus pro
ducciones agrícolas y a otras actividades 
que al mar. Los emigrantes de esta zona pa
recen saturados con su periplo marinero de 
antaño y han replegado velas sobre su 
terruño. No hay pleitos ya por el disfrute de 
esa parcela de aguas salobres, ni las ambi
ciones que jnurieron con fes poderosos de 
Trasmiera. Es éste, un valle quieto, 
eremítico casi, en que se alza un convento 
carmelitano silencioso. Y la ermita de los 
Remedios. La ganadería interesa más que 
nada. Y en esto se advierte en todo el entor
no, Pesués, Unquera, las angulas, las «cor
batas», las rías con sus pequeñas embarca
ciones, superviven. . . P e c h ó n crece 
turísticamente. Cóbreces, el de las altas 
torres, tiene en Luaña su zona turística y en 
su industria láctea su manifestación econó
mica más importante. Los Bernaldo de 
Quirós escribieron su historia* hace muchos 
años, y las gentes miran antes al campo que 
al mar, más al ganado de sus establos que a 
las caravanas turísticas. Novales que vio 
siempre su destino unido al de Ruiloba, 
dentro del mismo Alfoz, por aquellas dis
putas marineras con San Vicente, es hoy e 
lugar distinto de nuestra geografía el 
asombro de todos por esa dedicación plena 
al cultivo de los agrios, alternada con la 
ganadería y es, puede decirse, un «enclave 
murciano» en el norte. Sus limones se coti
zan más y más cada día y han abierto ya 
mercado en plazas bastante alejadas de las 
de la región, en virtud de su calidad, de su 
aroma y de otras características que le dis
tinguen del de otras regiones. Ya no es No
vales tierra de zapatero, ni paso hacia otras 
zonas, por sus ventas asomadas al camino, 
como la del Alsar y Rudagüera.. Los limo
nes son aquí oro de ley. Lo saben bien en 
tantos sitios. (Foto Hojas) 


